
Александр Якушев ни разу 
за полвека не пересматривал 
легендарные матчи 
Суперсерии-1972

ТОЛЬКО В «РГ» Юрий Трутнев:  Единоборца воспитывают 
под лозунгом, что «движение назад невозможно»

Есть за что побороться

СОБЫТИЕ Освобожденные 
территории завершают 
голосование о вхождении 
в состав России

Референдум 
состоялся

Анна Ковалева, Владимир Ладный, 
Руслан Мельников, ДНР, ЛНР

Свершилось! Сегодня последний день голосования, 
оно еще продолжается, но уже с уверенностью можно 
сказать: референдумы по вхождению ДНР, ЛНР, Запо-
рожской и Херсонской областей в состав России офи-
циально признаны состоявшимися. По местным пра-
вовым нормам для этого требовалось участие более 
половины избирателей. К вечеру понедельника явка 
превысила 60 процентов на всех четырех референду-
мах, при этом в ДНР и ЛНР она выше 83 процентов.

«Как будет проходить подсчет голосов, когда объ-
явят итоги?» — задали журналисты «РГ» вопрос предсе-
дателю центризбиркома ЛНР Елене Кравченко.

— 27 сентября участки будут работать до 16.00. По-
том комиссии подведут итоги у себя на участках, 
проинформируют территориальные комиссии и уже 
те направят итоговые протоколы в центральную изби-
рательную комиссию, мы их обработаем и получим ре-
зультаты — это займет, наверное, полсуток.

В аналогичные сроки ожидается подсчет 
голосов в ДНР и на освобожденных террито-
риях Запорожской и Херсонской областей.

Елена Березина

П
резидент России 
Владимир Путин 
утвердил перечень 
поручений по со-
зданию центров во-
енно-спортивной 
подготовки и па-
триотического вос-
питания молодежи. 

С идеей их организации высту-
пил Общероссийский союз об-
щественных объединений «Рос-
с и й с к и й  с о ю з  б о е в ы х  и с -
кусств». Зачем нужны такие 
центры, кого и чему в них будут 
обучать, «РГ» рассказал сопред-
седатель союза, зампред прави-
тельства — полпред президента 
РФ в Дальневосточном феде-
ральном округе Юрий Трутнев.

Юрий Петрович, как возник-
ла инициатива?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Российский союз 
боевых искусств (РСБИ) суще-
ствует уже 17 лет, в нем только 
тренерского состава 150 тысяч 

человек по различным спортив-
ным единоборствам. Без како-
го-либо сомнения, это сильней-
шее объединение единоборцев 
в мире.

Бойцы РСБИ 585 раз занима-
ли первые места на чемпиона-
тах мира и Европы. В мире всего 
два раза проводились игры бое-
вых искусств — в Пекине и Санк-
т-Петербурге, и оба раза рос-
сийская сборная с разгромным 
счетом заняла первое место.

Занимаются боевыми искус-
ствами под эгидой РСБИ 5 млн 
человек по 69 видам едино-
борств и боевых искусств. У со-
юза 79 филиалов в разных 
регионах — от Калининграда до 

Владивостока. Эта система 
направлена на создание усло-
вий для занятий спортом, но в 
рамках всех секций ребят учат 
не только хорошо бить или бо-
роть противника, их учат быть 
патриотами, учат любить Роди-
ну. В этом отношении союз бое-
вых искусств по факту патрио-
тическое объединение. У нас 
«шатающихся» и «качающих-
ся» личностей не приветствуют.

При этом наша общность на-
зывается Российский союз бое-
вых искусств. А слово «бой» 
сегодня несколько изменило 
свою интонацию, по-другому 
стало восприниматься в обще-
стве. РСБИ должен отвечать за 

это слово в своем названии, 
поэтому мы с Сергеем Владиле-
новичем Кириенко (сопредседа-
тель РСБИ, первый заместитель 
руководителя администрации 
президента РФ. — «РГ») обрати-
лись к президенту с предложе-
нием дополнительно акценти-
ровать подготовку в рамках со-
юза на патриотическом воспи-
тании, а также использовать 
имеющуюся структуру для под-
готовки молодых людей к защи-
те Родины. Вот, собственно, та-
кая идея.

Как это будет выглядеть? 
Просто введут дополнитель-
ные уроки в спортшколах?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Пока предложение 
не было поддержано, мы широ-
ко это не обсуждали. Но сейчас 
обязательно проведем президи-
ум союза, соберем руководи-
телей территориальных отделе-
ний, посоветуемся, как действо-
вать, и подготовим программу.

Понятно, что сегодня на по-
лях сражений ни приемы самбо, 

ни удары карате не создадут су-
щественного преимущества. Но 
физическая подготовка дает до-
полнительные возможности по-
бедить. Это имеет большое зна-
чение в подготовке к службе в 
армии.

Как воспитывают единобор-
ца в России? Под лозунгом, что 
«движение назад невозможно». 
Я видел своих друзей на со-
ревнованиях, которые с тяже-
лой травмой продолжали бой, 
продолжали атаковать. Да вы 
знаете пример наших олимпий-
цев, когда ребята с травмами 
умудрялись выигрывать. Дух 
важен? Конечно, да. Мне кажет-
ся, что именно на морально-во-
левых, патриотических каче-
ствах надо усиливать акцент.

Союз боевых искусств с точки 
зрения специализации 
все-таки достаточно 
сложная организация. 
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Юрий Трутнев: Союз боевых искусств 
по факту патриотическое объедине-
ние. У нас «шатающихся» и «качаю-
щихся» личностей не приветствуют.

А К Ц Е Н Т

Слово «бой» сегодня несколько 
изменило свою интонацию, 
по-другому стало восприниматься

Австралийский доллар  37,6820
Азербайджанский манат  34,1171
Армянский драм**  14,0413
Белорусский рубль  23,2517
Болгарский лев  28,9243
Бразильский реал  11,0994

Венгерский форинт**  13,8198
Вон Республики Корея***  40,5219
Гонконгский доллар* 74,0161
Датская крона*  76,0732
Доллар США  57,9990
Евро  55,9278

Индийская рупия**  72,8030
Казахстанский тенге**  12,0977
Канадский доллар  42,7406
Киргизский сом**  71,1866
Китайский юань*  80,9047
Молдавский лей*  29,8257

Новый туркменский манат  16,5711
Норвежская крона*  54,0798
Польский злотый  11,7545
Румынский лей  11,3423 
СДР  74,2358
Сингапурский доллар  40,4005

Таджикский сомони*  56,6989
Турецкая лира*  31,5438
Узбекский сум****  52,5823
Украинская гривна*  15,7106
Фунт стерлингов  63,2015
Чешская крона*  22,9481

Шведская крона*  51,3679
Швейцарский франк  58,8583
Южноафриканский рэнд*  32,1020
Японская иена**  40,2771

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.09.22

Марат Хуснуллин 
открыл 
новые медцентры 
в Мариуполе 
и ЛНР

Верховный суд 
защитил владельца 
купленного жилья, 
которого хотели 
выселить

Георгий Бовт: 
Опыт Ирана — 
как взять хорошее 
и не учиться 
плохому

Эдвард Сноуден 
стал гражданином 
России
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4 ВЫБОРЫ Правоцентристы 
победили: премьером
Италии станет 
Джорджия Мелони  

Споют дуэтом 

Нива Миракян, «Российская газета», Рим

Всеобщие досрочные выборы в Италии завершились 
безоговорочной победой правоцентристского блока, 
которому удалось получить абсолютное большинство 
голосов в обеих палатах парламента. При этом лидер 
по итогам голосования партии «Братья Италии» Джор-
джия Мелони с огромной вероятностью станет первой 
женщиной в истории страны, которая займет кресло 
премьера. Согласно предварительным данным, сов-
местными усилиями правоцентристы из «Братьев» 
Мелони, «Лиги» бывшего главы МВД Маттео Сальвини 
и «Вперед, Италии» во главе с экс-премьером Сильвио 
Берлускони получили в палате депутатов 44,12 про-
цента голосов и 44,11 процента — в сенате. Это факти-
чески почти в два раза больше, чем результат левоцен-
тристов, которым в обеих палатах парламента не уда-
лось перешагнуть за отметку в 26 процентов голосов. 
Обсуждая в ночи первые результаты экзитполов во 
время эфира телеканала RaiNews 24, журналисты при-
шли к выводу, что завуалированные угрозы главы 
Еврокомиссии Урсулы фон дер Ляйен, не скрывающей 
своих опасений по поводу прихода к власти в Италии 
«ультраправых», фактически «возымели обратный 
эффект», и крен вправо стал реальностью, с 
которой Брюсселю теперь придется иметь 
дело. 

ПРИЗЫВ Срок окончания 
частичной мобилизации 
пока не определен 

Предусмотрен 
даже отпуск

Иван Петров

Первые мобилизованные «запасники» уже отправи-
лись на военные сборы, где восстанавливают свои ар-
мейские навыки. Ранее сообщалось, что всего из запаса 
будут призваны 300 тысяч человек. У тех, кто еще толь-
ко ожидает повестку, остается много вопросов о том, 
как именно будет проходить частичная мобилизация. 
«Горячая линия» по телефону 122 и интернет-портал 
«Объясняем.РФ» призваны дать максимально четкие и 
понятные разъяснения на все возникающие вопросы. 
Со своими пояснениями выступают и военные комис-
сары в регионах, а также представители Минобороны. 

Самый главный вопрос, который сейчас волнует 
призывников, касается сроков их возвращения домой. 
Как выяснилось, срок пребывания мобилизованных 
граждан в зоне спецоперации еще не установлен. Об 
этом сообщает Telegram-канал портала «Объясняем.
РФ». «Минимальное и максимальное время пребыва-
ния в зоне военной спецоперации не определяется. Оно 
зависит от сложившейся обстановки и стоящих перед 
подразделениями задач», — говорится в сообщении.

При этом всех мобилизованных смогут отправить в 
отпуск. Его график и очередность определят команди-
ры подразделений. Немаловажно, что срок 
службы по мобилизации будет учтен при на-
числении пенсии.
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Иван Петров, 
Оксана Ильина, Ижевск

В
черашний день в столице 
Удмуртии принес очень 
много горя в местные се-

мьи. В школе номер 88 погибли 
школьники, учителя и охранни-
ки.

«Мама, у нас стреляют» — та-
кое сообщение прислал Светла-
не Михайловой ее сын, девяти-
классник Алеша. Даже сейчас, 
спустя несколько часов после 
всего произошедшего, женщина 
крепко держит за руку под-
ростка, словно боится его отпу-
стить.

«Состояние шока — это ниче-
го не сказать. Прыгнула в маши-
ну, параллельно читаю сообще-
ния в интернете, тогда поняла — 
страшное произошло в школе, 
но Алеша жив», — рассказала 
женщина.

Когда началась стрельба, 
класс Алексея был на уроке ма-
тематики.  Преподаватель бы-
стро сориентировалась и за-
крыла дверь, а ученикам сказа-
ла спрятаться под парты.

«Мы даже не поняли, что 
произошло, потом уже, когда 
шли по коридорам,  то увидели 
кровь. Многие плакали», — 
рассказал ученик.

В школу родителей уже не 
пускали. Здание оцепили. Поли-

цейские объяснили — детей вы-
дают под роспись в соседнем 
детском саду. Туда эвакуирова-
ли всех учеников.

За оцеплением стояли и жи-
тели соседних домов — многие 
пришли сюда с теплыми вещами 
— они видели, как выходят из 
здания дети без верхней оде-
жды.

«Это просто кошмар, даже в 
голове не укладывается. Вот 
принесла одеяло. Может кому 

пригодится», — говорит 60-лет-
няя Наталья Александровна.

Человек в черной маске, ко-
торый убил охрану и прошелся 
по школе, расстреливая детей и 
взрослых, когда-то тоже сидел 
за этими партами.

Ему 34 года, жил в соседнем 
от школы доме.

«В 9.46  мы получили сигнал 
о том, что в школе № 88 слышны 
выстрелы», — пояснили в мест-
ном управлении Росгвардии.

На месте страшного проис-
шествия прибывшие росгвар-
дейцы обнаружили тело мужчи-
ны в черном, при нем были два 
травматических пистолета, 
переделанных под стрельбу бое-
выми патронами. Возле тела 
было как много пустых, так и 
снаряженных патронами мага-
зинов. На них красной 
краской было написа-
но «ненависть».

ЧП В школе Ижевска 34-летний мужчина открыл стрельбу. 
Погибли 15 человек, в том числе 11 детей

Убийца со свастикой
А К Ц Е Н Т

На магазинах пистолетов, обнаружен-
ных рядом с телом стрелявшего в школе 
мужчины в черном, красной краской 
было написано одно слово «ненависть»
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кира Латухина

П
резиденты России 
и Беларуси прове-
ли переговоры в со-
чинской резиден-
ции «Бочаров Ру-
чей». Обсудили не 
только ситуацию в 
регионе, но и эко-
номические проек-

ты, и вопросы союзного строи-
тельства. Владимир Путин при-
звал Запад относиться к России 
и Беларуси с уважением и воз-
мутился продолжающейся бло-
кировкой поставок белорусских 
удобрений на мировые рынки, а 
Александр Лукашенко подчерк-
нул, что унижений никто терпеть 
не будет.

Лидеры решили пообщать-
ся без галстуков, то есть нефор-
мально. Совсем недавно Вла-
димир Путин и Александр Лу-
кашенко встречались в Самар-
канде и планировали там обго-
ворить вопросы двустороннего 
характера, прежде всего в эко-
номике и в сфере безопасности. 
«Но работа в Самарканде была 
действительно напряженной, 
очень много было контактов 
с коллегами. А у нас все-та-
ки достаточно большой объем 
проблем, которые мы должны 
обсудить, и мы с вами договори-
лись увидеться отдельно, здесь 
в Сочи», — заметил российский 
президент.

«Очень много вопросов ка-
саются ситуации в регионе, но и 
не менее важны вопросы эконо-
мического характера, в том чис-
ле по ряду направлений, кото-
рые мы обговаривали раньше, и 
работа в рамках строительства 
Союзного государства, вопросы, 
связанные с нашими планами в 
области химии, продовольствия, 
удобрений», — продолжил Влади-
мир Путин. 

«К сожалению, до сих пор 
блокируются поставки бело-
русских удобрений на мировые 
рынки. Очень странно, потому 
что мировые рынки особенно в 
развивающихся странах крайне 
нуждаются в этой продукции», 
— подчеркнул российский лидер. 
Президент РФ также объявил, 
что есть конкретные планы по 
ряду направлений, по крупным 
проектам — правительство их в 
целом подготовило для реали-
зации.

В выполнении поручений 
правительствам срывов практи-
чески нет, заметил Александр Лу-
кашенко и напомнил, что «нам 
предсказывали крах, гибель и 
так далее». Но нашлись партне-
ры, с которыми успешно идет ра-
бота, и стало понятно, что можно 
в нынешних условиях существо-

вать нормально, сказал он. «У нас 
импортозамещение нормально 
получается. И на своих самоле-
тах будем летать. И на военных, 
и на гражданских... И на своих ав-
томобилях будем передвигать-
ся. Никакого страха нет», — под-
черкнул Лукашенко. «А продо-
вольствие, удобрения — купят, — с 
оптимизмом заметил он. — Поку-
пают же сейчас. Сложнее, конеч-

но. Блокируют там... Но находим 
же пути и продаем».

«Все-таки непростой период. 
Мир вообще перевернулся. Люди 
понимают», — также заявил бело-
русский президент. «Наш курс 
правильный, наше дело правое. 
Победим. У нас выхода друго-
го нет», — считает он. Будущее 
Европы — вместе с Россией и Бе-
ларусью, им нужно просто при-

нимать ответственные решения, 
уверен Лукашенко.

«С уважением к нам отно-
ситься», — заметил Владимир 
Путин. 

«Мы, славяне, с ними разго-
варивать не будем без этого. Уни-
жения никто терпеть не будет», — 
согласился президент Беларуси 
и напомнил, что американские 
лидеры считают свой народ ис-
ключительным, надевают себе 
«корону на голову», говорят, что 
будут управлять всем миром. 
«Это продолжается и сейчас. Не-
льзя так относиться к людям», 
— предостерег Александр Лука-
шенко.

Далее встреча лидеров двух 
стран продолжилась в закрытом 
для прессы формате.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров разъяснил трудовые права мобилизованных граждан

Служба включается в стаж
Владимир Кузьмин

Г
р а ж да н е,  п р и з в а н н ы е 
по частичной мобилиза-
ции, получат все гарантии 

контрактников. Период воен-
ной службы будет включен в 
трудовой стаж для назначения 
страховой пенсии по старости.

Кабинет министров продол-
жает подготовку системных мер 
поддержки граждан, призван-
ных на военную службы в рам-
ках частичной мобилизации, и 
добровольцев. Совместно с пар-
ламентариями разработаны из-
менения в Трудовой кодекс, за-
коны о государственной и гра-
жданской службе, о страховых 
пенсиях, об обязательном со-
циальном страховании на слу-

чай временной нетрудоспособ-
ности и в связи с материнством, 
сообщила вице-премьер Татья-
на Голикова на оперативном со-
вещании у председателя прави-
тельства.

Ранее премьер-министр Ми-
хаил Мишустин постановил, что 
трудовые договоры мобилизо-
ванных будут приостановлены, 
но не расторгнуты. «Рабочее ме-
сто за сотрудником сохранится, 
и он сможет вернуться к своим 
привычным обязанностям на 
том же самом предприятии, что 
и до службы», — напомнил он.

При предъявлении работни-
ком повестки о призыве по мо-
билизации работодатель изда-
ет приказ о приостановлении с 
ним трудового договора, пояс-

нила Голикова. «Все причита-
ющиеся на этот момент выпла-
ты работникам должны быть 
произведены», — подчеркнула 
она. На время отсутствия со-
трудника организация может 
принять на его место друго-
го работника, заключив с ним 
срочный контракт.

«Работники, призванные по 
мобилизации, получают ста-

тус военнослужащих, и в связи 
с этим им предоставляются все 
гарантии, которые имеют во-
еннослужащие по контракту», 
— заявила вице-премьер. Пери-
од прохождения военной служ-
бы и другой приравненной к ней 
войдет в страховой стаж для на-
значения страховой пенсии по 
старости. 

— Помимо общего страхово-
го стажа, учитываемого при на-
значении страховой пенсии по 
старости на общих основаниях, 
действующим пенсионным за-
конодательством предусмотрен 
специальный стаж работы, даю-
щий право на досрочное пен-
сионное обеспечение, — обрати-
ла внимание Татьяна Голикова.

Дальнейшими поправками в 
законодательство власти наме-
рены закрепить трудовые права 
всех участников специальной 
военной операции, включая 
заключивших контракт добро-
вольцев, заявила заместитель 
председателя правительства. 
Помимо права на приостанов-

ку трудового договора, будут 
установлены гарантии членам 
семей при наличии детей в воз-
расте до 14 лет в части запрета 
привлечения без их согласия к 
сверхурочным, ночным рабо-
там, работе в выходные дни и 
нерабочие праздничные дни, к 
командировкам, а также пре-
имущественное право остав-
ления их на работе при сокра-
щении штата. Прорабатывают-
ся поправки в постановление 
правительства о списках работ, 
производств, профессий, долж-
ностей, специальностей и учре-
ждений, с учетом которых до-
срочно назначается страховая 
пенсия по старости.

С началом частичной моби-
лизации остро встал вопрос с 
информированием граждан по 
волнующим их темам. Михаил 
Мишустин на прошлой неделе 
поручил вице-премьеру Дмит-
рию Чернышенко совместно с 
министерством обороны и дру-
гими ведомствами организо-
вать в кратчайший срок такую 
работу, задействовав все име-
ющиеся федеральные информа-
ционные ресурсы, в том числе 
портал «Объясняем.рф» и горя-
чую линию 122.

Дмитрий Чернышенко вчера 
на совещании рассказал, что со-
брано более 100 типовых вопро-
сов, на них подготовлены четкие 
и понятные людям ответы. Они 

направлены во все кол-центры 
страны, размещены на портале 
«Объясняем.рф», других прави-
тельственных ресурсах.

«При работе с гражданами, 
конечно, главное для нас — это 
не просто принять и отработать 
все звонки, а решить вопрос, 
с которым обратился гражда-
нин», — заявил вице-премьер. 
Он обратил внимание губерна-
торов, что ответы должны учи-
тывать местную специфику: в 
некоторых регионах вводятся 
дополнительные меры поддерж-
ки и стимулирования призван-
ных по частичной мобилизации 
и членов их семей.

По словам Чернышенко, 
совместно с МВД и Роскомнад-
зором ведется анализ социаль-
ных сетей и СМИ на предмет 
распространения недостовер-
ной информации о частичной 
мобилизации. «Я прошу всех 
граждан ориентироваться ис-
ключительно на официальные 
каналы, заявления миноборо-
ны, ресурсы «Объясняем.рф» 
и горячую линию 122», — обра-
тился вице-премьер к насе-
лению.

— Надо усилить информиро-
вание наших граждан. Мы долж-
ны оперативно отвечать на все 
возможные вопросы, которые 
связаны с различными жизнен-
ными ситуациями, — указал Ми-
хаил Мишустин.  

СОТРУДНИЧЕСТВО Лидеры России и Беларуси обсудили в Сочи 
 экономические проекты и вопросы безопасности

Уважать и не бояться

Михаил Мишустин: Важно отвечать на вопросы людей, связанные с частичной мобилизацией.

Владимир Путин и Александр Лукашенко совсем недавно встречались в Самарканде, но решили снова обсудить сотрудничество Москвы и Минска в Сочи. 

А К Ц Е Н Т

Период прохождения военной службы 
включается в страховой стаж для назна-
чения страховой пенсии по старости

А К Ц Е Н Т

До сих пор блокируются поставки бело-
русских удобрений на мировые рынки. 
Хотя там в них крайне нуждаются

Между тем

Михаил Мишустин продлил до конца 2023 года вре-

менный порядок трудоустройства сотрудников 

предприятий, приостановивших работу. Их по-преж-

нему смогут временно переводить на другие пред-

приятия. «Для этого требуется их письменное согла-

сие и направление центра занятости», — напомнил 

глава кабмина. Новые работодатели заключат с гра-

жданами срочный договор. При этом трудовые отно-

шения с основной работой не прекращаются, а при-

останавливаются. Когда предприятие возобновит 

деятельность, человек сможет туда вернуться, под-

черкнул Мишустин. До конца следующего года также 

продлен временный порядок поддержки граждан, 

которые находятся под риском увольнения и ищут 

работу. Они смогут пользоваться услугами центров 

занятости, где им помогут с трудоустройством, 

переобучением или открытием собственного дела и 

предоставят финансовую поддержку при госреги-

страции нового бизнеса, фермерского хозяйства 

или в качестве индивидуального предпринимателя.

ПОМОЩЬ В Мариуполе 
и Луганске военные 
построили медцентры

Быстро, но не 
на скорую руку

Иван Петров

Вчера в Мариуполе в торжественной обстановке 
открыли новый многофункциональный медицинский 
центр. Его построили военные строители, а об их тру-
доспособности и скорости в ДНР уже складываются ле-
генды. Ведь еще в конце весны в Мариуполе шли бои, а 
сейчас — в начале осени — раз за разом открываются но-
вые, построенные с нуля объекты. 

Принять новостройку кроме лидера ДНР Дениса 
Пушилина в Мариуполь приехали курирующий строи-
тельство в нашей стране зампредседателя правитель-
ства РФ Марат Хуснуллин и замминистра обороны 
России Тимур Иванов. 

«Медцентр площадью более 5 тысяч квадратных 
метров построен в рекордные 85 суток. Работы велись 
круглосуточно, на 
строительной пло-
щадке было задей-
ствовано до 600 
человек. Сейчас 
объект сдан «под 
ключ» и полностью 
готов к приему па-
циентов», — расска-
зали в Минобороны 
России.

Отмечается, что 
центр оборудован 
по самым современ-
ным стандартам. 
В нем предусмотрены одно- и двухместные палаты, 
оснащенные медицинскими консолями, кислородны-
ми системами, техникой и мебелью.

В корпусе есть реанимация, диагностический блок, 
операционные, кабинет физиотерапии, лаборатория и 
диагностические отделения компьютерной томографии, 
рентген, УЗИ, эндоскопия. Также построена кислород-
ная станция, выполнено благоустройство территории.

В тот же день российские военные еще один но-
вый медцентр передали властям Луганской Народной 
Республики. Его построили за 101 день. Новый мед-
комплекс площадью 11 тысяч квадратных метров рас-
считан на 200 мест. Это капитальное одноэтажное зда-
ние с системой кондиционирования, двумя операци-
онными, реанимационным отделением, палатами для 
пациентов, кабинетами врачей и полным комплектом 
оборудования.

Военные строители также возвели кислородно-га-
зификационную станцию, пункт дезинфекции авто-
транспорта, дизельную электростанцию, блочно-мо-
дульную котельную, трансформаторную подстанцию 
и проложили все инженерные коммуникации.

В здании расположено 100 двухместных палат, в ко-
торых есть все необходимое. Каждая палата имеет два 
входа: один — через внутренний коридор, второй — с 
улицы. Это нужно, чтобы в случае необходимости опе-
ративно перепрофилировать медцентр под инфекци-
онное отделение.

Вчера Марат Хуснуллин и Тимур Иванов обсудили 
вопросы реконструкции Мариупольского аэропорта. В 
рамках первой очереди строительства будет восстанов-
лена взлетно-посадочная полоса и объекты инфраструк-
туры, в том числе здание аэровокзального комплекса.

Ранее в рекордные сроки (45 суток) военные строи-
тели завершили строительство водовода из Ханжен-
ковского водохранилища в канал «Северский Донец — 
Донбасс». Водовод в Волновахе построили за 40 дней.  

При необходимо-
сти центр можно 
оперативно пере-
профилировать 
под инфекци-
онное отделение

ТРАНСПОРТ Полеты 
в южные аэропорты 
России снова отменили 
на неделю

Временно 
не годны

Дарья Худякова

Режим временного ограничения полетов в одинна-
дцать российских аэропортов снова продлен. На этот 
раз до 03.45 часов по московскому времени 4 октября. 
Об этом сообщает Росавиация. Временно ограничены 
полеты в аэропорты Анапы, Белгорода, Брянска, Воро-
нежа, Геленджика, Краснодара, Курска, Липецка, Ро-
стова-на-Дону, Симферополя и Элисты.

Российским авиакомпаниям рекомендуют организо-
вать перевозку пассажиров по альтернативным марш-
рутам, в том числе через аэропорты Сочи, Волгограда, 
Минеральных Вод, Ставрополя и Москвы. Отмечается, 
что остальные аэропорты России работают штатно. Ин-
формацию обо всех изменениях в расписании работы 
аэропортов и авиакомпаний рекомендуется уточнять на 
официальных сайтах аэропортов и авиакомпаний.

Впервые ограничения на полеты в южные регионы 
ввели 24 февраля после начала специальной военной 
операции на Украине. Временно закрытым аэропор-
там правительство выделит средства на поддержку, 
заявлял премьер-министр Михаил Мишустин. «Мы 
расширим для них программу компенсации опера-
ционных расходов почти на 2,5 млрд рублей», — гово-
рил он.  

Оборудованный всем необходимым многофункциональный 
медицинский центр в Мариуполе российские военные строи-
тели возвели за рекордные 85 суток.
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Эдвард Сноуден стал гражданином России 
Экс-сотрудник Агентства национальной безопасности США Эдвард Сно-

уден принят в гражданство России, следует из опубликованного указа пре-

зидента РФ Владимира Путина. «Сноуден Эдвард Джозеф, родившийся 21 

июня 1983 года в Соединенных Штатах Америки», — говорится в списке по-

лучивших российское гражданство. В октябре прошлого года стало извест-

но, что Сноуден получил бессрочный вид на жительство в России. В ноябре 

он сообщил о решении подать заявление на двойное американо-россий-

ское гражданство. В 2013 году Сноуден обнародовал информацию о мето-

дах электронной слежки американских спецслужб. В США его обвинили по 

двум статьям закона о шпионаже. По каждому из пунктов обвинения ему 

грозит до 10 лет тюрьмы.

Кроме того, гражданство РФ получили французский актер и сценарист Оли-

вье Сиу, а также глава Франко-российской торгово-промышленной палаты 

Эмманюэль Киде. Стоит отметить, что из 72 человек, получивших гра-

жданство нашей страны, 21 — финалисты международного трека конкурса 

управленцев «Лидеры России». 

Подготовила Татьяна Замахина
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

СОЛДАТ НЕУДАЧИ

Владимир Ладный,
Донецкая Народная Республика

П
оследняя запись в «Твит-
тере» шведского наем-
ника Матиаса Густавссо-

на гласит: «Центр Мариуполя. 
Я временно перехожу в пехоту. 
Настало время мстить».

Это он написал, когда нацио-
налисты «Азова» (запрещенная 
в РФ организация, признанная 
экстремистской и террористи-
ческой. — Ред.) вместе с запад-
ными наемниками отступили 
на комбинат «Азовсталь» и об-
стреливали оттуда из орудий 
дома и парки Мариуполя. 

Через несколько дней вме-
сте с другими националиста-
ми и наемниками он сдался в 
плен донецким ополченцам. В 
Донецке, в следственном изо-
ляторе, он и ждал суда вместе с 
несколькими «солдатами уда-
чи» из разных стран.

Что же за люди приезжают 
из Европы на донецкую землю 
убивать за деньги?

Общение с Матиасом под 
запретом, журналистов к наем-
никам в тюрьму не пускают, но 
«Российской газете» предоста-
вили возможность поговорить с 
ним в тюремной камере.

Ваш корреспондент много 
лет назад был единственным 
журналистом, кому довелось 
посидеть в камере с последним 
смертником России — Андреем 
Чикатило. Через полмесяца по-
сле моего интервью приговор 
был приведен в исполнение, и 
больше с тех пор смертных при-
говоров в России не было.

Но здесь — Донецкая Народ-
ная Республика, в ее Уголовном 
кодексе смертные приговоры 
существуют и к иностранным 
наемникам, убивавшим мир-
ных жителей, вполне могут при-
меняться. Поэтому в ходе ин-
тервью Густавссон взвешивал 
каждое слово. 

Высокий блондин в синих 
шлепанцах первым делом спро-
сил, нет ли у меня шоколада: в 
тюрьме, мол, еда так себе. Ну 
оно и понятно: чай, не курорт.

Матиас, сколько вы получали 
как наемник?

— Я ничего не успел получить. У 
меня действующий контракт с 
украинской армией. Но, чтобы 
получить деньги, нужно было 
идти в военкомат, открывать 
аккаунт в банке — я это не делал. 
Некогда было. Поэтому и на-
емником меня по-настоящему 
считать нельзя.

А сколько же вам обещали 
платить?

— 15 тысяч гривен в месяц.

И еще боевые?
— Я не помню. По-моему, еще 
тысяч десять. Как украинскому 
гражданину.

Украинскому? На суде, кото-
рый прошел в августе, вы заяв-
ляли, что купили украинский 
паспорт.

— Я имел право на его официаль-
ное получение. У меня двойное 
гражданство, это разрешено 
шведским законодательством, 
а украинское дает два года, что-
бы подумать и выбрать.

И какое выберете?
— Надо подумать.

А почему пришли сюда вое-
вать? И именно в батальон 
«Азов»?

— У меня много друзей на Украи-
не. Поэтому и приехал. Я либер-
тарианец с социалистическим 
уклоном.

Но в «Азовстали» вы сдались 
ополченцам?

— Когда мы оборонялись в 
«Азовстали» и вели переговоры 
о сдаче, шла речь о том, что нас 
выпустят через месяц, но этого 
не произошло. Я не ожидал, что 
останусь в тюрьме. Никогда не 
ожидал, что окажусь в тюрьме.

Здесь Матиас темнит и кри-
вит душой. В распоряжение 
«Российской газеты» попали 
документы, говорящие о том, 
что на своей родине, в Швеции, 
Матиас был неоднократно су-
дим за избиение трех разных 
женщин, а когда доходило до 
суда — угрожал свидетелям. Так 
что тюрьма для него место впол-
не привычное. 

В первый раз он попал туда 
еще в 1996 году. На его счету 
нападение, незаконные угро-
зы, сексуальные домогатель-
ства, нападение в ходе судебно-
го разбирательства в отноше-
нии разных женщин. От одной 
из них у него есть сын Аскель. 
И женщина, и мальчик сегодня 
живут под полицейской защи-
той из-за угрозы, исходящей 
от отца. Да и теперь он практи-
чески находится в розыске — не 
случайно уехал оттуда на Укра-
ину. Поэтому даже из донецкой 
тюрьмы со шведскими властя-
ми связываться не спешит.

Матиас, как себя чувствуете 
в тюрьме?

— Нога болит. У меня же был 
перелом — ранили, когда убе-
гал от минометного обстрела. 
Мне кажется, кость срослась 
неправильно, надо ломать и вы-
правлять.

Сколько человек в вашей 
камере?

— Камера двухместная. Со мной 
парень из Марокко. Шумный.

Слишком часто молится?
— Нет, он атеист.

А гулять вне камеры раз-
решают?

— 40 минут в день.

Следите за событиями в 
мире? На фронтах?

— Мы оторваны от внешней ин-
формации. И адвокатов часто 
меняют.

Вы написали, что переходите 
в пехоту. Откуда?

— Я сначала был рулевым-мото-
ристом на боевом морском ко-
рабле. Но тут нет моря.

В других войнах как наемник 
участвовали?

— Никогда.

А тут, если бы предостави-
лась возможность, воевали бы 
дальше?

— Нет. Я не буду этого больше 
делать.

«Следственным управлени-
ем Генпрокуратуры Донецкой 
Народной Республики завер-
шено расследование в отноше-
нии гражданина Швеции Мати-
аса Густавссона 1975 года ро-
ждения, уроженца города Сток-
гольм, — поясняет «Российской 
газете» официальный предста-
витель Генпрокуратуры ДНР 
юрист 1 класса Виталия Черняв-
ская. — Следствием установлена 
его вина в совершении трех пре-
ступлений, два из которых от-
носятся к категории особо тяж-
ких, то есть предусматривают 
наказание от десяти лет лише-
ния свободы и выше. 

После прохождения соот-
ветствующего обучения Гу-
ставссон принимал участие в 
военных действиях на стороне 
Украины против народа Донец-
кой Республики. Гражданину 
Швеции предъявлены обвине-
ния в прохождении обучения в 
целях совершения террористи-
ческой деятельности, участие 
как наемника в вооруженном 
конфликте. А  также соверше-
нии действий, направленных 
на захват власти и изменение 
конституционного строя в До-
нецкой Народной Республике. 
Уголовное дело в отношении Гу-
ставссона направлено в суд».

Может быть, это дело, как и 
дела других пойманных опол-
ченцами западных наемников, 
покажут всем, кто хочет сру-
бить денег на крови народов 
освобожденных республик: 
бить беззащитных женщин в 
своих европейских странах — 
не то же самое, что сражаться с 
ополченцами, которые защища-
ют свою Родину.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Ударные вертолеты командование спецоперации использует прежде всего для огневого поражения противника, уничтожения его живой силы и легкобронированной техники. 

Оказавшись в тюрьме, ожидая суда за свои преступления, он обещал, 
что никогда больше не будет воевать.

А К Ц Е Н Т

У себя дома Матиас был неоднократно 
судим за избиение трех разных женщин, 
а когда доходило до суда — угрожал 
свидетелямМИНОБОРОНЫ

ПО «ИНОСТРАННОМУ ЛЕГИОНУ» УДАРИЛИ РАКЕТАМИ

Юрий Гаврилов

В
ооруженные силы 
России продолжают 
методично уничто-
жать живую силу и 
боевую технику про-
тивника. Практиче-
ски каждый день в 
сводках Минобороны 
России фигурируют 

немалые цифры потерь, кото-
рые несут не только вооружен-
ные формирования Украины, но 
и воюющие в их рядах зарубеж-
ные наемники.

К примеру, вчера официаль-
ный представитель нашего во-
енного ведомства генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков со-
общил, что в районе населен-
ного пункта Святогорск Донец-
кой Народной Республики ВКС 
России нанесли высокоточные 
удары по пунктам временной 
дислокации так называемо-
го «Иностранного легиона» и 
подразделений националисти-
ческих формирований. В ре-
зультате ликвидировано до 100 
боевиков.

Итогом массированного ог-
невого удара по пунктам дис-
локации 14-й механизирован-
ной и 95-й десантно-штурмо-
вой бригад ВСУ в районах на-

селенных пунктов Сеньково и 
Червоный Оскол Харьковской 
области стала гибель и ранение 
более 120 украинских военно-
служащих. Противник также 
потерял там 15 единиц военной 
техники.

Еще Конашенков доложил о 
нанесении ракетного удара по 
передовому пункту управления 
10-й горно-штурмовой бригады 
ВСУ в районе населенного пунк-
та Часов Яр в ДНР. Там как раз 
шло совещание командования 
бригады. 

«Уничтожено до 25 укра-
инских военнослужащих и бо-
лее 40 получили ранения. Вы-
ведены из строя восемь единиц 
специальной военной техни-
ки», — рассказал генерал.

Высокоточный удар пришел-
ся и по пункту временной дис-
локации 406-й артиллерийской 

бригады ВСУ в Очакове Никола-
евской области. Там противник 
не досчитался полсотни боеви-
ков, 10 единиц военной техники 
и более двух тысяч артиллерий-
ских снарядов.

Как обычно, очень эффек-
тивно поработали наши опера-
тивно-тактическая и армейская 
авиация, ракетные войска и ар-
тиллерия. Они поразили пять 
пунктов управления ВСУ в рай-
онах населенных пунктов Ку-
пянск Харьковской области, 
Щурово и Кирово в Донецкой 
Народной Республике, а также 
у Камышевахи в Запорожской 
области и Высокополья в Хер-
сонской области. Под удары так-
же попали 56 артиллерийских 
подразделений, живая сила и во-
енная техника в 163 районах. 

«Уничтожено три склада 
боеприпасов и ракетно-артил-

лерийского вооружения ВСУ 
в районах городов Запорожье, 
Николаев и Краматорск Донец-
кой Народной Республики», — 
добавил Конашенков.

По его словам, наша истре-
бительная авиация сбила в рай-
оне населенного пункта Сели-
дово на территории Донецкой 
Народной Республики самолет 
Су-24 воздушных сил Украины.

Российские средства проти-
вовоздушной обороны за сут-
ки ликвидировали еще 13 укра-
инских беспилотников. Их сби-
ли около населенных пунктов 
Бобровый Кут, Зеленый Гай, 
Украинка, Садок, Новая Кахов-
ка и Максима Горького в Хер-
сонской области, Молочанск 
Запорожской области, а также 
Селидово и Кирилловка в До-
нецкой Народной Республике.

«Уничтожены в воздухе 19 
снарядов реактивных систем 
залпового огня HIMARS и «Оль-
ха» в районе Антоновского мо-
ста в Херсонской области, а так-
же населенных пунктов Сва-
тово Луганской Народной Рес-
публики и Новая Каховка Хер-
сонской области», — уточнил 
Игорь Конашенков.

По данным Минобороны 
России, всего с начала спе-
циальной военной операции 

Украина потеряла 302 самоле-
та, 155 вертолетов, 2087 беспи-
лотников, 377 зенитных ракет-
ных комплексов, 5114 танков 
и других боевых бронемашин, 
845 реактивных систем залпо-
вого огня, 3417 орудий поле-
вой артиллерии и минометов, 
а также 5904 военных автомо-
биля. 

Конашенков также расска-
зал о ситуации вокруг Запорож-
ской атомной электростанции. 
Киевский режим продолжает ее 
провокационные обстрелы. Так, 
артиллерия ВСУ вела огонь по 
дачному поселку «Волна», рас-
положенному в непосредствен-
ной близости от атомной элек-
тростанции. 

Из подконтрольных киевско-
му режиму районов населен-
ных пунктов Никополь и Марга-
нец Днепропетровской области 
в сторону АЭС было выпущено 
25 снарядов. 

«Ответным огнем россий-
ской артиллерии огневые сред-
ства противника были подав-
лены. Радиационная обстанов-
ка на Запорожской АЭС в нор-
ме»,  — сообщил генерал.  

А К Ц Е Н Т

Наша истребительная авиация сбила 
в районе Селидово на территории 
Донецкой Народной Республики 
самолет Су-24 воздушных сил Украины

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
Министерстве обороны 
РФ рассказали о подвигах 
еще восьмерых россий-

ских военнослужащих, совер-
шенных ими в ходе военной спе-
цоперации на Украине. 

Группа под командовани-
ем майора Александра Пудко-
ва, заняв стратегически вы-
годную позицию, отразила две 
атаки значительно превосходя-
щего числом противника. При-
цельным огнем подчиненные 
офицера уничтожили два вра-
жеских танка, три БМП и до 20 
националистов. Это нанесло 
боевикам существенный урон 
и не позволило захватить ко-
мандный пункт.

Старший прапорщик Вяче-
слав Юсупов в составе экипа-
жа мобильного пункта управ-
ления обеспечивал связь между 
подразделениями российских 
войск. В результате обстрела на-
ционалистов осколками такти-
ческой ракеты «Точка-У» была 
повреждена станция спутнико-
вой связи, являвшаяся основ-
ным средством управления 
подразделениями. Под плот-
ным огнем противника Юсупов 
восстановил поврежденный 
осколками блок приемо-пере-
дающего устройства станции.

Отделение старшего сержан-
та Александра Халтурина, дей-
ствуя в составе тактического 
воздушного десанта, обороняло 
стратегически важный объект. 
При поддержке артиллерии, 
авиации и тяжелой техники на-
ционалисты предприняли по-
пытку наступления на наши по-
зиции. В ходе боя старший сер-

жант Халтурин выстрелом из 
ручного противотанкового гра-
натомета уничтожил грузовой 
автомобиль боевиков, позднее 
огнем из пулемета ликвидиро-
вал до шести радикалов. 

Сержант Александр Вино-
градов, расположившись в бое-
вых порядках организован-
ной на одном из направлений 
обороны, огнем из гранатоме-
та уничтожал прорывающихся 
боевиков. Рискуя жизнью, он 

вытащил тяжелораненого со-
служивца с поля боя в безопас-
ное место, чем спас ему жизнь.

В течение дня группа сер-
жанта Виноградова отрази-
ла несколько атак, нанеся зна-
чительный урон живой силе и 
вооружению националистов. 
Противник вынужден был от-
ступить.

Отделение российских де-
сантников под руководством 
сержанта Алексея Богатырева  

выдвинулось в направлении 
противника, чтобы вызвать 
огонь на себя и тем самым дать 
возможность войскам вынести 
раненых с поля боя. Прикры-
вая действия своих войск, сер-
жант и его подчиненные уни-
чтожили 12 националистов, 
а также вывели из строя бро-
нетранспортер. Потерь среди 
военнослужащих российско-
го подразделения допущено не 
было.

Водитель стрелкового взвода 
воздушно-десантного подраз-
деления рядовой Антон Кова-
ленко доставлял материальное 
имущество и личный состав 
в расположение российских 
войск. Националисты атакова-
ли район расположения наших 
подразделений. Несколько на-
ших военнослужащих получи-
ли ранения. Рядовой Ковален-
ко перенес и погрузил раненых 
в автомобиль, после чего, уме-
ло маневрируя, вывез их из-под 
обстрела, доставив к медикам. 

«Благодаря смелости и ре-
шительности рядового Кова-
ленко автомобиль своевремен-
но добрался до лазарета, и жиз-
ни семи раненых военнослужа-
щих были спасены», — отметили 
в Минобороны России.

Рядовой Андрей Лактионов в 
составе экипажа боевой маши-
ны десанта (БМД) выполнял зада-
чу по разведке местности вблизи 
одного из населенных пунктов. 
Андрей обнаружил замаскиро-
ванный минометный расчет про-
тивника, который готовился ата-
ковать позиции наших подразде-
лений. Рядовой Лактионов при-
цельным огнем из пушки БМД 
уничтожил расчет, сорвав тем са-
мым попытку боевиков нанести 
удар по нашим позициям.

Подразделение, в составе 
которого действовал рядовой 
Алексей Газдович, выполняло 
задачу по удержанию занятых 
позиций. В ходе боя рядовой 
уничтожил три бронемашины 
противника. После чего плот-
ным огнем крупнокалиберного 
пулемета отразил наступление 
пехоты боевиков. Национали-
сты в итоге отступили.  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Александр Пудков 
не дал противнику захва-
тить командный пункт.

Сержант Алексей 
Богатырев вывел из строя 
бронетранспортер ВСУ.

Старший прапорщик 
Вячеслав Юсупов восста-
новил под огнем связь.

Рядовой Андрей Лактионов 
из пушки БМД уничтожил 
минометчика.

Старший сержант 
Александр Халтурин из 
РПГ уничтожил грузовик.

Рядовой Антон Коваленко 
эвакуировал с поля боя 
семерых раненых.

Сержант Александр 
Виноградов вынудил 
противника отступить.

Рядовой Алексей Газдович 
огнем из пулемета пресек 
наступление пехоты ВСУ.
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В Швеции Матиас Густавссон избивал женщин. На Украине стал наемником.
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ПРАВО 

Правительство 
поддержало 
проект запрета 
пропаганды 
ЛГБТ

ЯДОВИТАЯ 
РАДУГА
Владислав Куликов

Правительство России подгото-
вило положительный отзыв на 
законопроект, вводящий штра-
фы за ЛГБТ-пропаганду. Соот-
ветствующие поправки предла-
гается внести в КоАП.

С этой инициативой высту-
пил председатель Комитета 
Госдумы по информационной 
политике, информационным 
технологиям и связи Александр 
Хинштейн.

«Сегодня такая ответствен-
ность предусмотрена только за 
пропаганду ЛГБТ среди детей. 
Мы с коллегами по ИТ-коми-
тету хотим распространить ее 
на любую пропаганду нетра-
диционных сексуальных отно-
шений безотносительно воз-
раста», — рассказал Александр 
Хинштейн.

Законопроектом предлага-
ется изложить соответствую-
щую статью КоАП в новой ре-
дакции. Она предусматрива-
ет административную ответ-
ственность за пропаганду не-
традиционных сексуальных от-
ношений и предпочтений среди 
любых социальных групп. В 
том числе вводятся повышен-
ные меры административной 
ответственности за ЛГБТ-про-
паганду среди несовершенно-
летних. 

Гражданам, решившим про-
пагандировать «радужные 
ценности» среди детей, будет 
грозить административный 
штраф от 100 тысяч до 200 ты-
сяч рублей. Если же кто-то бу-
дет вести ЛГБТ-пропаганду в 
СМИ и Сети, нацеливаясь на де-
тей, то заплатит уже от 200 ты-
сяч до 400 тысяч рублей.

Пропаганда нетрадицион-
ных отношений, направленная 
на взрослых, будет стоить на-
рушителю от 50 тысяч до 100 
тысяч рублей. Но если ЛГБТ-
пропагандисты попытаются 
воздействовать на людей через 
СМИ и интернет, то штраф бу-
дет от 100 тысяч до 200 тысяч 
рублей.

Юридическим же лицам, ре-
шившим продвигать «прогрес-
сивные» (на их извращенный 
вкус) ценности, будут грозить 
уже миллионные штрафы.

Кроме того, законопроект 
дополняет КоАП еще двумя ста-
тьями. Первая вводит админи-
стративную ответственность за 
пропаганду педофилии. Вторая 
устанавливает ответственность 
за распространение среди несо-
вершеннолетних информации, 
демонстрирующей нетрадици-
онные сексуальные отношения.

Таким образом, если кто-
то будет навязывать несовер-
шеннолетним ЛГБТ-ценности, 
то он будет наказан как про-
пагандист. Если кто-то решит 
в каких-нибудь целях просто 
показать детям однополые кар-
тинки, то заплатит штраф за 
распространение информации. 
Сумма штрафа — от 50 тысяч до 
100 тысяч рублей.

«Концепция законопроекта, 
направленная на предотвраще-
ние распространения деструк-
тивной информации, возраже-
ний не вызывает», — подчеркну-
ли в правительстве страны.

При этом правительствен-
ные эксперты высказали ряд 
замечаний. Они будут учтены.

«Публичное одобрение и 
формирование привлекатель-
ности нетрадиционных сексу-
альных отношений опасно не 
только для детей и молодежи, 
еще не способных критически 
мыслить, но и для всего обще-
ства в целом, поскольку несет 
угрозу демографическому ро-
сту и экономическому разви-
тию страны, — подчеркивают 
разработчики проекта. — Кроме 
того, такая пропаганда впря-
мую противоречит нормам, за-
крепленным в новой редакции 
Конституции РФ». Опасность 
ЛГБТ-ценностей в том, что они 
сегодня стали неким полити-
ческим концептом, который 
ряд стран активно навязывают 
остальным. Под видом защи-
ты угнетенных продвигаются 
определенные модели поведе-
ния, которые при распростра-
нении меняют общество. Не в 
лучшую сторону.  

Даже показать 
детям картинки 
с нетрадиционны-
ми парами 
уже будет наруше-
нием закона

Есть за что побороться
Да, есть карате, сам-
бо, дзюдо, кикбоксинг 
и многое другое. Есть 

и практическая стрельба, ко-
торая уже ближе находится к 
понятию защиты Родины. Мы 
можем в рамках союза боевых 
искусств развернуть системы 
подготовки, связанные с ока-
занием медицинской помощи. 
Дать начальный курс. Сего-
дняшняя действительность вы-
явила новые вызовы. Напри-
мер, управление беспилотны-
ми летательными аппаратами. 
Можем мы это сделать? Конеч-
но, можем.

Глава государства дал пору-
чение всем силовым структу-
рам оказать нам содействие. И 
мы каждый шаг будем сверять 
с минобороны, с Федераль-
ной службой безопасности, с 
Росгвардией, МЧС. При этом я 
исхожу из того, что сейчас нет 
времени раскачиваться. Ребята 
сражаются за нашу страну, и мы 
обязаны им помогать чем мо-
жем. Каждый гражданин страны 
обязан помогать. И чем быстрее 
мы эту подготовку активизиру-
ем, чем быстрее ее интегриру-
ем с той работой, которая сей-
час будет в том числе вестись в 
рамках дополнительной моби-
лизации, тем будет правильнее. 
Может быть, физическая под-
готовка и навыки спасут чьи-то 
жизни.

Мы прекрасно понимаем, 
что сейчас взять и мгновенно по 
всей стране создать полноцен-
ную структуру военно-спортив-
ного, патриотического воспита-
ния — малореалистичная задача. 
Нужна материальная база, нуж-
но изменить саму структуру 
подготовки. В общем, есть чем 
заниматься.

Мы готовы в течение года 
развернуть пилотные центры в 
7—10 регионах. Сейчас мы бу-
дем определяться, где имен-
но. Важнейшее значение будет 
иметь желание губернаторов 
создать такой центр. Потому 
что мы не сможем на всех тер-
риториях делать это сами. Там, 
где губернатор готов эту рабо-
ту фактически возглавить, это 
здорово. Там, где нет, пусть ждут 
потом.

Думаю, что создадим по 
центру в каждом федераль-
ном округе. Будем максималь-
но тщательно относиться к вы-
бору пилотного региона. Это 
не будет назначением сверху. 
Уверен в том, что будет конку-
ренция за то, чтобы оказаться 
в числе пилотных регионов. По-
тому что это честь — учить мо-
лодежь защищать Родину. И мы 
ровно так к этому будем отно-
ситься.

Конечно, принимая реше-
ние, будем оценивать состоя-
ние филиалов РСБИ, их потен-
циал. Постараемся это делать 
быстро. Но все равно этапов бу-
дет два. Первый — разворачива-
ние сети пилотных центров под-
готовки. Второй — тиражирова-
ние на страну.

В том, что мы сейчас дела-
ем, новым является только ис-
пользование структуры союза, 
потому что она готова. Нельзя 

ставить РСБИ отдельно, а подго-
товку к защите Родины — отдель-
но. Это неправильно. Наша ра-
бота должна быть частью об-
щей системы подготовки, кото-
рую ведет минобороны, напри-
мер, в рамках той же Юнармии. 
Мы должны стать частью этой 
работы.

Все это уже было. Я в детстве 
в районном центре тогда еще 
Пермской области учился в во-
енно-спортивном лагере и пре-
красно это помню. Там стреляли, 
разбирали автоматы, занима-
лись физической подготовкой, 
сдавали ГТО. Сейчас это возро-

ждается силами минобороны в 
рамках центров «Авангард». Мы 
можем этому помочь? Конечно, 
можем. И должны.

Почему именно сейчас?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Потому что рез-
ко повысилась востребован-
ность именно патриотиче-
ской, спортивной, специаль-
ной подготовки. Мне приходи-
лось встречать много людей, 
которые спрашивали: можно 
ли как-то попасть в военно-па-
триотический лагерь «Аван-
гард»? Причем не только маль-
чики, но и девочки приезжают 
оттуда с круглыми глазами: это 
было так здорово! Подавляю-
щее большинство молодежи 
воспринимает то, что проис-
ходит, давление на страну так, 
как должны воспринимать. Со 

встречным желанием всем по-
казать, где раки зимуют. И мы 
этим ребятам должны дать воз-
можность реализовать свое 
желание, стать сильнее. Чув-
ствовать, что они могут защи-
тить нашу страну.

На какой возраст рассчитана 
подготовка?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы будем это обсу-
ждать, пока исходим из того, что 
подготовка будет начинаться 
в 14 лет. Верхнее ограничение 
я бы вообще не ставил. Чело-
веку нельзя по возрасту запре-
тить быть патриотом. У нас есть 

люди старше 50—60 лет в пре-
красной физической форме, ко-
торые поддерживают ее и ис-
кренне любят свою страну. Та-
ких людей в РСБИ очень много. 
Тренеры и ветераны, которые 
и преподают, и сами стараются 
заниматься.

На какое время будет рассчи-
тан курс подготовки?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы бы хотели сде-
лать иерархическую систему, 
как с поясами, потому что че-
ловеку важно расти, совершен-
ствоваться. Если мы просто да-
дим курс и, скажем: слушай, 
вот тебе полугодовая или годо-
вая подготовка и свободен, мне 
кажется, это захлебнется. Си-
стемы не будет. Совершенство-
ваться надо постоянно. Завтра 
надо быть лучше, чем сегодня. 

Хотя пояса, конечно, приме-
нять не будем. Что-нибудь свое 
придумаем.

Сами готовы уроки про-
водить?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Готов, и даже не 
только карате киокушинкай. 
Я вырос в поселке, со всех сто-
рон окруженном тайгой, имею 
практический опыт выживания 
в трудных условиях. А еще могу 
немного про снайпинг расска-
зать, практической стрельбой 
занимался.

Все-таки хочется вернуть 
РСБИ именно в лоно боевой 
подготовки, потому что это 
ментальность. Человек, когда 
он хочет быть сильным, ста-
рается уметь не только что-то 
одно. Большинство мастеров, 
которые преподают, обладают 
квалификацией в разных видах. 
Когда человек сильный, он чув-
ствует ответственность, а она 
требует и умения обращаться 
с оружием, и навыков выжи-
вания.

Мы говорим о том, чтобы 
каждый человек, который лю-
бит страну, в которой родился, 
в сегодняшней непростой об-
становке понимал свою ответ-
ственность за то, чтобы Россия 
была сильнее.

Как центры патриотическо-
го воспитания будут со шко-
лами взаимодействовать, с 
Юнармией?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы обязательно это 
«сошьем» с существующими 
молодежными движениями. Я 
отталкиваюсь от РСБИ, потому 
что у нас мало систем, которые 
работают в 79 субъектах стра-
ны на бесплатно, без какого бы 
то ни было централизованно-

го финансирования, просто на 
энтузиазме, на желании людей. 
Кроме того, это 5 млн активных 
сильных ребят. И мы не можем 
допустить, чтобы они остава-
лись вдали от страны, от ее вы-
зовов, от того, чем мы сейчас 
все вместе должны заниматься.

Учить в центрах будут бес-
платно? Если да, то кто 
оплатит работу тренеров?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Не очень простой 
вопрос, потому что никакого 
отдельного финансирования у 
нас нет, РСБИ — общественная 
организация. Но мы постара-
емся во всяком случае начинать 
всю эту работу бесплатно, по-
тому что очень не хочется отсе-
кать кого-то из желающих. Мне 
кажется, это будет немножеч-
ко странно, если к нам ребята 
будут обращаться, а мы будем 
говорить: вы знаете, денег на 
вас нет. Думаю, найдем кого-то, 
кто нас на этом непростом пути 
поддержит.

Бизнес?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Может быть, и биз-
нес, почему бы и нет. Бизнес 
тоже должен думать о том, как 
Родину защищать, никакого 
бизнеса без Родины не бывает.

На ваш взгляд, стоит ли да-
вать какие-то преферен-
ции спортсменам, например 
при поступлении в вузы? Та-
кие инициативы не готовит 
союз?

Ю Р И Й  Т Р У Т Н Е В :  Ч т о  к а с а е т с я 
предложений об учете ка-
ких-то достижений при поступ-
лении в высшее учебное заве-
дение, считаю, что вы абсолют-
но правы. За значок ГТО, навер-
ное, большие преференции да-
вать не надо, все-таки по сво-
ей идеологии это то, чем дол-
жен практически каждый ре-
бенок владеть. Но, например, 
звание «мастер спорта» точно 
должно оцениваться по-взрос-
лому. Потому что человек про-
демонстрировал, что он мо-
жет системно, долго занимать-
ся, что он может преодолевать 
трудности. «Мастера спорта» 
просто так не получишь ни в од-
ной дисциплине. Да, наверное, 
надо делать это.

Не назову фамилию, но один 
из руководителей нашего об-
разования предыдущего пе-
риода, он сейчас не работает, я 
когда-то к нему обращался по-
чти с этими же вопросами. Но 
мы так друг друга, к сожалению, 
не поняли.  

Вице-премьер Юрий Трутнев — 
обладатель седьмого дана карате 
киокушинкай.

А К Ц Е Н Т

Пока исходим из того, что подготовка 
будет начинаться в 14 лет

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

В детсадах ДФО уже не первый год дей-
ствует программа раннего физическо-
го развития «Маугли», она охватывает 
уже более 8,3 тысячи детей. Зачем она 
нужна, мы же не бойцов из трехлеток 
растим?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Поддерживаю эту программу с 

удовольствием. Малыши — это наше будущее. 

И тот вклад, который мы можем внести в то, 

чтобы они были здоровыми, счастливыми, ве-

селыми, — это одно из самых важных дел, кото-

рые в жизни можно сделать. Я с программой 

«Маугли» познакомился по настоянию своего 

тренера по карате Александра Николаевича 

Алымова. Мы приехали в одну из школ, где шли 

занятия. Разговаривали с тренером, инициато-

ром этой программы, а рядом малышня зани-

малась. Я смотрел на них и потихонечку терял 

связь с реальностью. Какой-то мальчишка от-

жимался раз 50 без каких-либо изменений на 

лице, кто-то висел в уголке, какая-то девочка на 

бревне кувыркалась, кто-то на одной ножке 

приседал. При всем этом они брали на себя та-

кую нагрузку, что, я вас уверяю, любой 

спортсмен высокой квалификации, выполнив 

то, что делали эти дети, стоял бы и вытирал пот 

со лба.

Я говорю: объясните мне, как вы заставляете 

их выполнять такой объем работы? Он на меня 

посмотрел с удивлением и ответил: Юрий Пет-

рович, я их ничего не заставляю, они играют. Я 

посмотрел на эти игры, и мне очень хорошо за-

помнилась фраза, которую он мне сказал: «За-

дача не создать каких-то суперлюдей. Задача 

этой программы — сформировать костно-мы-

шечный аппарат, который позволит человеку 

стать здоровым, гармонично развить внутрен-

ние органы, избежать каких-то нарушений ро-

ста. Задача — просто создать этим малышам 

возможность выйти в следующий этап своей 

жизни, из детства в юношество, абсолютно 

здоровыми, гармонично развитыми. А дальше 

пусть они сами решают, каким спортом зани-

маться».

Мне эта идея кажется очень правильной и го-

раздо больше нравится, чем сидение на таблет-

ках. 98 процентов родителей положительно от-

зываются о работе тренеров и достижениях в 

физическом развитии детей, уровень общей 

организованности дошкольников повысился 

до 80 процентов. Заведующие детсадов отме-

чают, что у детей улучшились осанка, общее 

самочувствие.

У программы есть еще одна важная сторона — 

она мультиплицируется. То есть не один тре-

нер уникальный, который может так трениро-

вать детей, а они готовят тренеров, которые 

дальше это тиражируют.

Понимаю, что не моя кафедра. Несколько лет 

назад я позвонил тогдашнему руководству 

минспорта и говорю: можете посмотреть и ка-

кую-то помощь оказать людям, чтобы это вне-

дрялось? Отправили замминистра. Он приехал, 

посмотрел и начал задавать вопросы: а у вас 

есть такой-то сертификат, а такой? И надикто-

вал бедному тренеру, который детишек воспи-

тывает, примерно полметра по толщине бумаги 

написать, утвердить, согласовать. С такими по-

мощниками и врагов не надо, поэтому у нас 

иногда это все коряво выглядит.

В школах Дальнего Востока еще внедря-
ется программа по карате киокушинкай. 
Есть к ней интерес?

ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Ко мне обратился один из моих 

коллег, чемпион мира по киокушинкай Хаид 

Мантаев, предложил развивать дисциплину в 

дальневосточных школах. Мы ничего силовым 

методом не продавливали, регионы сами заин-

тересовались. Такое одобрение дал ряд даль-

невосточных регионов, и такие занятия нача-

лись с 1 сентября. Мне кажется, что такие вещи 

почти невозможно насаждать директивным об-

разом. Эти занятия проходят в рамках внеуроч-

ной деятельности. Занятия проводятся бес-

платно. Этот проект в большей степени воспи-

тательный и образовательный, чем даже спор-

тивный.

А сейчас дополнительно прорабатывается во-

прос о строительстве быстровозводимых мо-

дульных школьных спортзалов на территории 

Дальнего Востока в тех местах, где есть такая 

необходимость. Пока речь идет о 50 таких за-

лах.

И что важно, эта инициатива идет не от власти, 

а от общественности. Когда возникают энтузи-

асты, которые умеют это делать, у которых к 

этому душа открыта, то наша задача — просто 

их поддерживать, не заставлять писать кучу бу-

маг. Важно, чтобы дети рано привыкали к спор-

ту. Мне кажется, что потом это обязательно 

скажется на их жизни.

Справка «РГ»

РСБИ объединяет 69 всероссий-

ских спортивных федераций и ор-

ганизаций, которые представляют 

различные стили и направления 

боевых искусств и спортивных 

единоборств, наиболее активно 

развивающиеся в РФ. Филиалы 

РСБИ есть в 79 регионах — от Ка-

лининграда до Владивостока. 

Всего в РСБИ 2920 мастеров 

спорта РФ, мастеров спорта меж-

дународного класса — 701, заслу-

женных мастеров спорта России 

— 157. Ежегодно федерациями — 

членами РСБИ и региональными 

филиалами проводится около 

1000 мероприятий.

Сопредседатели РСБИ — первый 

заместитель руководителя адми-

нистрации президента России 

С.В. Кириенко (шестой дан айки-

до айкикай) и заместитель пред-

седателя правительства РФ — пол-

номочный представитель прези-

дента РФ в ДФО Ю.П. Трутнев 

(седьмой дан карате киокушин-

кай)
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98 процентов родителей положительно отзываются о работе тренеров и достижениях в физическом 
развитии детей.
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Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

УРОК ДЛИНОЙ В 40 ЛЕТ
На фоне санкционной войны Запада против России ча-
сто призывают изучать опыт Ирана, который живет под 
санкциями более 40 лет. Сейчас страна охвачена беспо-
рядками (не первыми за последние годы), и, казалось 
бы, не время «изучать положительный опыт». На деле, 
вполне даже время, поскольку в иранском опыте многое 
можно взять на вооружение, избегая ошибок.

Конечно, Россия намного превосходит Иран (при на-
селении более 140 млн у нас и 84 млн у них) по экономи-
ческому и технологическому потенциалу, Иран старто-
вал с низкой базы лишь в 1960-х. Мы также обогнали 
Исламскую Республику по числу наложенных на нас 
санкций: оно перевалило за 11 тыс. при 3,6 тыс. у Ирана. 
Но российская экономика давно стала частью мировой, 
от нее зависит множество процессов по всему миру, 
«умножить на ноль» ее не так-то просто. Иран был во-
влечен разве что через нефтеторговлю.

С нее и начнем, раз уж нам грозят полным эмбарго. 
Иран давно экспортирует нефть в обход санкций: ис-
пользует танкеры без транспондеров, смешивает (пря-
мо в море) свою нефть с «разрешенной», использует по-
средников из дру-
жественных стран. 
По-нашему парал-
лельный импорт 
в Иране налажен. 
Вместо отключен-
ного SWIFT исполь-
зуется бартер (ска-
жем, нефть в обмен 
на чай) или попу-
лярная на Ближнем 
Востоке система 
платежей «хавала», 
когда расчеты (взаи-
мозачеты) происхо-
дят через доверенных брокеров в разных странах, день-
ги не пересекают границ ни в наличной, ни в безналич-
ной форме. И то, и другое может стать широкой практи-
кой не только в нашей торговле с Ираном, но и с други-
ми восточными странами. А в роли «пилотных проек-
тов» могут выступить наши мусульманские регионы.

После колебаний (а они и у наших регуляторов еще 
есть) иранские власти разрешили крипто-майнинг: 
доля страны в мировом майнинге биткоина — около 5%, 
он дает стране до 1 млрд долл. дохода. Лицензированные 
(а как иначе?) майнеры имеют скидки на электроэнер-
гию, получают зарплату в биткоинах (которые они «сда-
ют» ЦБ, как в СССР колхозы сдавали зерно государству) 
и могут тратить их на импортные товары. Иран создал 
свой автопром — на базе иностранных ушедших компа-
ний (наш случай), — который дает 10% ВВП страны. 
Звезд с неба тут персы не хватают, но эти машины ез-
дят, и производят их больше, чем Италия. Иран наладил 
производство и экспорт собственной бытовой техники. 
Так что в хайтеке, планируя «ловлю журавля в небе», не 
упускать «синицу в руках».

Под санкциями Ирану все равно не удалось разбога-
теть, он остается бедной страной (ВВП на душу населе-
ния 3,5 тыс. долл. при 12,5 тыс. в РФ), чуть менее поло-
вины населения зарабатывает примерно 40 долларов в 
месяц. Правительство старается сглаживать социаль-
ное неравенство. При прошлогодней инфляции в 44% и 
около 60% населения живущих в бедности (каждый вто-
рой из них — в крайней нищете), если бы не правитель-
ственные выплаты (60 из 84 млн жителей получают пря-
мую помощь государства в том или ином виде), была бы 
полная катастрофа. Но голода нет, а Иран — крупнейший 
экспортер продовольствия в регионе.

Исламская Республика во многих областях самодо-
статочна, однако нам такая «самодостаточность» не 
подойдет, поскольку там она базируется на бедности 
населения, которому «много не надо». Во многих отрас-
лях (той же «нефтянке») из-за санкций и нехватки ин-
вестиций накапливается технологическое отставание. 
После острой фазы 
нынешнего кризиса 
нам предстоит ре-
шать эту проблему, 
причем именно за 
счет кооперации с 
дружественной нам 
частью мира.

Недавно мы 
узнали, что, оказы-
вается, Иран делает 
неплохие беспилот-
ники. Раньше знали 
только о центрифу-
гах по обогащению 
урана (задел в их производстве был достигнут с помо-
щью Пакистана, а физики-ядерщики учились в Китае, 
России и США). И опыт развития собственных высоких 
технологий в Иране действительно заслуживает изу-
чения.

Десять лет назад в стране было лишь две наукоем-
кие компании, сейчас более 5 тысяч. Конечно, многие 
цифровые решения просто копируют западные или ки-
тайские, но делают это на среднем, приличном уровне. 
И у персов есть успехи в нанотехнологиях, электронной 
торговле, робототехнике, аэрокосмической отрасли и 
даже в «облачных» вычислениях. Секретов успеха тут 
два. Первый — поддержка государства: такие компании 
освобождаются от налогов на 15 лет, им выделяют ссу-
ды и льготные кредиты как государственные, так и част-
ные, бесплатную аренду, а также страховое покрытие 
рисков (что и привлекает частных инвесторов). Как ни 
трудно представить в «закрытом» Иране, разрешены 
консорциумы с иностранными вузами и фирмами, если 
иранцы сохраняют контрольный пакет акций. Недо-
статки: неповоротливая бюрократия.

Второй секрет: государство не жалеет денег на об-
разование, традиции которого насчитывают столетия. 
Иран тратит до 20% (!) госбюджета (5% ВВП) на образо-
вание, мы — менее 5%. По данным Всемирной организа-
ции интеллектуальной собственности, страна занимает 
9-е место в мире по вкладу высшего (бесплатного при-
том) образования в инновации и 14-е — по производству 
новых знаний. Тегеранский университет — в числе 400 
лучших вузов в мире (в тысяче еще несколько), а его 
инженерные факультеты — в первой сотне. В стране 
сильное медицинское образование, на стадии ординату-
ры лучших отправляют за госсчет доучиваться на Запад 
и Восток. Обратная сторона: в Иране огромная «утечка 
мозгов». Но тут, как в хоккее, где стимул поиграть в НХЛ 
повышает общий уровень игроков в другой стране. Нам 
стоит наладить вузовские обмены с иранским инженер-
ным и медобразованием, отправлять туда наших сту-
дентов и за госсчет.

Что явно осложняет модернизацию в Иране, так это 
жесткая цензура, которая давит на IT-индустрию, хотя 
вроде бы и создает ей «новые возможности» развития. 
Плюс доминирование государства (до 8% ВВП) там, где 
нужно больше гибкости и меньше бюрократии. Стоит 
задуматься, как взять хорошее и не учиться плохому.  

Вместо отключен-
ного SWIFT 
Иран использует 
бартер: условно, 
нефть в обмен
на чай

Иран тратит 
около 20% 
государственного 
бюджета 
на образование, 
мы — менее 5%

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740
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ПРАВО

НОТАРИУСЫ ВВЕЛИ ЛЬГОТЫ 
ДЛЯ МОБИЛИЗОВАННЫХ
Владислав Куликов

Правление Федеральной нота-
риальной палаты приняло ре-
шение о предоставлении льгот 
мобилизованным гражданам 
при их обращении за рядом со-
циально значимых нотариаль-
ных действий.

Граждане, отправляющиеся 
защищать страну, будут полно-
стью освобождены от оплаты 
услуг правового и техническо-
го характера. Также нотариат 
создает условия для того, чтобы 
мобилизованные граждане мог-
ли быстро, без очереди и даже в 
выходные дни совершить необ-
ходимые нотариальные дей-
ствия.

Введенная льгота распро-
страняется на нотариальные 
действия, которые в первую 
очередь могут потребоваться 
людям, отправляющимся к ме-
сту несения службы. Это удо-

стоверение различных видов 
доверенностей, в том числе на 
распоряжение имуществом, со-
вершение сделок и т.п., выдача 
согласий законных представи-
телей, опекунов, попечителей 
на юридически значимые дей-
ствия для несовершеннолетних 
детей и ряд других. Восполь-
зоваться льготой имеют право 
лица, призванные на военную 
службу в связи с объявлением 
частичной мобилизации в Рос-
сийской Федерации с 21 сентя-
бря 2022 года.

При этом граждане, при-
званные на военную службу по 
мобилизации, получат возмож-
ность получить необходимые 
им нотариальные действия вне 
очереди в любой нотариальной 
конторе страны при предъявле-
нии повестки военного комис-
сариата. Кроме того, ряд нота-
риальных контор будут рабо-
тать по выходным.  

РАКУРС

В МУЗЕЕ МОСКВЫ НАЧАЛ 
РАБОТУ ВРЕМЕННЫЙ 
МОБИЛИЗАЦИОННЫЙ ЦЕНТР 
Ирина Огилько

Вчера один из корпусов Музея 
Москвы превратился в мобили-
зационный центр для жителей 
Центрального округа столицы. 
Побывали в нем и корреспон-
денты «РГ». 

Проходим через рамки ме-
таллоискателя к стойке ресеп-
шен. Пришедших встречает 
представитель департамента 
труда и социальной защиты на-
селения Элина Шерстюк: «Мы 
с 9 утра тут, больше всего во-
просов у тех, кто пришел по 
повестке или ожидает ее, что 
взять с собой, как подготовить 
близких людей, где купить кно-
почный телефон и сим-карту 
к нему. Советуем сразу офор-
мить карту банка и мобильно-
го оператора, которые будут 
работать по месту будущей 
службы». 

Впрочем, у двух десятков 
мужчин, ожидающих вызова, 
сумки уже наготове. В выста-
вочном зале разместились при-
зывные комиссии трех комис-
сариатов — Замоскворецкого, 
Красносельского и Тверского 
районов. Но, как говорят спе-
циалисты, порой приходят 

сюда люди и из других райо-
нов. «Объясняем, что повестку 
пришлет их военкомат, где они 
состоят на учете, — рассказал 
один из специалистов. — При-
ходят и иностранцы — добро-
вольцы. Одного уже оформили 
контрактником». 

Дальше — медкомиссия. Че-
ловек десять уже прошли и ее, 
теперь ожидают отправки. Один 
из них, Никита Дерюгин, дол-
го успокаивал кого-то по теле-
фону. «Мне 23 года, я два меся-
ца назад женился, — рассказал 
«РГ» призывник. — Моя семья 
все понимает правильно, отец у 
меня — боевой офицер, а у Тео-
ны — жены — военных в роду не 
было. Вот и волнуется…»

Никита родился, когда отец 
уже вышел в отставку. Но что 
такое военная выправка, утрен-
ний подъем и требование, что-
бы в квартире было чисто, он 
знает. Поэтому ему и несложно 
было привыкнуть к армейской 
жизни во время срочной служ-
бы — пять лет назад служил в 
железнодорожных войсках. По-
лучив сейчас повестку, явился 
в военкомат: «Долг есть долг. 
Родина позвала, значит, надо 
идти».  

ПРЕДУСМОТРЕН ДАЖЕ ОТПУСК МУЖИКИ

ВЕРНУСЬ К ВЫПУСКУ
Целая серия вопросов 
касается того, что мож-
но с собой брать моби-

лизованным гражданам, а чего 
нельзя.

Представители военкоматов 
разъясняют, что призванные в 
ходе частичной мобилизации 
на службу граждане будут обес-
печены всем необходимым сна-
ряжением. Им предоставят все 
виды довольствия, нужное об-
мундирование и экипировку. 
При этом — в случае наличия у 
военнослужащего своей эки-
пировки — он может использо-
вать и ее, говорится на портале 
«Объясняем.РФ».

Мобилизованным нельзя 
брать с собой смартфоны. Раз-
решается только кнопочный 
телефон, который будет хра-
ниться у командира в сейфе и 
выдаваться по графику.

Еду брать не стоит. Посколь-
ку все мобилизованные будут 
обеспечены питанием. «По-
сле прибытия в расположение 
воинской части все будут обес-
печен трехразовым горячим пи-
танием. В случае невозможности 
доставить горячее питание бу-
дут выдаваться индивидуальные 
пайки», — говорится в ответе на 
вопрос об организации питания. 
Уточняется, что мобилизован-
ные не смогут отказаться от го-
рячего питания в пользу пайка, — 
он будет выдаваться лишь в слу-
чае невозможности доставки в 
расположение сбалансирован-
ного горячего рациона.

В ходе переподготовки воен-
ные будут жить на территории 
воинских частей. Отмечается, 
что в это время нельзя будет по-
сещать магазины, аптеки и про-
чие места. Это будет возможно 

сделать только с разрешения 
командования.

Деньги взять с собой можно, 
как и лекарства, в случае если 
они выписаны врачом.

Накануне также стало из-
вестно, какую основную задачу 
предстоит выполнять «запас-
никам» в ходе спецоперации. 
«Части, которые на передовой, 
пора менять и закреплять по-
зиции. Призванные россияне 
нужны для контролирования 
освобожденных территорий. 
Сейчас мы идем вперед, соот-
ветственно, нужно закрепление 
территорий», — рассказал пор-
талу Ura.ru командир первого 
ударно-штурмового батальона 
131-го полка ДНР Максим Дроз-
дов. Комбат при этом выразил 
уверенность в том, что осво-
божденные территории обяза-
тельно войдут в состав России.

Напомним, 21 сентября пре-
зидент РФ Владимир Путин вы-
ступил с обращением к россия-
нам, в котором объявил о нача-
ле частичной мобилизации. Он 
подчеркнул, что призыву на во-
енную службу будут подлежать 
граждане, которые в настоя-
щий момент состоят в запасе, 
и прежде всего те, кто проходил 
службу в рядах Вооруженных 
сил, имеет определенные воен-
но-учетные специальности и 
боевой опыт.

Россияне, призванные на во-
енную службу по мобилизации, 
получат статус, выплаты и все 
социальные гарантии военно-
служащих, проходящих воен-
ную службу по контракту.

Стоит напомнить, что по-
вестку для мобилизации мо-
жет вручить только сотрудник 
военкомата после предъявле-

ния удостоверения, а также гра-
ждане, которые входят в состав 
аппарата усиления военкомата, 
специально уполномоченные 
военным комиссаром. Другой 
законный способ — по «Почте 
России» по адресу официальной 
регистрации. 

Ни по телефону, ни через 
сайт «Госуслуги» вызвать в во-
енкомат нельзя. При этом не 
возбраняется, если человек сам 
придет в военкомат и поинтере-
суется, не планируется ли его 
призвать. По данным военных, 
только за первые сутки частич-
ной мобилизации в военкоматы 
по всей стране самостоятельно 
прибыли более 10 тысяч чело-
век. Все они изъявили желание 
быть призванными. Поясняет-
ся, что по каждому из них во-
прос решался индивидуально. 

Кстати, без ошибок не обхо-
дится. И региональные чинов-
ники, и военные это признают. 
Известны случаи, когда призва-
ли 59-летнего отца пятерых де-
тей и «запасников» с серьезны-
ми заболеваниями. После пере-
проверок все такие призывники 
были отправлены домой. 

За неявку в военкомат по по-
вестке предусмотрена админи-
стративная ответственность — 
штраф в размере от 500 до 3 ты-
сяч рублей. 

Если же призывник пройдет 
медкомиссию, получит предпи-
сание и после этого не явится на 
сборный пункт (без уважитель-
ной причины), тогда ему будет 
грозить уже уголовная ответ-
ственность.  

Ольга Медведева, 
«Российская газета», 
Екатеринбург

С
ергей Дворников гово-
рит, улыбаясь: «Еду аб-
солютно спокойно. Для 

меня там нет ничего нового, 
неизвестного. У меня есть бое-
вой опыт, и я готов выполнить 
любой приказ с честью и досто-
инством». Перед ним строй ре-
бят в формах суворовцев.

Полковник Дворников пять 
лет назад стал их воспита-
телем. В этом году его курсан-
ты из 4-го взвода 3-й роты Ека-
теринбургского суворовско-
го военного училища вышли на 
финишную прямую — готовятся 
к выпуску 25 июня. И хотя офи-
цер очень хочет попасть на эту 
торжественную церемонию, 
ближайшие планы у него дру-
гие: получив повестку, он соби-
рается в районный военкомат и 

дальше — куда прикажет коман-
дование. 

Гражданская специальность 
Сергея — социальный педагог-
психолог, получил ее в 2018 
году в педуниверситете.  Но есть 
и еще один диплом — из военно-
политического училища. «Про-
ходил службу в 345-м гвардей-
ском парашютно-десантном 
полку. Начал с выполнения спе-
циальных заданий командова-
ния в Нагорном Карабахе. По-
том, во время начала конфлик-

та с Грузией, полк был передис-
лоцирован в Абхазию. Когда ак-
тивные боевые действия закон-
чились, находился в Республике 
Абхазия в составе миротворче-
ских сил», — рассказывает Двор-
ников. 

«Он награжден орденом Му-
жества, медалью Суворова и 
высшим орденом Абхазии, ко-
торый приравнивается к зва-
нию Героя Российской Федера-
ции», — дополняет скромный 
рассказ воспитателя началь-
ник Екатеринбургского суво-
ровского военного училища 
Юрий Затонацкий. 

Вместе со словами напут-
ствия офицеру вручают каску 
и бронежилет. Сергей Дворни-
ков желает ребятам успешно за-
кончить училище, продолжить 
обучение по выбранной воен-
ной специальности. «Ну а я со 
своей стороны сделаю так, что-
бы в тяжелые минуты вам ни-
чего не мешало учиться и жить 
дальше», — обещает наставник. 

«До свидания, товарищ пол-
ковник!» — слаженно говорят 
суворовцы. 

Уже наутро Сергею Дворни-
кову предписано явиться в рай-
онный военкомат.  

ГЛАВНАЯ  ТЕМА Полные комментарии к частичной мобилизации

Повестка дня
Ольга Диянова, 
Наталья Граф, 
«Российская газета», 
Новосибирск — Омск

У 
военкомата в Но-
восибирске утром 
очередь. Получив-
шие повестки и до-
бровольцы пришли 
на сборный пункт. 
Мужики сдержа-
н ы  и  с п о к о й н ы . 
Родственников не 

пропускают дальше КПП, про-
сят ждать на улице. Все прибыв-
шие проходят через военную 
комиссию — там отбирают тех, 
кто соответствует требовани-
ям, в том числе по здоровью.

Александру Бурцеву 47 лет. 
Родом с Сахалина. В Новоси-
бирск приехал в 1992 году, 
когда поступил в училище вну-
тренних войск. Отучившись, 
проходил службу в батальоне 
оперативного назначения, а за-
тем был уволен в запас. «Когда 
выбирал профессию офицера, 
знал, что нужно будет защи-
щать Родину. Видимо, этот мо-
мент настал», — говорит Алек-
сандр. 

Те, кто прошел комиссию, 
отправляются в Дом культуры 
«Металлург» — отмечаться и 
ждать отправки. Среди тех, кто 
прошел инструктаж, 37-лет-
ний сибиряк Алексей. До 2016 
года служил по контракту во 
внутренних войсках, командо-
вал отделением химиков-огне-
метчиков. Потом ушел на «гра-
жданку». «Скорее всего напра-
вят в артиллерию. Семья мой 
выбор поддержала. Все пони-
мают, что я не буду отсиживать-
ся». На вопрос, не боится ли, го-
ворит: «Всяко там бывает — и тя-
жело, и нормально». 

Рядом стоит Михаил. В ар-
мии не служил, но на спецопе-
рацию записался доброволь-
цем: «На работе начальник, ко-
нечно, расстроился. А я могу 
быть полезен хоть где. Все умею, 
жизнь научила». С волнением 
ждет отправки 47-летний Игорь. 
Он трудился на металлургиче-
ском заводе. Вместе с ним по-
вестки получили еще более се-
мидесяти заводчан. Мужская 
часть коллектива почти полно-
стью ушла в военкомат, но мно-
гие отбор не прошли. «Я 27 лет 
назад служил в армии. Привык 
дома жить. А тут такое дело. Но 
настрой нормальный», — при-
знается Игорь.

После того как все прошли 
инструктаж, на площади у Дома 
культуры общий сбор и финаль-
ная перекличка. Еще минута, 
чтобы попрощаться с родными. 
Затем — по машинам, и на воен-
ный полигон, учиться. 

Многолюдно около военко-
мата и в Омске. 43-летний Васи-
лий Прокопьев вместе с супру-
гой приехал на сборный пункт 
у ДК имени Малунцева ранним 
утром. В армии служил 23 года 
назад рядовым — был поваром. 
Но вечером пришел с работы, 
получил повестку и отправился 
в военкомат. 

«С каждым прибывшим на 
сборный пункт жителем регио-

на мы работаем индивидуаль-
но — проверяем документы, во-
енно-учетную специальность, 
возраст, оцениваем состояние 
здоровья. И только после это-
го комиссия по мобилизации 
принимает решение о его при-
зыве из запаса или об освобо-
ждении от военной службы», 
— рассказал «РГ» представи-
тель военного комиссариата 
по Центральному и Советско-
му административным окру-
гам Омской области Юрий Ни-
китин. 

У 32-летнего Даулета Жан-
тасова четыре дочки. Старшая 
пошла в первый класс, младшей 
всего пятый месяц. По закону 
частичной мобилизации он не 
подлежит. «Но я пришел в воен-
комат сам, — говорит Даулет. — 
Пойду добровольцем. Не могу 

сидеть дома, когда мои дру-
зья и однополчане находятся в 
окопах». По данным предста-
вителей военного комиссариа-
та, около 20 процентов омичей 
приходят в военкоматы, не до-
жидаясь повесток.

Вячеславу Суворову 22 года. 
С детства мечтал быть военным, 
как прадед — Евгений Суворов, 
который дошел до Берлина. По-
сле срочной службы поступил в 
Нахимовское военно-морское 
училище. «Окончил два курса. 
Но по глупости ввязался в драку 
и попал под отчисление, — при-
знается Вячеслав. — Устроился 
официантом в бар в Санкт-Пе-
тербурге. А когда узнал про мо-
билизацию, вернулся в Омск 
и сразу пошел в военкомат по 
прописке. Мне разъяснили, что 
я могу остаться дома, ухажи-

вать за отцом-инвалидом. Но 
отец принял мое решение».

Известному омскому пред-
принимателю Валерию Куче-
ренко 44 года. У него 15-летняя 
дочка, успешный бизнес, благо-
творительный проект — детские 
площадки. Но сегодня он пере-
дал дела компаньону и пришел 
записываться в добровольцы. 
«Стране и армии сегодня нуж-
на наша поддержка, — считает 
Валерий. — Если мы будем от-
сиживаться дома, то спецопе-
рация растянется на годы. Надо 
заканчивать с этим как можно 
быстрее».

Пока одни омичи рвутся на 
передовую, другие еще только 
пытаются осознать происхо-
дящее. Один из мобилизован-
ных парней не сообщил о по-
вестке никому из родных. По-
боялся расстраивать. «Позвони 
маме», — убеждают его бывалые 
резервисты. Он звонит. И гово-
рит, что отлегло от сердца. Мама 
приедет. Отпросилась с работы. 
Успеет.

От сборного пункта один за 
другим отъезжают автобусы. 
«Дождь в дорогу — это хорошая 
примета, — говорят провожаю-
щие. — Возвращайтесь скорее, 
ребята!»  

Вместе со словами напутствия суворовцы вручили Сергею Дворникову 
каску и бронежилет.

— Частичная мобилизация: 
Что важно знать 
rg.ru/sujet/6744

1

В Музее Москвы открылся один из первых временных пунктов мобилизации для жителей центра города. Там организованы медкомиссия, дежурство социальных работников, питание. 

А К Ц Е Н Т

От сборного пункта один за другим отъ-
езжают автобусы. «Дождь в дорогу — это 
хорошая примета, — говорят провожаю-
щие. — Возвращайтесь скорее, ребята!»
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Рабочие места сохранят
Минтруд разъяснил правила сохранения рабочих мест для мобилизо-

ванных. Работодатели должны приостановить договоры с ними. Это ка-

сается трудовых договоров, в том числе на испытательном сроке, а так-

же срочных трудовых договоров. 

«Для приостановки трудового договора работнику нужно предоставить 

работодателю копию повестки из военкомата о призыве на военную 

службу по мобилизации», — рассказал глава Минтруда РФ Антон Котя-

ков.

Постановление о сохранении рабочих мест распространяется на всех 

работников, призванных по частичной мобилизации с 21 сентября 2022 

года. Если работник заключил срочный трудовой договор или находит-

ся на испытательном сроке, он также может рассчитывать на приоста-

новку и вернуться к работе на прежних условиях. В случае же если ра-

ботник уже получил уведомление о сокращении, но еще продолжает 

работать, при получении повестки его трудовой договор также будет 

приостановлен.

Для приостановки трудового договора работодатель издает приказ, на 

основе которого бухгалтерия производит расчет сотрудника. Период 

приостановки трудового договора в случае мобилизации работника 

включается в его трудовой стаж.

Работнику выплачивается зарплата за все отработанные, но еще не 

оплаченные дни. Работодатель должен произвести иные выплаты, 

предусмотренные трудовым или коллективным договором, соглашени-

ем сторон соцпартнерства. В том числе командировочные расходы, еди-

новременные поощрительные и другие выплаты, в связи с праздничны-

ми днями и юбилейными датами, оплату питания, матпомощь, дополни-

тельные денежные суммы при предоставлении работникам ежегодного 

отпуска, оплату учебного отпуска. 

Компенсация за неиспользованные дни отпуска свыше 28 календарных 

дней может производиться по заявлению работника.

Подготовила Ирина Жандарова
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«Ну а я со своей стороны сделаю так, 
чтобы в тяжелые минуты вам ничего 
не мешало учиться и жить дальше», — 
обещает наставник

ТУРИЗМ

ОТДЫХ ПО ПЛАНУ

Нина Егоршева

Глава Ростуризма Зарина До-
гузова в ответ на вопросы ту-
ристов опубликовала в теле-
грам-канале ссылку на сообще-
ние минобороны, где говорится 
об отсутствии ограничений на 
передвижение граждан в усло-
виях проведения частичной 
мобилизации. Таким образом 
она косвенно подтвердила свое 
прежнее заявление об отсут-
ствии на федеральном уровне 
ограничительных норм на тур-
поездки по РФ и за рубеж для 
тех, кто не получил повестку.

О том, что клиенты круп-
ных турфирм не сталкивались 
с запретом на выезд из Рос-
сии после объявления частич-
ной мобилизации, сообщили и 

в Ассоциации туроператоров 
России (АТОР). Там отмечают, 
что все последние дни вылеты 
организованных туристов про-
ходят штатно, большинство из 
тех, кто собирался на отдых по 
линии туроператоров, смог-
ли выехать за границу по пу-
тевкам. 

При этом вице-президент 
АТОР Артур Мурадян рекомен-
довал туристам приезжать в 
аэропорт минимум за три часа 
до вылета и иметь при себе рас-
печатанные билеты или марш-
рутные квитанции, ваучер на 
проживание и договор на тур. 
«Это нужно, чтобы максималь-
но рано пройти границу, зало-
жив время на собеседование с 
офицером погранслужбы», — 
пояснил он.  

АКТУАЛЬНО

ПРИНЯТО БОЛЕЕ 40 ЖАЛОБ 
НА ВОЕНКОМАТЫ
Сергей Буланов

Московская «горячая линия» 
по организации призыва в пер-
вый день работы приняла более 
40 жалоб. Как рассказал иници-
атор проекта, глава комиссии 
Мосгордумы по безопасности 
Кирилл Щитов, в основном об-
ращения связаны с нарушени-
ем призывного возраста рядо-
вых и сержантов.        

«Горячую линию» и мобиль-
ную общественную приемную 
в Москве решили организо-
вать после того, как в Сети по-
явились жалобы о возможных 
нарушениях при проведении 
частичной мобилизации. По 
словам Кирилла Щитова, в до-
кументах минобороны четко 

оговорена возрастная планка 
при частичной мобилизации 
рядовых и сержантов — 35 лет. 
При этом в Москве были случаи 
призыва людей более старше-
го возраста. По каждому из них 
будет проведено разбиратель-
ство с комиссариатами. Если 
вы или ваши родственники или 
друзья столкнулись с наруше-
нием прав во время мобилиза-
ции, можно сообщить об этом 
в любой день в мобильную при-
емную депутата: 8-926-844-
2626. Также можно обращаться 
в гордуму по рабочим дням по 
номеру  8-495-957-0332. Сооб-
щения также принимаются по 
почте kirill@duma.mos.ru. Ки-
рилл Щитов отвечает и на сооб-
щения в Telegram и ВК.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Референдум состоялся
Согласно экзитполу 
крымского Республи-
канского института по-

литических и социологических 
исследований (РИПСИ) в Запо-
рожской области 93 процента 
проголосовавших сказали «да» 
будущему региона вместе с Рос-
сией. Опросы перед голосовани-
ем на освобожденных террито-
риях также говорили о поддерж-
ке этого решения подавляющим 
большинством их жителей.

Но, пожалуй, даже красноре-
чивее сухих цифр о настроени-
ях людей говорят их празднич-
ные улыбки, которых не видно 
было тут уже давно. Несмотря 
на обстрелы и угрозы со сторо-
ны Украины, местные жители 
говорят одно и то же: «Мы жда-
ли этого, мы мечтали об этом во-
семь лет!».

— ВСУ бьют по газовой ин-
фраструктуре и газоснабже-
нию, были попадания по Сва-
товскому газовому участку, по-
гиб его руководитель, — расска-
зывает «РГ» первый замгенди-
ректора ГУП «Луганскгаз» Алек-
сандр Коростылев, — нам помо-
гают бригады из России, на них 
вся надежда.

— Зеленский в одном из вы-
ступлений сказал, что граждане, 
получившие паспорта РФ, долж-
ны собрать чемоданы и ехать в 
Россию, — напоминает депутат 
луганского Народного Совета 
Ольга Кобцева. — Люди осознали 
и сделали вывод, и сегодня мы 
уверенным шагом идем в Рос-
сию, не только с паспортами РФ, 
а и со своей землей, которая нам 
принадлежит.

— Приятно видеть, что жите-
ли ставят галочку не прячась, 
открыто, — говорит депутат 
Госдумы Рафаэль Марданшин, 
работающий наблюдателем. — 
Спрашиваю — не боитесь? Они 
говорят — нет, мы уже ничего не 
боимся, мы устали бояться. 

 Приехали наблюдатели из 
самых разных стран — Италии, 
Франции, Египта, Сирии, Бела-
руси, Латвии, Камеруна — они 
работают на всех территориях, 
где проводятся референдумы. 
Со многими мы беседовали. 

— Я вижу, что люди рады, го-
лосуют с энтузиазмом, с душой, 
— говорит «РГ» Ванесса Сил-
ва из Бразилии, проверяющая 
участки в ЛНР. — Все происходит 
мирно и законно. 

Управляющий директор не-
мецкой энергетической компа-
нии Штефан Шаллер, наблюда-
тель в Запорожской области, 
сетует, что за это будет уволен, 
«хотя хотел получить представ-
ление о ходе референдума на ме-
сте», ради чего взял отпуск.

В городах и селах ДНР и ЛНР 
реакция на вопросы журнали-
стов «РГ» одинаковая. Прихо-
жане донецких храмов начина-
ют день с Божественной литур-
гии, а после голосуют. «Бог со-
здал землю за семь дней, а ре-
ферендум за пять дней принес 
на эту землю счастье, — говорит 
прихожанка Елена Павленко на 
участке в монастыре Мариупо-
ля. — Бог — он с Россией».

В самом большом городе 
республики, Донецке, ситуа-

ция опасная. Бригады избира-
тельных комиссий проводят 
подомовой обход по кварти-
рам: ведь если на участках бу-
дет скопление людей, укра-
инские ракеты снова прилетят 
на их головы.

В Харцызске, Макеевке то же 
самое. На улице Яковенко в Гор-
ловке под обстрел попали два 
члена выездных избиркомов — 
получили контузию. 

Но именно в нещадно обстре-
ливаемой ДНР явка самая высо-
кая: для местных жителей вхо-
ждение в состав России, под за-
щиту России — вопрос жизни и 
смерти.

«Хотя в Мариуполе сейчас 
тише, чем в Донецке, но и здесь 
тоже всякое может произойти. 
Недавно было покушение на на-

шего мэра. В целях безопасности 
тоже работают выездные комис-
сии», — рассказывает местный 
краевед 79-летний Виктор Ве-
реникин. Когда начались бои за 
Мариуполь его прямо из дома за-
брали националисты. Ему мсти-
ли за то, что еще в 2014 году Вик-
тор Николаевич был одним из 
организаторов референдума в 
ДНР. Пожилого человека пыта-
ли, избивали, душили надетым 
на голову мешком, хотели убить, 
но, передумав, привязали посре-
ди улицы скотчем к столбу. На 
пенсионера повесили табличку 
«Он ждет русского мира». Что 
ж, надпись соответствовала дей-
ствительности: Виктор Верени-
кин, в самом деле, ждал все эти 
годы, как многие мариупольцы. 
И дождался. Он рассказал, что 
уже проголосовал за вступление 
ДНР в состав России.

А в Херсонской области со-
стоялся автопробег в честь ре-
ферендума. «Мы любили ту 
Украину, где Тарас Шевченко, 
Леся Украинка, а не эту, где фа-
шисты», — говорит местный 
житель Сергей за рулём легко-
вушки.  

На участки в минобрнауки ЛНР, как и в других городах и селах, приходят даже с детьми, как на праздник.

А К Ц Е Н Т

«Мы уверенным шагом идем в Россию 
не только с паспортами РФ, но и со своей 
землей, которая нам принадлежит»

С МЕСТА СОБЫТИЙ

В четвертый день референдумов волеизъявление вы-

нужденных переселенцев с освобожденных террито-

рий проходит и на открытых для них участках в Рос-

сии. В крымских Джанкое, Евпатории, Симферополе, 

Керчи и Ялте работают постоянные участки. Кроме 

того, ежедневно до 12 выездных бригад отправляют-

ся в разные города и районы полуострова, где люди 

могут выразить свое отношение к вопросу, вынесен-

ному на референдум.

 В Алуште накануне очередь желающих выразить 

свое отношение к вхождению в состав России рас-

тянулась у здания местной администрации на 50 мет-

ров. Люди говорят, что ждали этого дня больше 30 

лет. Мэр Ялты Янина Павленко рассказала: «Желаю-

щих много, корректируем время голосования».

На сочинском журналистском форуме «Вся Россия — 

2022» прибывшая делегация из ДНР и ЛНР проголо-

совала на референдумах в выездном пункте.

Председатель Союза журналистов ДНР Виктор Пет-

ренко рассказал, что «этот день подвел большую 

красную черту под нашим стремлением, растянув-

шимся на восемь лет, возвратиться домой на Родину, 

в большую Россию». «Донбасс сделал свой выбор 

еще в 2014 году и сегодня еще раз подтверждает 

его», — добавил он.

В работе форума журналисты из народных республик 

принимают участие впервые. И именно событиям на 

Донбассе было посвящено одно из ключевых его ме-

роприятий — выставка военного фотокорреспонден-

та «РГ» Владимира Аносова, которая организована 

Краснодарским филиалом «РГ» и Союзом журнали-

стов Кубани. В экспозиции собраны 40 проникновен-

ных кадров, сделанных военкором в длившейся по-

чти шесть месяцев командировке. На снимках прав-

дивая жизнь израненных городов и поселков, не схо-

дящих с фронтовых сводок, — Мариуполь, Донецк, 

Волноваха, Лисичанск, Луганск…

В пункте временного размещения «Связист» в Уфе, 

где живут беженцы из Донбасса, эвакуированная жи-

тельница из Рубежного Марина Коцарь рассказала, 

что в своем бюллетене уверенно поставила галочку 

напротив слова «Да». «Украина уже давно тонет в раз-

рухе и бедности, — объясняет она. — Поэтому я 

устроилась на работу в Крыму, за что знакомые нача-

ли называть меня предательницей, советовали не-

медленно уволиться. Я сильно переживала, плакала. 

Слава Богу, что скоро все закончится и мы начнем 

новую спокойную жизнь».

В другом пункте «Речные зори» Милана Семенюк 

из Донецка говорит: «Россия и Украина разделились, 

но мы по-прежнему братские народы. Украина — 

наша родина, но фактически она нас бросила, созда-

ла транспортную и социальную блокаду. Нам не 

выплачивались ни пенсии, ни зарплаты, ни социаль-

ные пособия. Несмотря на обстрелы, мы долго оста-

вались в родном городе. До последнего надеялись, 

что Украина прекратит войну, которая фактически ве-

дется против своего народа. Теперь наступил истори-

ческий момент. Нам надо держаться вместе».

Подготовили Сергей Винник, Олеся Нематова, 
Анна Юркова
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ТОЛЬКО В «РГ» Глава «Востокгосплана» Михаил Кузнецов: Что повезут по Северному морскому пути 

Капиталы дальнего плавания
Светлана Задера  

С 
начала года по Северно-
му морскому пути пере-
везено более 24 млн тонн 

грузов, ожидается, что по итогам 
2022 года общий объем переве-
зенных грузов будет не ниже по-
казателей прошлого года. О гру-
зопотоке по СМП, влиянии санк-
ций на производство обраба-
тывающей промышленности и 
улучшении жизни на Дальнем 
Востоке в интервью «Российской 
газете» рассказал глава «Восток-
госплана» Михаил Кузнецов. 

Глава Минвостокразвития 
Алексей Чекунков презенто-
вал меру поддержки, о кото-
рой давно говорили, — миллион 
рублей за третьего ребенка. 
Но миллион можно потра-
тить только на погашение 
ипотеки. Как вы считаете, 
насколько она будет эффек-
тивной? 

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Изначально не 
предполагалось, что эти сред-
ства будут выделяться в налич-
ном денежном эквиваленте. Как 
и материнский капитал, кото-
рый также нельзя обналичить. 
При этом одним из ключевых 
ограничений для расширения 
семьи, рождения третьего и по-
следующего ребенка являет-
ся как раз недостаток жилпло-
щади. Поэтому в основном на 
решение квартирных проблем 
дальневосточных семей будут 
направлены эти средства. Уве-
рен, данная выплата станет хо-
рошим подспорьем для них, 
позволит строить долгосроч-
ные планы по развитию семьи, 
повышению ее благосостояния. 
Это подтверждают выполнен-
ные «Востокгоспланом» расче-
ты, согласно которым в гори-
зонте до 2030 года она может 
поспособствовать повышению 
рождаемости. Мы рады, что эта 
мера была поддержана и полу-
чит реальное воплощение.

На Дальнем Востоке плани-
руется построить 10 тыс. 
арендных квартир. Вы изуча-
ли вопрос, как это отразит-
ся на  демографии и на при-
влечении людей на Дальний 
Восток?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Мы длительное 
время тщательно прорабатыва-
ли эту инициативу. На Дальнем 
Востоке есть огромная пробле-
ма — это низкая мобильность на-
селения. Дальневосточные жи-
тели достаточно консервативны 
по своему характеру и старают-
ся жить согласно поговорке «где 
родился, там и пригодился». Это 
не соответствует современной 
экономической действитель-
ности. Надо создавать людям 
возможности легко подняться, 
переехать туда, где есть работа, 
где есть перспектива.  

Существует такой показа-
тель, как норма мобильности. 
Это соотношение граждан, ко-
торые регулярно летают, пере-
двигаются, к общему количе-
ству населения. И пока на Даль-
нем Востоке этот норматив 
сильно ниже среднероссийско-
го. В ряде регионов России фик-

сируется безработица. И мы 
хотим, чтобы люди в поисках 
работы, высокого заработка, 
лучшей и благополучной жиз-
ни ехали именно на Дальний 
Восток.

Также необходимо уделять 
большое внимание развитию 
межрегиональной авиации. Эту 
тему мы подробно обсуждали 
на одном из «круглых столов» в 
ходе недавнего Восточного эко-
номического форума во Влади-
востоке. Расширяя межрегио-
нальное сообщение, мы можем 
ежегодно сокращать отток насе-
ления с Дальнего Востока на 20—
30 тыс. человек. 

Эксперты отмечают, что в 
нынешней ситуации Север-
ный морской путь, его грузопо-
ток напрямую связан с разви-
тием речного транспорта, с 
одной стороны, это разгружа-
ет железную дорогу, с другой 
— позволит регионам реали-
зовывать свою продукцию на 
более выгодных условиях. Как 

вы считаете, какова перспек-
тивность этого направления?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Хочу подчерк-
нуть, что на территории нашей 
страны использование речного 
транспорта — это не всегда про-
стая задача, связанная со мно-
гими рисками. Тем не менее с 
оживлением Северного мор-
ского пути, с развитием кругло-
годичного Восточного коридора 
можно ожидать, что транспорт-
ный потенциал наших рек будет 
раскрыт в полной мере. 

Планируется, что в 2030 году 
у нас уже будет регулярное со-
общение по СМП. Следователь-
но, за этим последует активное 
вовлечение в транспортную си-
стему и речных коридоров. Од-
нако это зависит от климатиче-
ских изменений, реальных тем-
пов развития портовой и транс-
портной инфраструктуры и, ко-
нечно, освоения перспективных 
месторождений. 

Видно ли изменение грузопо-
тока в последние полгода? 
Сколько грузов уже перевезли 
по СМП в этом году?

М И Х А И Л  К У З Н Е Ц О В :  В  прошлом 
году по СМП провезли 34 млн 
тонн грузов. В этом году ожи-
даем примерно тот же уровень 
грузопотока. В настоящий мо-
мент уже транспортировано 
более 24 млн тонн. Из них по-
рядка 60% приходится на про-
дукцию «Ямал СПГ» и 20% — на 
углеводороды с проекта «Но-
вый порт». Планируется, что 
всего за 2022 год будет переве-
зено порядка 19 млн тонн СПГ, 
7 млн тонн нефти, около 1 млн 
тонн газового конденсата. Так 
же около 1,5 млн традиционно 
резервирует «Норникель». 

Растет трафик строительных 
материалов для новых проек-
тов, которые обеспечат рост 
грузопотока в перспективе бли-
жайших лет. В этом году сум-
марный объем всех промыш-
ленных грузов обеспечения со-

ставит около 2 млн тонн. Также 
около 1 млн тонн придется на 
поставки социального назначе-
ния — северный завоз.

Вы отмечали, что на Даль-
нем Востоке с 2017 по 2021 год 
темпы роста обрабатываю-
щей промышленности опере-
жали среднероссийскую дина-
мику. Лидировала металлур-
гия, транспортное машино-
строение и химическая про-
мышленность. Какова ситуа-
ция в этом году?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: К сожалению, 
объем производства обраба-
тывающей промышленности 
немножко снижается. В этом 

году — на 2,1%. Металлургиче-
ское производство сократи-
лось на 18% за первое полуго-
дие. Производство транспорт-
ных средств — на 7%. Основное 
падение связано, конечно, с гео-
политической ситуацией, не-
легитимными санкциями про-
тив России со стороны запад-
ных стран. Больше всех на Даль-
нем Востоке они сказались на 
Хабаровске и Владивостоке. В 
Хабаровске на 12% уменьши-
лось производство черных ме-
таллов, ведь стальная заготов-
ка практически прекратилась 
из-за санкций. По драгметал-
лам тоже фиксируем снижение 
— 26%. Есть еще сокращение 
производства из-за перерыва на 
заводе «Мазда Соллерс» во Вла-

дивостоке. В транспортной сфе-
ре наблюдается падение в авиа-
строении из-за отказа поставок 
комплектующих из-за рубежа.

Подчеркну, это некритич-
ный спад, цепочки поставок 
перестраиваются, идет перена-
ладка. В Бурятии растет произ-
водство вертолетов, в Хаба-
ровском крае — строительство 
рыболовных судов. Там ситуа-
ция складывается стабильная. 

Так же есть «прибавка» на 
10% в сегменте ремонта обо-
рудования. За рубежом отказа-
ли нашим предприятиям в об-
служивании техники, машин 
и агрегатов. Теперь делаем это 
сами, причем в таких высоко-

технологичных отраслях, как 
горнорудная промышленность 
и гражданское судостроение. 
Считаю, это исторический шанс 
возродить отрасль сервисного 
обслуживания на Дальнем Вос-
токе, которым мы должны в пол-
ной мере воспользоваться.

На Дальнем Востоке, соглас-
но исследованиям «Восток-
госплана», обеспеченность 
портовыми холодильными 
складами составляет всего 
21%. Сколько времени уйдет 
на восполнение дефицита с 
учетом развития рыбохозяй-
ственного комплекса?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: На Дальнем Вос-
токе сейчас мощности состав-
ляют более 180 тыс. тонн еди-

новременного хранения. И за 
последние два года прирост со-
ставил 50 тыс. тонн. Это прилич-
ный показатель, но пока недо-
статочный. Для восполнения де-
фицита при сохранении таких 
темпов нам понадобится более 
десяти лет. Мы предлагаем мас-
сированную поддержку по это-
му направлению, выделение 
квот на строительство портовых 
холодильников. Тогда решить 
эту задачу можно будет за пять 
лет. А если сконцентрировать 
усилия, то можно уложиться и 
за три года. И конечно, здесь мы 
должны делать акцент на разви-
тии собственных производств 
холодильного оборудования.

Объемы строительства жи-
лья в регионах Дальнего Вос-
тока выросли на 32,1% в пер-
вом полугодии 2022 года. Ка-
кую долю в этом росте со-
ставляет строительство ин-
дивидуального жилья?

М И Х А И Л  К У З Н Е Ц О В :  Расширение 
ипотеки на ИЖС позволило раз-
рушить миф о том, что дальне-
восточники предпочитают жить 
в многоквартирных домах. Здесь 
введено в первом полугодии 1 
млн 74 тыс. квадратных метров 
индивидуального жилья. А даль-
невосточный регион занимает 
второе место в России по доле 
ИЖС — 74%. И лидером по этому 
показателю стал Приморский 
край — 26%. Далее идет Якутия, 
на которую приходится 15%, по 
13% — на Бурятию и Забайкаль-
ский край. В целом прирост ин-
дивидуального жилья составил 
72%. Это серьезно оказывает 
влияние на всю строительную 
отрасль, ее структуру и потреб-
ности. Сейчас наиболее высокий 
темп роста в стройке наблюдает-
ся в Амурской области — в пять 
раз. В Забайкалье — в 3,6 раза, в 
Приморье — 2,7, на Чукотке — 1,9.

Вы предлагали создать «до-
рожную карту» поведения 

креативного человека на 
Дальнем Востоке. Началась 
ли уже эта работа? Какие 
креативные специальности 
нужны Дальнему Востоку?

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Креативный че-
ловек — это не просто тот, кто за-
нят каким-либо творчеством, 
скульптор, художник, компо-
зитор. Все немного сложнее. 
Это всегда творческий коллек-
тив, может быть, сеть, сообще-
ство, которому нужно творче-
ское пространство. Для того 
чтобы прежде всего создавать 
поток новых идей, концепций, 
смыслов, предугадывать буду-
щие тренды в промышленности, 
IT-технологиях, экологии, энер-
гетике, медицине и других вы-
сокотехнологичных отраслях. 
Это не киноиндустрия или не 
рекламный бизнес. Для нас важ-
но, чтобы такими визионерами 
были инженеры, дизайнеры но-
вых продуктов, программисты, 
представители других креатив-
ных специальностей. 

Сейчас успешный опыт есть 
в Якутии, там создан и эффек-
тивно работает IT-кластер. Мы 
хотим этот опыт масштабиро-
вать на весь Дальний Восток.

Вы как будто пытаетесь 
найти Стива Джобса в 
каждом регионе Дальнего 
Востока.

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ: Мы должны це-
ленаправленно выращивать кад-
ры,  помогать им создавать новые 
тренды и продукты, выводить их 
на рынок. Необходимо, чтобы 
было как можно больше пересе-
чений, прямого, неформального 
общения между молодыми людь-
ми из разных индустрий, секто-
ров и регионов. Тогда происхо-
дит, я бы назвал, «перекрестное 
опыление». Для этого нужна кре-
ативная среда, возможности для 
творчества, обмена мнениями и 
опытом, взаимного обогащения 
перспективными идеями, реали-
зации совместных проектов.  

А К Ц Е Н Т

На Дальнем Востоке будут создавать 
кластеры для выращивания инженеров, 
дизайнеров новых продуктов, програм-
мистов, которые будут предугадывать 
будущие тренды в промышленности

Михаил Кузнецов: Можно ежегодно 
сокращать отток людей с Дальнего 
Востока на 20—30 тысяч человек.
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Официально

При положительном решении на-

селения освобожденных терри-

торий о сроках официального 

принятия новых регионов в со-

став России будет сообщено 

своевременно, рассказал пресс-

секретарь президента РФ Дмит-

рий Песков. «Этому будет пред-

шествовать определенная проце-

дура, связанная с нашими законо-

дателями», — пояснил он.

Тем временем российский Цен-

тризбирком оказывает содей-

ствие в организации голосования 

на территории РФ для жителей 

Донбасса, Запорожской и Хер-

сонской областей, рассказала 

председатель ЦИК Элла Памфи-

лова. «На территории России 

было открыто свыше 600 избира-

тельных участков», — сообщила 

она накануне на заседании 

комиссии. «Сами мы не организо-

вывали, но помогали, содейство-

вали в организации голосования 

в России для всех тех, кто по воле 

судеб оказался здесь», — пояс-

нила глава ЦИК.

Кроме того, зарубежным избира-

тельным комиссиям помогли с 

организацией call-центра для 

участников референдумов. 

«Столько звонков шло в его ад-

рес, что пришлось дополнитель-

но развернуть региональные call-

центры. В два раза увеличено ко-

личество операторов, — рассказа-

ла Памфилова. — Принято свыше 

26 тысяч обращений, звонки про-

должаются, люди спрашивают, 

где и как можно проголосовать». 

«Смотришь на этих людей, и даже 

самому хочется стать лучше, хо-

чется сделать все возможное, 

чтобы их мечта сбылась», — доба-

вила она. 

Работа с избиркомами Донбасса 

началась еще до объявления ре-

ферендумов. «Проводились обу-

чающие семинары, приходилось 

нашим коллегам буквально созда-

вать заново избирательные си-

стемы», — сообщила глава ЦИК. 

Она также анонсировала очную 

встречу глав избиркомов 8-9 де-

кабря в Москве. «Надеюсь, 

и даже не сомневаюсь, что наша 

дружественная семья серьезно 

пополнится», — сказала она.

Подготовила 
Валентина ЕгороваВ

Л
А

Д
И

М
И

Р
 Л

А
Д

Н
Ы

Й



7События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 сентября 2022
вторник № 216 (8864 )

События и комментарии
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕНДЕНЦИИ Что ввезут в Россию по параллельному импорту

Товарные виды

Ирина Жандарова, 
Олег Капранов, 
Татьяна Карабут 

С
писок продукции, 
которую можно вво-
зить в Россию по па-
раллельному им-
п о рт у,  с о д ер ж и т 
большое количество 
непродовольствен-
ных товаров, среди 
которых космети-

ка, одежда, обувь и аксессуары, 
а также смартфоны, бытовая 
техника, мебель и строймате-
риалы. Эксперты отмечают, что 
поставки товаров по этой про-
цедуре, стартовавшие в начале 
лета, сбалансировали рынок и 
не привели к росту цен. Исклю-
чением могут стать лишь груп-
пы товаров со специальными 
требованиями к доставке.

Ро з н и ч н а я  с ет ь  « М . В и -
део-Эльдорадо» объявила, что 
получила необходимые для про-
дажи смартфонов новой линейки 
iPhone 14 документы, в том чис-
ле сертификаты и  нотификацию 
ФСБ. По словам вице-премьера 
— главы минпромторга Дениса 
Мантурова, объем ввезенных в 
Россию товаров в рамках парал-
лельного импорта с момента его 
запуска в мае достиг почти 6,5 
млрд долларов. «К концу года, 
как ожидается, этот показатель 
может вырасти до 16 млрд дол-
ларов», — цитирует Мантурова 

«Интерфакс». Основной объем 
ввозимых по параллельному им-
порту товаров в настоящее вре-
мя обеспечивают товары легкой 
промышленности, изделия из 
металлов и пластмасс, автомо-
бильные запчасти, бытовая тех-
ника и электроника.

Несмотря на то, что парал-
лельный импорт был разрешен 
только в мае, крупные торговые 
ассоциации уже выступили с 
предложением продлить разре-
шение и на 2023 год. Как отмеча-
ют в Ассоциации компаний ин-
тернет-торговли (АКИТ), про-
цесс ухода зарубежных брендов 
с российского рынка продолжа-
ется, но их товары активно вво-
зятся в страну по параллельно-
му импорту.

В то же время минпромторг 
уже выступил против включе-
ния в перечень для параллель-
ного импорта продукции фарма-
цевтической промышленности. 
В начале августа ряд медизделий 
и лекарств уже был выведен из-

под действия приказа о парал-
лельном импорте. В ведомстве 
считают, что  необходимо разви-
вать возможности отечествен-
ных фармпредприятий.

В том, что касается электро-
ники и бытовой техники, парал-
лельный импорт является одним 
из основных каналов поставок, 
так как большинство производи-
телей либо западные компании, 
либо компании, работающие в 
плотном сотрудничестве с запад-
ными производителями, таки-
ми как Intel или Microsoft. Пря-
мые поставки остались уделом 
в основном китайских произво-
дителей. Потребители опасались 
серьезного роста цен, но пока что 
его не зафиксировано.

В минпромторге пояснили 
«РГ», что розничная цена в том 
числе зависит от условий закуп-
ки, которые определяют постав-
щики. На российском рынке к 
этому добавляются расходы на 
усложненную цепочку поставок, 
налоги, пошлины, транзакци-

онные и другие издержки. «Рос-
сийские поставщики использу-
ют доступные инструменты в 
рамках законодательства, что-
бы сохранить привлекательный 
уровень цен и при этом широ-
кий ассортимент. Так, в марте 
при резких колебаниях рынка и 
ограничении поставок некото-
рыми поставщиками были за-
морожены цены на многие мо-
делей техники во всех основных 
категориях, чтобы обеспечить 
россиян необходимыми потре-
бительскими товарами», — сооб-
щили в ведомстве.

В то же время опрошенные 
«РГ» эксперты полагают, что 
рост цен на электронику мо-
жет составить 25—45%. Так, 
по словам ведущего аналити-
ка Mobile Research Group Эльда-
ра Муртазина, это во многом за-
висит от типа техники и ее габа-
ритов. «Если крупная бытовая 
техника, то самолетом привезти 
ее нельзя — это наземная достав-
ка. Там цены от двух до трех раз 
выше. Мелкая техника  — рост 
20—25%, те же смартфоны — ми-
нимально 40—45 %», — считает 
Муртазин.

Рост цен вызван совокупно-
стью факторов. Во-первых, ра-
нее именно Россия была круп-
ным логистическим хабом, через 
который шли поставки в страны 
ЕАЭС и другие дружественные 
государства. Новые условия по-
требовали полной перестройки 

логистических цепочек. Во-в-
торых, практически нет сцена-
риев, при которых можно еди-
новременно приобрести на ка-
ком-либо рынке объемы техни-
ки, сопоставимые с поставками 
от производителей, а значит — 
заказы будут дробиться на мел-
кие партии, что также скажется 
на конечной цене.

А вот в параллельном им-
порте продуктов потребности 
нет — все есть свое, поэтому во-
прос даже не обсуждается, под-
твердил еще раз недавно Ман-
туров. Единственное исключе-
ние — спиртные напитки: своего 
вина хватает, чтобы закрыть по-
ловину спроса, а виски, рома, те-
килы отечественного розлива у 
нас практически нет. Решение о 
возможности параллельного им-
порта алкоголя может быть при-
нято уже до конца сентября — так 
торговые сети успеют завезти 
спиртное до Нового года, гово-
рил Мантуров.

Но в отличие от той же техни-
ки или продуктов, по алкоголю 
единого мнения нет — есть как по-
зиции «за», так и категорическое 
«против». Минфин и минсель-
хоз говорят, что разрешение па-
раллельного импорта алкоголя 
приведет к росту контрафакта, а 
в ситуации с алкоголем это куда 
опаснее, чем «серый» iPhone.  

Новые смартфоны попадут 
в Россию также через механизм 
параллельного импорта.

А К Ц Е Н Т

Несмотря на то, что параллельный 
импорт был разрешен только в конце 
весны, торговые ассоциации предлагают 
продлить его и на весь следующий год

ЭКСПОРТ Почему Китай не спасет Европу от топливного голода

Двигатель 
внутреннего выгорания
Сергей Тихонов

К
итай в августе почти в два 
раза увеличил объемы 
экспорта автомобильно-

го топлива по сравнению с авгу-
стом прошлого года. Рост поста-
вок за границу начался с сере-
дины этого года, и многие свя-
зывают его с сокращением за-
купок топлива в России, а также 
приближающимся эмбарго ЕС 
на импорт нефти и нефтепро-
дуктов из нашей страны. 

Но едва ли европейцам стоит 
рассчитывать на замещение ки-
тайским топливом выпадающих 
объемов импорта из России. И 
дело здесь не только в дорогой 
логистике — стоимости достав-
ки грузов из Китая в Европу. 

Для начала стоит вспо-
мнить, что Европа традицион-
но покупала в России в основ-
ном дизельное топливо. Его 
сюда в 2021 году из нашей стра-
ны было отправлено около 31 
млн тонн, в среднем 2,58 млн 
тонн в месяц. Весь китайский 
экспорт дизельного топли-
ва по всем направлениям в ав-
густе составил 0,8 млн тонн. 
Куда больше пришлось на бен-
зин — 1,1 млн тонн, который 
больше востребован в США и 
других странах Азиатско-Ти-
хоокеанского региона (АТР). То 
есть даже если весь китайский 
экспорт дизеля направится в 
Европу, то компенсировать вы-
падение импорта из России не 
получится.

Кроме того, как отмеча-
ют эксперты Центра развития 
энергетики (Центр РЭ), соглас-
но статистике за август, объем 

переработки нефти в Китае упал 
до 12,64 млн баррелей в сутки, 
или на 6,5% в годовом выраже-
нии. За январь — август пере-
работка сократилась на 6,3%. 
Экспорт хотя и вырос, но это 
было связано, прежде всего, со 
слабым внутренним спросом 
из-за локдаунов в стране. За-
грузка китайской переработки 
в первую очередь зависит от 
внутреннего спроса, который 
в этом году существенно упал 
в первую очередь из-за антико-
видных мер. 

Также, по мнению инвести-
ционного стратега УК «Ари-
капитал» Сергея Суверова, 
рост поставок китайских неф-
тепродуктов за границу связан 
с ожидаемым снижением огра-
ничений на их экспорт. И это 
может оказаться даже выгод-
ным для российского нефтяно-
го экспорта.

С одной стороны, это ведет 
к росту спроса на нефть на гло-
бальном рынке (включая рос-
сийскую), так как Китай будет 
импортировать ее для перера-
ботки. А с другой стороны, до-
полнительное предложение мо-
жет привести к снижению мар-
жи переработки. В этой ситуа-
ции сохраняющийся дисконт на 
российскую нефть может впол-
не обеспечить рентабельную 
поставку части китайских не-
фтепродуктов на европейский 
рынок. Но все наши объемы экс-

порта топлива в Европу Китаю 
не заместить, считает Суверов.

Как отмечает заместитель 
декана экономического фа-
культета МГУ Александр Кур-
дин, нельзя исключать, что 
рост китайского экспорта уже 
произошел за счет нефтепро-
дуктов, произведенных из рос-
сийского сырья. По его мнению, 
для российского экспорта неф-
ти сейчас не так много вариан-
тов сбыта — больших рынков 
для переключения очень мало, 
и на них приходится выходить, 
предлагая скидки. Китай здесь 
не исключение.

При этом китайские мощ-
ности переработки нефти в 2,5 
раза превышают российские, но 
собственной нефти в Поднебес-
ной не хватает, страна — круп-
нейший в мире импортер чер-
ного золота. Основные постав-
щики нефти на китайский ры-
нок — Россия, Саудовская Ара-
вия и Иран. Соответственно, 
любой рост производства топ-
лива потребует наращивания 
поставок нефти. Учитывая, что 
российская нефть для стран АТР 
сейчас продается с дисконтом, 
то с большой долей вероятно-
сти увеличение импорта будет 
происходить за счет россий-
ской нефти.  

Про логистику также не сто-
ит забывать. Поставки топли-
ва из Китая в Европу будут до-
рогими и поэтому маловероят-
ны, считают в Центре РЭ. Евро-
пе дешевле и удобней импорти-
ровать топливо из США и стран 
Ближнего Востока.

Но страны Ближнего Востока 
уже экспортируют значитель-
ные объемы нефтепродуктов в 
Европу. Причем в Саудовской 
Аравии обращали внимание, 
что резко увеличить мощности 
переработки нефти не получит-
ся, а в случае исчезновения неф-
тепродуктов из России на рынке 
образуется их дефицит. 

Аналогичная ситуация с 
США, которые также уже по-
ставляют топливо на европей-
ский рынок. Страна — миро-
вой лидер по объемам перера-
ботки и экспорту нефтепродук-
тов, но моментально нарастить 
объемы производства не могут. 
Более того, США сами являют-
ся крупным импортером неф-
тепродуктов. В 2021 году на 5,6 
млн баррелей в сутки вывози-
мых из страны приходилось 2,4 
млн баррелей в сутки постав-
ляемых из других стран, в том 
числе из России. Америка уже 
анонсировала, что будет допол-
нительно поставлять Европе 1 
млн баррелей нефти в сутки вза-
мен российского сырья, но в от-
ношении нефтепродуктов ника-
ких обещаний странам Старого 
Света дано не было.  

— Зачем власти Германии начали 
скупать энергокомпании — 
узнайте на сайте 
rg.ru/art/2399851

А К Ц Е Н Т

Все выпадающие объемы экспорта 
дизельного топлива из России в Европу 
Китаю заместить не получится
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ЗАКОНОПРОЕКТ Минстрой 
ускорит внедрение 
новых стройматериалов

Настроили 
коды

Марина Трубилина

Законопроект, который позволит использовать на 
стройках самые новые технологии и материалы, разра-
ботал минстрой. Ведомство предлагает внести поправ-
ки в законы о техрегламенте безопасности зданий и со-
оружений и о стандартизации. Это позволит оператив-
но внедрять инновационные, энергоэффективные и 
экологичные технологии и стандарты в строительстве, 
отмечается в документах к законопроекту.

Поправки дадут возможность использования стан-
дартов организаций в качестве доказательств соответ-
ствия требованиям безопасности, внедрить механизм 
обоснования технических решений на основе «зеле-
ных стандартов», стандартов Китая и других стран. 
Также это позволит приспосабливать проектную до-
кументацию, выполненную в иностранных системах 
стандартизации, и избегать перепроектирования, с 
подтверждением безопасности в упрощенном поряд-
ке. Действующий порядок затрудняет внедрение в Рос-
сии новых, в том 
числе иностранных 
технологий и мате-
риалов, отмечают в 
минстрое. 

Разработанные 
в СССР строитель-
ные нормы и прави-
ла (СНиПы) обяза-
тельного примене-
ния были признаны 
лучшими в мире, но в 2002 году понятие СНиП исклю-
чили из законодательства, отмечали ранее в минстрое. 
Это на семь лет затормозило разработку и пересмотр 
нормативных технических документов, что привело 
к техническому отставанию и снижению уровня без-
опасности и качества в строительстве.

Поправки касаются приведения в соответствие 
иностранных и национальных стандартов в строитель-
стве. Это коснется безопасности зданий и сооруже-
ний и связанных с ними процессов проектирования, 
включая изыскания, а также соблюдения требований 
техрегламента о безопасности зданий и сооружений, 
говорит глава комиссии по проектному финансиро-
ванию Общественного совета при минстрое Рифат Га-
рипов. С сентября в стройотрасли осталось всего пять 
обязательных сводов правил, отмечает он, остальные 
перешли в разряд добровольных, поправки урегулиру-
ют использование национальных и иностранных стан-
дартов в свете последних изменений, говорит Гарипов.

Применение иностранных стандартов, однако, мо-
жет ущемлять наших производителей, считает руко-
водитель отдела авторского надзора института «Мир-
проект» Илья Бузик. По его мнению, это может при-
вести к закрытию российских производств и утрате 
компетенций. Проектирование по российским нормам 
обеспечивает наиболее оптимальный баланс эксплу-
атационной надежности и материалоемкости, счита-
ет замначальника управления строительных решений 
Главгосэкспертизы России Евгений Леонтьев.  

ТРАНСПОРТ 
Отправители проследят 
за соответствием грузов 
мощностям 
железной дороги

Вагон 
затронется

Дарья Худякова

Грузоотправителей обяжут следить за соответствием 
объемов грузов пропускной способности железных 
дорог. Соответствующий пункт минтранс планирует 
внести в перечень необходимых критериев для отправ-
ления грузов. Проект приказа размещен на портале 
проектов нормативных правовых актов. В случае не-
соответствия грузов критериям оператор имеет право 
отказать в их отправке.

«Непревышение предусмотренного заявкой объема 
груза перерабатывающим способностям или вмести-
мости железнодорожных путей необщего пользова-
ния, мест общего и необщего пользования на железно-
дорожных станциях отправления и назначения груза», 
— говорится в новом 
пункте приказа.

Со стороны от-
правителей до-
вольно часто воз-
никает превыше-
ние объемов груза, 
поэтому минтранс 
и хочет внести дан-
ный пункт, расска-
зывает член Ассо-
циации юристов 
России Евгений 
Пантазий. Согласно 
Уставу железнодо-
рожного транспорта РФ, при предъявлении грузов для 
перевозки грузоотправитель должен указать в транс-
портной железнодорожной накладной их массу, при 
предъявлении тарных и штучных грузов также количе-
ство грузовых мест. Чтобы не превысить допустимую 
грузоподъемность при погрузке до полной вместимо-
сти вагонов, все грузы взвешиваются. При этом сле-
дить за массой грузов обязан именно отправитель, и 
именно на нем лежит ответственность за превышение 
допустимых норм. Перевозчик имеет право проверить 
вес контейнеров.

На железных дорогах увеличивается число аварий, 
часть которых связана с превышением допустимо-
го объема перевозимого груза и негативным воздей-
ствием на путь и инфраструктуру, отмечает старший 
преподаватель кафедры предпринимательства и ло-
гистики РЭУ им. Г.В. Плеханова Дмитрий Соболев. Это 
и послужило причиной появления нового приказа. С 
принятием новой редакции правил эксплуатации же-
лезных дорог (ПТЭ), часть ответственности уже была 
переложена с перевозчика на грузоотправителей, та-
ким образом РЖД перераспределило риски, связан-
ные с подготовкой и организацией отправки грузов, 
говорит эксперт.

Ранее РЖД обращались к клиентам с просьбой уде-
лять особое внимание качеству подготовки опасных 
грузов к перевозке. Речь идет об импортных химикатах, 
которые отправляются из дальневосточных портов. 

Поправки позво-
лят быстро вне-
дрять инноваци-
онные технологии

Отправители 
стали чаще пере-
возить грузы, 
масса которых 
не соответствует 
требованиям

СИТУАЦИЯ 

В одной 
из ниток 
«Северного 
потока-2» 
упало давление

ТРУБЫ МАЛЫ

Сергей Тихонов

На одной из ниток газопрово-
да «Северный поток-2» упало 
давление, об этом сообщил опе-
ратор проекта компания Nord 
Stream 2 AG. 

Ранее агентство DPA сооб-
щило, что давление на газопро-
воде «Северный поток-2» за 
ночь упало с 300 до 7 бар.

Снижение давления сви-
детельствует об утечке газа. 
В Nord Stream 2 AG уточнили, 
что сейчас проводится про-
верка по факту случившегося. 
ЧП произошло в исключитель-
ной экономической зоне Дании 
юго-восточнее острова Бор-
нхольм. Морское управление 
страны сообщило, что зафикси-
ровало здесь утечку газа.

Утечка газа могла произой-
ти по трем причинам — техни-
ческий брак, случайное воз-
действие извне или намерен-
ное воздействие извне, считает 
замглавы Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Алексей Гривач. Но пока слиш-
ком мало данных, чтобы делать 
окончательные выводы, отме-
чает эксперт. 

По его словам, за газопрово-
дом обязан следить оператор 
проекта — Nord Stream 2 AG. Но 
его нормальная деятельность 
блокирована санкциями США, 
что естественно представляет 
риски для безопасности систе-
мы. В результате, сейчас может 
возникнуть опасность, как ми-
нимум, выброса метана, отме-
чает эксперт.

Газопровод «Северный по-
ток-2» проходит по дну Балтий-
ского моря из России в Герма-
нию. Мощность двух ниток га-
зопровода составляет 55 млрд 
кубометров в год. 

Строительство газопрово-
да было закончено в сентябре 
2021 года, обе нитки были за-
полнены техническим газом, но 
до запуска дело так и не дошло. 
Проект оказался заморожен, 
причем в Германии допускают, 
что газопровод уже никогда не 
будет запущен.  

СПЕЦСЛУЖБЫ  

Японский 
консул признал 
вину после 
задержания 
ФСБ

ШПИОН 
ВЫШЕЛ ВОН
Иван Егоров

Консул Генконсульства Японии 
во Владивостоке Мотоки Тацу-
нори после задержания сотруд-
никами ФСБ в понедельник 
признал, что нарушил закон.

На кадрах опроса, который 
опубликовал Центр обществен-
ных связей ФСБ, дипломату 
через переводчицу задают во-
прос, понял ли он, что нарушил 
законодательство России. Кро-
ме того, его спросили, понима-
ет ли он, что он за деньги соби-
рал у российских граждан дан-
ные о внутриполитической и 
экономической обстановке, в 
том числе закрытого характера 
не для общего пользования. 

«Да, сейчас понял», — отве-
тил на оба вопроса Тацунори. 
На оперативных кадрах также 
показана встреча японца с гра-
жданином РФ в одном из ре-
сторанов. При этом дипломат 
явно нервничает и несколько 
раз оглядывается. Как сообщи-
ли корреспонденту «РГ» в ЦОС 
ФСБ, японский дипломат был 
задержан во Владивостоке с по-
личным при получении за день-
ги сведений ограниченного 
распространения об актуаль-
ных аспектах сотрудничества 
России с одной из стран Азиат-
ско-Тихоокеанского региона. А 
также о влиянии санкционной 
политики Запада на экономи-
ческую ситуацию в Примор-
ском крае. 

Как отметили в ФСБ, Мото-
ки Тацунори объявлен персо-
ной нон грата в связи с деятель-
ностью, несовместимой со ста-
тусом дипломата, а японской 
стороне заявлен протест по ди-
пломатическим каналам.

Напомним, что в конце ап-
реля из России были высланы 
8 японских дипломатов. Как 
заявили в МИД России, это ре-
шение было принято в ответ на 
высылку наших дипломатов, 
а также в связи с полной под-
держкой Токио неонацистских 
формирований на Украине.  
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КИНО Премьера сериала 
о судьбе королевской 
семьи может похоронить 
британскую монархию

«Корона» 
против короля

Анна Белорусцева

Помимо растущих антимонархических настроений в 
Британии и странах Содружества, выселить из дворца 
новоиспеченного короля Карла III грозит премьера пя-
того сезона нашумевшего сериала «Корона». Netflix по-
делился с поклонниками телешоу тизером кинокарти-
ны и раскрыл дату релиза — «судный день» для монарха 
со скандальным прошлым наступит 9 ноября.  Изна-
чально концепция «Короны» вертелась вокруг правле-
ния недавно почившей Елизаветы II, однако с появле-
нием любовной линии принца Чарльза (ныне короля 
Карла III) и принцессы Дианы фокус резко сместился 
на их семейные перипетии. Сценаристы не стесняются 
выставлять августейших особ в нелицеприятном све-
те, однако многие поклонники Его Величества убежде-
ны, что именно на их повелителя точат зуб. По опыту 
прошлого сезона ясно, что в «Короне» Карла III изоб-
ражают взвинченным королевским сынком, который 
не упускает возможности унизить супругу и попутно 
изменить ей с нынешней королевой-консортом Камил-
лой. Дворцовые источники не раз критиковали созда-
телей за неправдоподобное изложение исторических 
фактов, на что им отвечали: сериал не претендует на до-
стоверность, а сценарист Питер Морган просто любит 
разбавлять реальные события телевизионной «перчин-
кой». Однако многие зрители принимают все за чистую 
монету — народная любовь к и без того непопулярному 
члену королевской семьи угасает.

Поэтому новый сезон злополучной «Короны» впол-
не может подпортить имидж Карла III. В недавно опуб-
ликованном отрывке сериала создатели показали Его 
Величество с экс-супругой Дианой за подготовкой к 
интервью после расставания. Они сидят в телестудиях 
с пуленепробиваемыми взглядами, в то время как на 
фоне раздается гомон журналистов, лепечущих о сен-
сационном разводе. В конце ролика один из репорте-
ров заключает: «Это становится тотальной войной». 
Противостояние Дианы и Карла III станет центральной 
линией в новом сезоне, и «темное» прошлое новоис-
печенного монарха вновь всплывет на поверхность. 
При дворе уже высказались, что в новом статусе у ко-
роля будет больше шансов защитить свою честь за счет 
государственных визитов — народ сравнит реального 
Карла III и взбалмошного принца, которого показали 
на экране, и «оправдает» его.  Однако данные на порта-
ле YouGov разбивают надежды фанатов короля вдре-
безги. В рейтинге одобрения со стороны подданных 
монарх ерзает на непримечательной седьмой позиции 
(его поддерживают 42% британцев), в то время как 
принцесса Кэтрин с наследником Карла III принцем 
Уильямом удостоились почетного второго и третьего 
места, уступив лишь покойной королеве.

Так что «Корона» вполне может превратиться из 
скандального сериала в политическое оружие в руках 
антимонархистов, которые постараются с помощью 
телешоу привлечь на свою сторону как можно больше 
людей. Сдерживать оборону недовольной нации вско-
ре станет невозможно, и в таком случае ничто не спа-
сет Карла III от клейма человека, безвозвратно похо-
ронившего британскую монархию. Зато сценаристам 
удастся закрыть проект «эпично» и на вполне логич-
ной ноте.  

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
На Кубе установили 
семейные правила

Заживут 
по кодексу

Сергей Новиков, «Российская газета», Гавана

На Кубе состоялся референдум, в ходе которого жите-
ли Острова свободы отвечали на вопрос: «Согласны 
ли вы с семейным кодексом?». По предварительным 
данным , 66 процентов проголосовавших поддержали 
новый кодекс. В определенном смысле документ полу-
чился революционным. Конечно, самым резонансным 
стал пункт о том, что «семья — это союз двух людей». 
Эти же двое людей теперь смогут усыновлять детей. 
Отныне разрешается и некоммерческое суррогатное 
материнство. И все же созданный в духе латиноаме-
риканских прогрессивных течений семейный кодекс, 
несмотря на весь кажущийся новаторский характер, 
по сути, лишь зафиксировал все те причудливые кон-
фигурации семей, которые и так уже сложились в ку-
бинском обществе. Суть нового семейного кодекса от-
ражена в его названии. Документ 1975 года в дослов-
ном переводе с испанского звучит как «кодекс семьи», 
а вынесенный на референдум в 2022 году — «кодекс 
семей». А семьи на Кубе бывают действительно са-
мые разные. Зачастую под одной крышей проживает 
несколько поколений. В такой ситуации за воспита-
ние детей часто отвечают дедушки и бабушки.  Теперь, 
благодаря кодексу, опекунство над детьми оформить 
будет легче. При этом появление нового опекуна не 
означает отказа от родителей. Таким образом, у одного 
ребенка может быть более двух законных представи-
телей. В том числе и бабушки. Им же, кстати, согласно 
кодексу, предоставляется время на общение с внуками. 
На тот случай, если этому противятся родители.  

ЭКОНОМИКА Немецкая промышленность готовится к бегству из Германии в Америку

Что немцу хорошо, то Шольцу плохо 
Василий Федорцев

А
мерика может стать од-
ним из главных выго-
дополучателей грозя-

щей сейчас Германии деинду-
стриализации. Власти амери-
канских штатов заманивают к 
себе немецких производителей, 
предлагая им привлекательные 
налоговые условия, низкую сто-
имость рабочей силы, а главное 
— дешевую энергию. Об этом 
пишет газета Handelsblatt, ука-
зывая на то, что немецкая про-
мышленность проявляет все 
больше интереса к переносу 
своих производственных мощ-
ностей за океан. В одной толь-
ко Оклахоме намерены обос-
новаться около 60 немецких 
компаний.

Есть, впрочем, и другие 
направления для начинающе-
гося «исхода» германской про-
мышленности. Привлекатель-
ные условия может предло-
жить,  например, Венгрия. 
Цены на энергию там одни из 
самых низких в Европе, страна 
не собирается отказываться от 
российского газа и недавно за-
ключила с «Газпромом» согла-
шение об увеличении объемов 
поставок. В Венгрию, напри-
мер, переносит рабочие ме-
ста компания Kostal Automobil 
Elektrik. Производство в Гер-
мании она намерена закрыть 
в течение ближайших двух лет. 
Кто-то, как производитель ке-
рамической плитки V&Btiles, 
отправляется в Турцию, кто-
то — в Швецию, Польшу или Ис-
панию. Резко выросли инвести-
ции в Китай. За первые шесть 
месяцев текущего года немец-

кие компании вложили в ки-
тайскую экономику 10 мил-
лиардов евро — больше, чем за 
какой-либо предыдущий це-
лый год. Новые заводы в Китае 
планируют открыть такие ги-
ганты, как BASF и BMW. Одна-
ко политические отношения 
Запада с Пекином явно входят 
в период нестабильности, так 
же как и вся обстановка в Азит-
ско-Тихоокеанском регионе. У 
предпринимателей это, есте-
ственно, вызывает опасения, 
и неудивительно, что их вни-
мание все больше привлекают 
условия американского рынка.

К а к  от м е ч а е т  и зд а н и е 
Manager Magazin, миграция не-

мецкой промышленности на-
чалась еще несколько лет на-
зад, когда на производителей 
стали слишком сильно давить 
экологические требования. 
Пока из Германии уходят, в том 
числе и в США, по большей ча-
сти те, кто уже давно плани-
ровал перенос производства. 
Остальные пока лишь оста-
навливают выпуск продукции 
и начинают готовить почву на 
новом месте. Согласно данным 
опросов среди представителей 
промышленности, о перено-
се производства за пределы 
страны уже сейчас задумыва-
ются около пятой части немец-
ких компаний. По всей видимо-

сти, масштабы «исхода» в бли-
жайшие несколько лет будут 
только нарастать. Поучаство-
вать в нем, впрочем, смогут не 
все. Для небольших предпри-
ятий переезд в другую страну 
часто является непосильной 
задачей, и если ситуация с це-
нами на энергию не изменится, 
кому-то из них придется попро-
сту объявить о банкротстве.

Уедут и обанкротятся, ко-
нечно, не все. Многие надеют-
ся пережить кризис в Герма-
нии. «От лица своего предпри-
ятия могу сказать, что мыслей 

об отъезде у нас нет. В принци-
пе, мы хорошо подготовились 
к зиме, хотя она и будет напря-
женной», — говорит в интер-
вью телерадиоканалу RBB Гун-
нар Грёблер, глава сталелитей-
ной компании Salzgitter. Но при 
этом Грёблер не исключает, что 
Европу в ближайшее время по-
кинут целые промышленные 
отрасли. «Некоторые отрасли 
окажутся под сильным давле-
нием и пересмотрят свое отно-
шение к производству в Евро-
пе», — прогнозирует специалист 
по энергетической политике 
Симоне Тальяпьетра из евро-
пейского «мозгового центра» 
Bruegel.

Представители немецкой 
экономики уже давно бьют тре-
вогу и предупреждают о гро-
зящей Германии и ЕС деинду-
стриализации. «Ситуация на-
столько серьезная, что даже не 
собиравшимся никуда уезжать 
средним компаниям из разных 
отраслей приходится думать о 
переезде за границу», — объяс-
няет председатель Союза гер-
манской промышленности Зиг-
фрид Руссвурм. Бизнес все еще 
надеется на помощь прави-
тельства и требует финансовой 
помощи, ограничения цен на 
энергию и использования всех 
доступных ее источников. По 
словам Руссвурма, для того что-
бы сдержать рост цен на энер-
гию, необходимо срочно ввести 
в строй все способные к работе 
электростанции — и угольные, и 
атомные.

Правительство, однако, вы-
полнять эти требования либо 
не хочет, либо не может. По-
следние три немецкие АЭС по-

сле долгих споров было решено 
все же вывести из эксплуата-
ции, на чем настояли отвеча-
ющие в правительстве за энер-
гетику «Зеленые». Субсидии 
бизнесу выделяются, но явно 
в недостаточном объеме. Во-
прос об ограничении цен все 
еще находится в стадии обсу-
ждения. Финансовая поддерж-
ка промышленности требует 
слишком больших вливаний, а 
средства у немецкого государ-
ства не бесконечны. Спасение 
только одного энергоконцерна 
Uniper обойдется ему в 30 мил-
лиардов евро, а на подходе на-
ционализация и других круп-
ных энергопоставщиков. На 
всех денег явно не хватит.

Надежды на альтернативные 
источники поставок газа пока 
тоже не оправдываются. Герма-
ния намерена запустить в бли-
жайшее время сразу несколько 
регазификационных термина-
лов, но загрузить их мощности 
пока, по сути, нечем. Из своей 
поездки по странам Ближнего 
Востока канцлер Олаф Шольц в 
конце прошлой недели привез 
единственный контракт на по-
ставку 137 000 кубометров СПГ 
из Объединенных Арабских 
Эмиратов. В пересчете на обыч-
ный газ это меньше, чем посту-
пало в Германию по «Северно-
му потоку-1» в феврале этого 
года всего лишь за один день. 
Немецкий энергоконцерн RWE 
обещает новые контракты — но 
только в 2023 году.  

Споют дуэтом
Хотя по большому сче-
ту, как отмечают в один 
голос эксперты, Евро-

союзу опасаться нечего. Будучи 
лидером европейских консерва-
торов, Мелони не единожды пы-
талась заверить евробюрокра-
тов в том, что она намерена про-
должить курс своего предше-
ственника в вопросе поддержки 
Украины.  

На подсчет всех голосов уй-
дет еще какое-то время, но это, 
скорее, простая формальность. 
Аналитики единодушны в том, 
что уже на данном этапе понят-
но, что впервые за долгие годы 
парламентские выборы завер-
шились с победным результа-
том, который внесет значитель-
ные коррективы в расстановку 
политических сил в стране.

Прошедшие выборы четко 
поделили Италию на «победив-
ших» и «побежденных», а также 
тех, кто сумел удивить страну, 
и даже тех, чей оглушительный 
провал ее позабавил. К первым, 
несомненно, относится Джор-
джия Мелони — 45-летняя уро-
женка Рима, убежденная като-
личка, мать 7-летней Джиневры 
и, наконец, лидер «Братьев Ита-
лии», которая всего за 4 года 
сделала из своего маргиналь-
ного политического объедине-
ния первую партию, добившись 
головокружительной победы и 
набрав 26 процентов голосов в 
обеих палатах парламента.

Местные СМИ, в отличие от 
западной прессы, в массе сво-
ей отнеслись к победе Мелони и 
сотоварищей на удивление вос-
торженно. Заголовки называют 
их победу «исторической», от-
мечая, что страна оказалась «во 
власти правоцентристов». При 
этом некоторые итальянцы, чьи 
ожидания потенциальный пре-
мьер клятвенно обещает «не 
предать», далеко не так едино-
душны в своих оценках. «На мой 
взгляд, с таким результатом мы 
неумолимо движемся назад. У 
меня лично нет доверия к такой 
категории политиков. Этот ре-
зультат в очередной раз нагляд-
но продемонстрировал недале-
кость итальянского народа, ко-
торый, к сожалению, не учит-
ся на своих собственных ошиб-
ках», — рассказала «РГ» житель-
ница Рима 40-летняя Ноэми.

И хотя победителей обыч-
но не судят, в причинах триум-
фа все же стоит попытать-
ся разобраться. Большинство 
обозревателей связывают по-
беду правого блока и самой 
Джорджии Мелони, которая до 
сегодняшнего дня находилась 
исключительно в оппозиции, 
с протестным голосованием. 
Безусловно, далеко не послед-
нюю роль также сыграли обе-
щания сегодняшних победи-
телей увеличить пенсии и сни-
зить налоги.

«Мелони удалось привлечь 
на свою сторону разорванный 
«пятизвездочным движени-
ем» и «Лигой» электорат. Пер-
вая партия уже была у власти, 
а «Лига» занимала ведущие по-
зиции в предыдущем кабмине 
под руководством Марио Дра-

ги. Фактически, из всех заяв-
ленных на выборах объеди-
нений «Братья Италии» были 
единственной политической 
силой, которая на протяжении 
5 лет была в оппозиции, а сама 
Джорджия Мелони стала вопло-
щением единственного лидера, 
которого итальянцы еще не ви-
дели в деле. И, конечно, нельзя 
не отдать должное самой Мело-
ни, которая сумела филигранно 
обратить недовольство жажду-
щего перемен населения в свою 
пользу», — подчеркнул в беседе с 
«РГ» президент исследователь-
ского центра «Макиавелли» Да-
ниеле Скалеа.  

Среди самых заметных аут-
сайдеров прошедших выборов 
оказался пока действующий 
глава МИД Италии и лидер пар-
тии «Гражданская задача» Луи-
джи Ди Майо. Новость о том, что 
Ди Майо (его довольно часто 
критиковали за его профессио-
нальную некомпетентность) 
и его соратники не попадают в 
парламент, вызвала шквал шу-
ток в соцсетях. Не прошла про-
верку большой политикой и 
95-летняя итальянская кино-
дива Джина Лоллобриджида. В 

свою очередь, два деятеля уди-
вили обозревателей своей по-
литической стойкостью и непо-
колебимостью. 

П е р в о е  м е с т о  в  э т о м 
рейтинге достается бывше-
му премьер-министру Италии, 
бессменному лидеру партии 
«Вперед, Италия» 85-летнему 
Сильвио Берлускони. Несмотря 
на многочисленные судебные 
разбирательства, экс-Кавалье-
ре, которого часто и небезосно-
вательно сравнивают с птицей 
феникс, был избран в сенат в 
одномандатном округе Монца.  
«Это еще раз говорит о том, что 
никогда нельзя недооценивать 
Берлускони», — так отреагиро-
вали на новость о новоиспечен-
ном сенаторе итальянские жур-
налисты. 

Вопреки всеобщим ожида-
ниям, экс-премьеру Джузеп-
пе Конте, который не раз четко 
высказывался против отправ-
ки новой партии вооружений 
на Украину, удалось возродить 
после массового ухода из него 
ключевых фигур возглавляемое 
им «Движение 5 звезд», сделав 
из него третью политическую 
силу страны.

Формально кандидат на пост 
нового премьер-министра Ита-
лии будет определен, соглас-
но Конституции, только после 
встречи лидеров ведущих пар-
тий правоцентристской коали-
ции с президентом страны Сер-
джо Маттареллой. Несмотря на 
повисшую интригу, мало кто со-
мневается, что выбор главы го-
сударства падет на Мелони.

Но уже сейчас очевидно, что 
самой «простой» проблемой, 
учитывая безоговорочные ре-
зультаты голосования, для пер-
вой женщины-премьера станет 
формирование нового кабми-
на и распределение портфелей, 
которое в Италии обычно ста-

новится предметом затяжного 
политического торга. Обозре-
ватели убеждены, что, будучи 
опытным и гибким политиком, 
Мелони не станет «по мелочам 
ссориться» с союзниками по 
коалиции.

«Первым по-настоящему се-
рьезным вызовом для право-
центристского правительства 
станет инфляция. 

А затем, когда с наступлени-
ем холодов цены на энергоноси-
тели еще больше подскочат, это 
будет первым для них тестом 
на прочность. Важно понимать, 
что высокие цены отразятся в 
первую очередь на семьях с низ-
ким уровнем дохода,  на ряде 

важных секторов итальянской 
экономики, рискующих за-
крыться раз и навсегда, а также 
на обширном пласте предпри-
нимателей от рестораторов до 
владельцев складов», — пояснил 
Скалеа.

Эта оценка не кажется празд-
ной в свете того, что одной из 
отличительных особенностей 
прошедшего голосования ста-
ла рекордно низкая явка, свиде-
тельствующая о массовом разо-
чаровании электората в поли-
тиках как в классе, способном 
решать насущные проблемы.  

Джорджия Мелони филигранно 
обратила недовольство жаждущих 
перемен итальянцев в свою пользу.

А К Ц Е Н Т

Прошедшие выборы четко поделили 
Италию на «победивших» 
и «побежденных», а также тех, 
кто сумел удивить страну

1

Британцы несли цветы к Букингемскому дворцу после смерти 
принцессы Дианы. Ее гибель многие на Альбионе королю 
Карлу III не простили.

Поездка на Ближний Восток 
за газом оказалась для канцлера 
Шольца не слишком удачной.   

— Немецкие федеральные земли 
спорят о справедливых ценах 
на электроэнергию 
rg.ru/art/2399992
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ВЗГЛЯД ИЗ ЧЕХИИ 

ТРИУМФ НЕСОГЛАСНЫХ 
Чешский президент Милош Земан констатировал со-

крушительное поражение левых сил на выборах в ор-

ганы местного самоуправления. Об этом политик 

рассказал телеканалу CNN Prima News. Земан при-

знал провал на выборах и всей правящей коалиции 

во главе с Гражданской демократической партией 

премьера Петра Фиалы. Триумфатором голосования 

стал тандем оппозиционных партий («Свобода и пря-

мая демократия» и ANO).

Земан тактично отметил, что фиаско правительствен-

ных сил вызвано их неспособностью противостоять 

энергетическим проблемам и росту инфляции. В нача-

ле сентября в чешской столице прошел 100-тысяч-

ный митинг против политики действующих властей. 

Протестующие обвинили правительство Фиалы в пре-

небрежении интересами населения и требовали отка-

за страны от антироссийского курса. Люди требовали 

возобновить переговоры по экспорту российского 

газа: по прогнозам, в зимние месяцы стоимость элек-

тричества будет примерно в шесть раз выше, чем в на-

чале года. Показательно, что власти проигнорировали 

призывы населения: тот же премьер Фиала отказался 

от приглашения выступить на митинге с разъяснения-

ми. Более того, он назвал недовольных его политикой 

«агентами Кремля» и даже сравнил их с экстремиста-

ми. Результат прошедших местных выборов наглядно 

свидетельствует: народное недовольство никуда не 

пропало. Сам Фиала после выборов пытался сделать 

«хорошую мину при плохой игре». «Мы усилили свои 

позиции в городах и небольших населенных пунктах», 

— приводит его слова РИА Новости. К слову, одновре-

менно в Чехии начались перевыборы трети сената 

(верхняя палата парламента) — и по итогам первого 

тура снова торжествовала оппозиция. 

На 28 сентября запланированы новые акции проте-

ста сразу по всей стране.

Подготовил Владислав Шабловский
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
защитил владельца жилья, 
которого хотели выселить

Квартира
с темным 
прошлым

Наталья Козлова

Интересное и важное для многих граждан решение 
недавно вынес Верховный суд РФ. Высокая судебная 
инстанция изучила жалобу семьи, которая купила 
квартиру. Жилье оказалось, что называется, «с темным 
прошлым». И когда изначальная афера спустя несколь-
ко лет открылась, у новых и добросовестных собствен-
ников появились очень серьезные проблемы. 

Подобные проблемы возникают достаточно часто, 
когда на рынке жилья всплывает подобное жилье, ко-
торое изначально прошло через руки мошенников. 
Даже если махинации вскрываются спустя годы, для 
новых хозяев квадратных метров это всегда несет се-
рьезные неприятности. Верховный суд объяснил, как 
правильно поступать и какие нормы права будут дей-
ствовать в аналогичной ситуации.

В нашей исто-
рии, о которой 
рассказал портал 
«Право. ru», мошен-
ники обманом по-
лучили квартиру 
одинокой женщины 
из Москвы. У пен-
сионерки наследни-
ков не было, и жи-
лье по закону долж-
но было отойти го-
роду. Но оно попало 
к аферистам. Сто-
личную квартиру 
потом несколько 
раз перепродали.

А спустя шесть лет чиновники потребовали при-
знать за ними право на помещение и выселить вла-
дельцев. Три судебные инстанции, которые занима-
лись этим спором чиновников и новых собственников, 
с этим согласились, но ВС заявил, что они не правы, и 
встал на сторону добросовестных покупателей.

А теперь — детали этого гражданского дела. В янва-
ре 2014 года умерла пожилая женщина. У нее в соб-
ственности была квартира в Москве. Столичную не-
движимость унаследовала некая гражданка, которая 
представилась ее дочерью. Девушка подтвердила свои 
родственные связи, предъявив свидетельство о рожде-
нии. Получив квартиру, эта гражданка весьма опера-
тивно продала жилье. Позже оно еще несколько раз ме-
няло владельцев, и через такую цепочку сделок квар-
тира попала к нашему герою. 

Тот о продаже узнал через популярный сайт объ-
явлений. Гражданин перед покупкой проверил все до-
кументы и стал счастливым собственником. А спустя 
три года подарил квартиру своей жене. Семья и не зна-
ла, что их квартира оказалась «фигурантом» уголов-
ного дела. СК по Москве возбудило уголовное дело по 
статье 159 УК — «Мошенничество». Как писали тогда 
СМИ, правоохранители расследовали серьезную афе-
ру со столичным жильем, которую организовала некая 
группа юристов. Мошенники обманом переоформля-
ли на себя столичное жилье после смерти их одиноких 
собственников. Всего мошенникам удалось продать 
столичных квартир на 250 миллионов рублей.

В большом списке таким образом украденного у 
города жилья была и двушка пожилой москвички. На 
самом деле у скончавшейся пенсионерки не было де-
тей, а наследница предоставила нотариусу липовую 
справку о рождении. При расследовании этого дела 
следователи признали потерпевшим департамент го-
родского имущества Москвы.

После того как мошенников осудили, городские 
власти обратились в суд, чтобы признать свидетель-
ство о праве на наследство недействительным, как и 
все дальнейшие сделки с квартирой. А еще в иске было 
сказано, что суд должен выселить из жилья действую-
щего собственника. Получив такое требование, супру-
ги предъявили встречный иск о признании их добросо-
вестными приобретателями.

Первым дело рассмотрел Пресненский районный 
суд Москвы. Он решил, что жилье перешло в собствен-
ность якобы дочки незаконно. Поэтому и последую-
щие сделки являются недействительными. Первая 
инстанция подчеркнула, что при покупке истец вооб-
ще-то мог проверить свидетельство о рождении нена-
стоящей наследницы через официальный сайт Единого 
государственного реестра ЗАГС. Поэтому суд признал 
право собственности города на жилое помещение, а се-
мью выселил из квартиры. Супруги попробовали оспо-
рить это решение, но следующие инстанции — апелля-
ция и кассация — с райсудом согласились. Тогда добро-
совестные покупатели пожаловались в ВС РФ.

Там выделили главные моменты -  у первоначаль-
ной собственницы не было родственников. Поэтому 
ее похороны организовали соответствующие службы 
города. Несмотря на это, департамент имущества по-
чти шесть лет не проявлял никакого интереса к жилью. 
Чиновники могли узнать в нотариальной палате о на-
личии наследственного дела, принять жилье и зареги-
стрировать право собственности на город. 

Как подчеркнул ВС, нижестоящие инстанции не 
оценили то, что уполномоченные органы надлежащим 
образом не выполнили свои обязанности — не выяви-
ли вовремя жилье одинокого человека. И это привело к 
тому, что его незаконно перепродали. ВС не согласил-
ся с тем, что супругов нельзя признать добросовестны-
ми покупателями. У продавщицы было свидетельство 
о праве на наследство, которое выдал нотариус. То есть 
у покупателей не могло быть сомнений в праве соб-
ственности продавца. ВС отменил акты трех инстан-
ций, а спор вернул на новое рассмотрение.  

ПРОЕКТ Предлагается аннулировать лицензию на оружие
за любые административные правонарушения

Дебоширов разоружат
Владислав Куликов

Г
осдума собирает отзывы 
на законопроект, лишаю-
щий права на оружие тех, 

кто нарушил КоАП. Строго гово-
ря, под новые нормы подпадают 
даже лихачи. Так что за выезд на 
встречку или банальное превы-
шение скорости можно оказать-
ся без ружья.

С инициативой выступили 
Курганская областная дума и 
один из сенаторов. 

В числе поводов для подго-
товки проекта стала зимняя 
трагедия в Курганской обла-
сти. 44-летний мужчина ночью 
открыл огонь по полицейской 
машине. Один страж поряд-
ка был убит, второй ранен. Как 
позже писали СМИ, гражданин, 
выпив, решил стрельбой  выме-
стить обиду за свою подругу, ко-
торую ранее задержали за пья-
ное вождение. 

Как в такой семейке оказа-
лось оружие? Выяснилось: на 

вполне законных основаниях. 
Да, гражданин когда-то был су-
дим за кражу, но судимость по-
гашена. Еще этот гражданин ре-
гулярно  дебоширил и привле-
кался по КоАП. 

Однако вскрылась правовая 
проблема: гражданин недоста-
точно часто устраивал безоб-
разия, чтобы его можно было 
лишить права размахивать ру-
жьем. Точнее — владеть ружьем. 
Но для него, судя по всему, «вла-
деть» и «размахивать» было од-
ним и тем же.

Сегодня правонарушителей  
лишают лицензии на оружие в 
двух случаях. Первое строгое 
правило: за правонарушения, 
за которые установлен админи-
стративный арест. Также за упо-
требление наркотиков или во-
ждение в пьяном виде.  В таком 
случае дисквалификация дей-
ствует на весь период, в течение 
которого гражданин считает-
ся привлеченным к ответствен-
ности, плюс год сверху. Так что 

пьяный водитель на несколько 
лет окажется безоружным.

Второе, помягче: право на 
оружие отзывают у повторно 
привлеченных в течение года к 
административной ответствен-
ности за правонарушения, по-
сягающие на общественный по-
рядок и общественную безопас-
ность или установленный поря-
док управления. А также за  пра-
вонарушения, связанные с на-
рушением правил охоты. Такая 
дисквалификация действует в 
течение срока, пока лицо счита-
ется подвергнутым администра-
тивному наказанию. То есть в 
течение года с момента привле-
чения к ответственности.

Иными словами, чтобы ли-
шиться карабина, надо не реже 
раза в год совершать нарушения 
из «мягкого» списка. 

Статьи дебошира и убийцы из 
Курганской области подпадали 
под второй пункт. Однако пере-
рывы между протоколами были 
больше, чем двенадцать меся-
цев. Иногда проходили год и два 
месяца. Иногда — два года. Когда 
как. Но в итоге человек оставался 
с ружьем на руках. Поэтому си-
туацию предлагается исправить 
и включать дисквалификацию 
уже с первого нарушения.

«Лицо, владеющее оружием, 
как уже неоднократно отмеча-

лось, должно представлять со-
бой образец законопослушного 
гражданина, уважающего пра-
ва и свободы граждан, интере-
сы общества и государства»,— 
подчеркивают разработчики 
проекта. 

По данным авторов инициа-
тивы, ежегодно в Уральском фе-
деральном округе аннулируется 
порядка 200—300 разрешитель-
ных документов на гражданское 
оружие за совершение преступ-
лений и правонарушений. При 
этом основная часть лицензий 
аннулируется за нарушение ста-
тей КоАП из «мягкого» списка. 

«Тем самым действия ука-
занных лиц свидетельствуют 
об отсутствии ответственного 
отношения к соблюдению дей-
ствующего законодательства и 
при наличии у них огнестрель-
ного оружия подвергают опас-
ности жизнь и здоровье иных 
граждан», — подчеркивают ав-
торы инициативы.

Как поясняют юристы, в слу-
чае принятия поправок, теоре-
тически, права носить оружие 
будут лишаться водители, пре-
высившие скорость и попавшие 
под видеокамеры. Но, по сло-
вам юристов, здесь вопрос лишь 
в том, хватит ли у Росгвардии 
возможностей отслеживать, 
не прилетели ли водительские 
штрафы к тому или иному охот-
нику. 

Зато без лицензий на год бу-
дут оставаться, например, гра-
ждане, открывшие стрельбу на 
улице.  

МЧС   Пожарные 
смогут сами 
оценивать 
степень риска 
своих действий 

ПОЖАРНЫЙ 
ПОРЯДОК
Тимофей Борисов

У пожарных МЧС появится 
возможность самим опреде-
лять степень риска для себя и 
подчиненных при действиях в 
чрезвычайных ситуациях и при 
этом не опасаться уголовного 
преследования. Законопроект 
об «оправданном риске и 
крайней необходимости» в дея-
тельности борцов с огнем при-
нят Госдумой в первом чтении.

Это была идея и разработка 
самого министерства по чрез-
вычайным ситуациям. Спаса-
телям, и особенно пожарным, 
были необходимы правовые 
нормы, которые могли бы их 
защитить в случае возникнове-
ния претензий, в том числе и со 
стороны правоохранительных 
органов. 

Напомним, что в прошлом 
году аналогичный закон был 
принят в отношении спаса-
телей. Но если спасатели благо-
даря ему теперь юридически 
более защищены в случае при-
нятия ими рискованных реше-
ний, то в отношении пожар-
ных такого закона пока нет. И 
пока неизвестно, когда депу-
таты Госдумы утвердят зако-
нопроект в окончательной ре-
дакции. 

«Принятие этих поправок 
позволит пожарным выполнять 
свои обязанности в условиях 
правовой стабильности и защи-
щенности», — прокомментиро-
вали одобрение законопроекта 
в МЧС.

Там пояснили, что законо-
проект предлагает ограничить 
привлечение к ответственно-
сти личного состава пожар-
ной охраны за причинение ма-
териального ущерба в усло-
виях оправданного риска или 
крайней необходимости.

Понятно, что владельцам 
недвижимости всегда жалко и 
имущество, и документы, кото-
рые были залиты, испорчены 
во время тушения. Это один ас-
пект. А с другой стороны, воз-
можны еще и претензии, напри-
мер, соседей по поводу возме-
щения ущерба, если их залили 
водой в ходе борьбы с огнем в 
верхних квартирах. Да и у пра-
воохранительных органов мо-
гут возникнуть вопросы , если 
туда начнут жаловаться потер-
певшие. И такие случаи бывали 
не раз. Непредвиденные ситу-
ации во время пожаров возни-
кают часто.

«Пожарные фактически 
оставались вне правового поля, 
и их, бывало, наказывали. Речь 
идет о дисциплинарной и гра-
жданско-правовой ответствен-
ности в отношении пожарных 
разного уровня и доброволь-
цев», — подчеркивают в пресс-
службе МЧС России.

 При этом неважно, в туше-
нии каких пожаров принимали 
участие сотрудники ведомства 
и волонтеры, природных или 
же техногенных.

 У «тушил», как на профес-
сиональном сленге называют 
пожарных, всегда должно быть 
в подсознании, что он может 
рисковать. До определенной 
степени, конечно. 

«В законопроекте прописа-
но, что пожарного освободят 
от возмещения материального 
ущерба, если во время пожара 
им не были превышены преде-
лы крайней необходимости», — 
уточнили в пресс-службе МЧС 
России.

При этом в законопроекте 
закреплено понятие «крайней 
необходимости» и указаны 
рамки ее применения. Но не 
исключается ответственность 
за действия, а тем более не-
своевременность действий по-
жарных. А принятие необосно-
ванных решений ради выполне-
ния поставленных задач любой 
ценой не считается правомер-
ным.  

АВТОМОБИЛИ При досрочном погашении кредита 
часть потраченных на страхование денег можно вернуть

Автокредит со льготой 

Владимир Баршев 

Ч
асть денег, потрачен-
ных на страхование 
жизни и здоровья,  
при оформлении кре-
дита на автомобиль, 
можно вернуть. Но 
только если кредит 
погашен досрочно, а 
страховка была од-

ним из условий кредитования. 
Такое разъяснение дал Первый 
кассационный суд.

Это довольно обычная ис-
тория: берет человек кредит 
в банке, а ему настоятельно 
предлагают застраховать на срок 
кредита свою жизнь и здоровье. 
Причем без такой страховки 
кредит вовсе могут не одобрить 
либо по нему будет повышенный 
процент. И не важно, какой это 
кредит — авто или потребитель-
ский. Страховка — некая гаран-
тия банку, что кредит со всеми 
процентами будет возвращен, 
что бы с клиентом ни случилось. 

Вот и в нашем случае чело-
век решил приобрести автомо-
биль, но часть денег взять в кре-
дит. Ему предложили довольно 
вольготные условия — потреби-

тельский кредит под  8,5 процен-
та годовых. Притом что без стра-
ховки процентная ставка состав-
ляла бы 12,5 процента. 

Он согласился на такие усло-
вия, взял кредит на 60 месяцев, 
заплатив за страховку почти 115 
тысяч рублей. Через два меся-
ца он досрочно погасил кредит 
и обратился в страховую компа-
нию за возвратом части плате-
жа за страховку в связи с досроч-
ным погашением кредита. Одна-
ко страховщик в этом отказал. 

Тогда автовладелец обратил-
ся к финансовому уполномо-
ченному, но тот также оставил 
претензию без удовлетворения. 
Осталось только подавать жало-
бу в суд. 

Районный суд частично 

удовлетворил его требования. 
Однако апелляционный суд от-
менил это решение  и отказал 
истцу. Апелляция пояснила, что 
договор страхования заключен 
добровольно и связан лишь со 
снижением процентной ставки 
по предоставленному кредиту, а 
не с обеспечительным характе-
ром исполнения кредитного до-
говора. Досрочное погашение 
кредита не прекращает действия 
договора страхования. Договор 
продолжает действовать.

Однако кассационный суд не 
согласился с таким мнением. Он 
напомнил, что еще в 2020 году 
вступили в силу поправки в за-
кон о потребительском креди-
те. Согласно этим поправкам, в 
случае полного досрочного ис-

полнения заемщиком, являю-
щимся страхователем по догово-
ру добровольного страхования, 
заключенному в целях обеспе-
чения исполнения обязательств 
по кредиту, этих самых обяза-
тельств, страховщик обязан воз-
вратить ему часть страховой 
премии. То есть той суммы, ко-
торую он заплатил за страховку.  
Часть, которая остается страхов-
щику, исчисляется пропорцио-
нально времени, в течение ко-
торого действовала страховка. 
Причем страховщик должен вер-
нуть деньги в срок, не превыша-
ющий 7 рабочих дней со дня по-
лучения заявления заемщика.

Также закон поясняет, что 
относится к договорам страхо-
вания, заключенным в целях 
обеспечения исполнения обяза-
тельств заемщика по потреби-
тельскому кредиту. К ним отно-
сятся  договоры страхования, в 
зависимости от заключения или 
незаключения которых предла-
гаются разные условия потреби-
тельского кредита, в том числе в 
части процентной ставки и иных 
платежей, включаемых в расчет 
полной стоимости потребитель-
ского кредита. Об этом, кстати, 

говорилось в информационном 
письме Центробанка. 

Н о  суд  а п е л л я ц и о н н о й 
инстанции не принял во вни-
мание и не дал никакой оценки 
тому, что, согласно  условиям до-
говора потребительского креди-
та, процентная ставка на дату его 
заключения составляла для ист-
ца 8,5 процента именно в связи 
с оформлением договора добро-
вольного страхования. В случае 
отсутствия страховки применя-
лась бы более высокая ставка.  

Таким образом, размер про-
центной ставки по договору по-
требительского кредита постав-
лен в зависимость от заключе-
ния договора страхования либо 
его отсутствия.

Поэтому решение апелля-
ционного суда было отмене-
но, а дело направленно на но-
вое рассмотрение. В общем, при 
досрочном погашении креди-
та можно при желании вернуть 
часть денег, потраченных на 
страховку, без которой получить 
кредит было бы сложнее или до-
роже.  

Кредит нынче дорог? Со страховкой 
дешевле. Только при досрочном 
погашении ее надо вернуть. 

Лишиться лицензии на оружие согласно новому законопроекту рискуют 
не только дебоширы и хулиганы, но и водители-лихачи.

А К Ц Е Н Т

Страховщик должен вернуть часть 
неиспользованных денег в срок, 
не превышающий 7 рабочих дней 
со дня получения заявления заемщика

А К Ц Е Н Т

Сегодня у человека, открывшего стрель-
бу в городе, могут забрать оружие. 
Но лицензия у него останется, так что он 
может пойти в магазин и купить новое

Пожарные в опре-
деленных чрезвы-
чайных условиях, 
рамки которых 
будут определены 
законом, смогут 
более эффектив-
но бороться 
с огнем, принимая 
решения, 
соответствующие 
обстановке  

ВС: если добросовестный покупатель сделал все по закону, 
то его нельзя винить в покупке квартиры у мошенников.

Чиновники 
не выполнили 
свои обязанно-
сти — не выявили 
вовремя жилье 
одинокого 
гражданина 

Досье «РГ»

В этом году в закон об оружии уже внесен ряд новаций. Так, с 18 лет до 

21 года повышен минимальный возраст, дающий право на приобрете-

ние охотничьего оружия и огнестрельного гладкоствольного длин-

ноствольного оружия самообороны. Установлено, что в случае утраты 

или хищения оружия, подлежащего учету, его владелец обязан неза-

медлительно, но не позднее суток  сообщить в подразделение Росгвар-

дии. В случае если владелец оружия не представит его в нужное время 

для осмотра или не предоставит доступ к местам его хранения долж-

ностным лицам контролирующих органов, лицензия на приобретение 

оружия и разрешение на его хранение и ношение аннулируются.

Хранение списанного оружия, а также его продажа и дарение возмож-

ны при условии уведомления об этом подразделений Росгвардии.

Также лишаются права на оружие граждане либо неоднократно суди-

мые, либо имеющие даже погашенную судимость по особо указанным 

в законе категориям преступлений. — О других разъяснениях Верховного суда узнайте на сайте 
rg.ru/sujet/2605

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

A
P

П
А

В
Е

Л
 В

О
Р

О
Ж

Ц
О

В
 /

 Т
А

С
С

— Публикацию комментирует 
Игорь Моржаретто

16



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 сентября 2022
вторник № 216 ( 8864 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СРЕДА ОБИТАНИЯ 
В Сибири построят 
уникальный питомник 
для снежных барсов

Дом для ирбиса

Надежда Столярчук, «Российская газета», Красноярск

Под Красноярском скоро начнется необычная строй-
ка: местный парк флоры и фауны «Роев ручей» выде-
лил несколько гектаров территории, чтобы создать 
здесь Центр разведения снежного барса,  или, как его 
еще зовут, ирбиса, стараниями браконьеров уже давно 
занесенного в Красную книгу. 

В России популяция этого грациозного хищника ис-
чезающе мала — на сегодня насчитывается не более 90 
экземпляров. Например, на юге Красноярского края 
в Саяно-Шушенском заповеднике еще пять лет назад 
регистрировался лишь один самец. В 2018—2019 годах 
был проведен уникальный эксперимент: трех хищни-
ков отловили в Таджикистане и перевезли в сибирский 
заповедник, где выпустили на свободу. Двое из них чув-
ствуют себя прекрасно, они уже принесли потомство, 
увеличив поголовье до пяти особей. А вот с третьим 
зверем возникли проблемы.

Оказалось, что самка, получившая имя Аксу, трав-
мировала лапу, по приезде в Сибирь почти сразу по-
пав в капкан браконьеров. К счастью, ирбиса удалось 
поймать и перевезти в «Роев ручей». Вмешательство 
человека спасло ее от верной гибели, но зверю при-
шлось делать операцию — конечность укоротили на 
семь сантиметров. Стало понятно, что в дикой среде 
животное уже не выживет, но прекрасно подойдет для 
того, чтобы принести здоровое потомство. Именно 
Аксу станет первой мамой Центра разведения снеж-
ного барса. 

В планах — обустроить на некотором расстоянии от 
питомника смотровую площадку для туристов, что-
бы они могли наблюдать за жизнью диких кошек в би-
нокль.  

ЭКОЛОГИЯ На месте 
опасного шлама на берегу 
Волги появится сад

Отходы 
запакуют 

Роман Мерзляков, «Российская газета», Волгоград

В Волгограде определились, как поступить с «белым 
морем». Так называется шламонакопитель на берегу 
Волги, где десятилетиями накапливались отходы ныне 
ликвидированного завода-гиганта «Химпром».

Было три варианта решения проблемы: полный вы-
воз шлама, термическое обезвреживание плазмогене-
ратором и фиксация отходов на месте. Остановились 
на последнем как оптимальном именно в нынешних 
условиях. Ведь технологий плазмогенерации в России 
пока нет, а привлечь 
иностранного под-
рядчика сегодня 
невозможно. Оста-
валось выбрать тот 
способ из остав-
шихся, который бы-
стрее и дешевле.

— Мы единоглас-
но решили, что оп-
тимальной являет-
ся консервация с 
защитным укрыти-
ем и обязательным 
комплексным мо-
ниторингом, — от-
метила директор 
института естественных наук ВолГУ Елена Иванцова. — 
Определены точки контроля, где будут отслеживать 
состояние атмосферного воздуха, подземных и поверх-
ностных вод, животного мира. Реализация проекта со-
стоит из двух этапов: технического и биологическо-
го. Сначала два года будут идти строительно-монтаж-
ные работы, затем четыре года продлится озеленение. 
Прежде всего предстоит создать барьеры, которые 
предотвратят попадание химикатов в реку. Главной 
составляющей всей системы станет гидродинамиче-
ская ловушка с очистными сооружениями. Обещают, 
что прошедшая через фильтры вода будет чище, чем из 
крана. А сверху ляжет пятислойный защитный экран. 
В перспективе на берегу должны появиться парки, са-
натории, жилые комплексы.  

Многие школьники сначала не понимали, что именно происходит, осознавая при этом, что что-то очень страшное. Лишь когда их вывели и передали родителям, они поняли, как им повезло. 

СОЦЗАЩИТА 

В Самарскую 
область 
приехали 
работать около 
тысячи врачей 

ВЫБИРАЮТ, 
ГДЕ ЦЕНЯТ
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», Самара

С 2018 года на работу в ле-
чебные учреждения области 
устроились порядка 850 меди-
ков из других регионов страны, 
еще 250 врачей переехали сюда 
из других государств. Такой 
приток кадров обеспечивает 
комплекс мер соцподдержки. 

В числе основных — еди-
новременная выплата медра-
ботникам, переехавшим в Са-
марскую область, до 300 тысяч 
рублей. 

Бюджетную поддержку сего-
дня получают и выпускники 
вузов, которые сразу по окон-
чании устраиваются по наибо-
лее востребованным специаль-
ностям. 

Основная цель региональ-
ных выплат — заинтересовать 
молодых медиков устраивать-
ся в наиболее проблемные для 
региона больницы и, в первую 
очередь, закрыть там вакансии 
дефицитных специалистов. По-
лучив деньги, претендент дол-
жен проработать в медучре-
ждении не менее трех лет. 

Реальная поддержка для спе-
циалистов, решивших связать 
свою жизнь с сельской меди-
циной, — программы «Земский 
доктор» и «Земский фельд-
шер». При трудоустройстве 
врача в отдаленных районах гу-
бернии сумма выплат состав-
ляет 1,5 млн рублей, для фельд-
шеров — 750 тысяч. Участница 
программы врач-терапевт Оле-
ся Мальцева переехала в регион 
после окончания Оренбургско-
го медуниверситета в 2021 году. 

— Конечно, выплата большое 
подспорье,— рассказывает 
она. — Но кроме этого медра-
ботники могут получить и слу-
жебное жилье, а еще на селе 
им компенсируют три процен-
та первоначального взноса по 
ипотеке. Врачи до 40 лет могут 
рассчитывать и на возврат по-
ловины банковской ставки жи-
лищного кредита.  

В России популяция грациозного хищника исчезающе мала — 
на сегодня насчитывается не более 90 особей снежного барса.

В шламонакопителе на берегу Волги десятилетиями накапли-
вались отходы завода-гиганта «Химпром».

Убийца со свастикой 

«Артем Казанцев, 1988 
года рождения, напа-
давший состоял на уче-

те в психоневрологическом дис-
пансере. Есть предположения, 
что он придерживался нацист-
ской идеологии», — заявил глава 
Удмуртской Республики Алек-
сандр Бречалов.

На одежде нападавшего была 
свастика.

В Следственном комите-
те России вчера озвучили дан-
ные о жертвах и пострадавших 
в результате стрельбы в школе. 
«К настоящему моменту сле-
дователи установили, что в ре-
зультате совершенного пре-
ступления пострадали 39 че-
ловек.

Из них 15 погибли, в том чис-
ле 11 учеников и четверо взрос-
лых (ранее сообщалось, что по-
гибли два школьных охранни-
ка. — Прим. «РГ»). Ранения полу-
чили 24 человека — 22 ребенка и 
2 взрослых», — говорится в со-
общении СК России.

Все пострадавшие были гос-
питализированы в городские 
больницы. Чуть позднее за неко-
торыми из них, находящимися в 
наиболее тяжелом состоянии, 
был прислан борт МЧС из Моск-
вы. Их доставили в московские 
больницы.

По данным СКР, мужчина 
покончил с собой. Отмечается, 
что следователи продолжают 
устанавливать все обстоятель-
ства произошедшего в школе 
Ижевска.

Школа № 88 находится в цен-
тре города, в ней учатся около 
тысячи детей. Поэтому у мно-

гих невольно возник вопрос — 
почему такое могло произой-
ти, когда все школы, а тем бо-
лее городские, находятся под 
пристальным контролем. Но, 
как позднее сообщил Александр 
Бречалов, у него нет претен-
зий к тому, как была организо-
вана система охраны в школе. 
В ней были выполнены все тре-
бования безопасности, которые 
предъявляются к учреждениям 
образования.

«Президент России Влади-
мир Путин глубоко скорбит 
в связи с бесчеловечным тер-
актом, который произошел в 

понедельник в школе в Ижев-
ске», — сообщил вчера пресс-
секретарь главы государства 
Дмитрий Песков.

«Президент глубоко собо-
лезнует всем тем, кто потерял 
своих близких, своих детей в 
этой трагедии, и желает выздо-
ровления тем, кто ранен в ре-
зультате этого бесчеловечного 
террористического акта», — ска-
зал Песков.

В Удмуртии объявлен трех-
дневный траур.  

Установлено, что преступник был 
одет в черную майку с нацистской 
символикой и балаклаву.

Прошедшая 
через фильтры 
вода будет чище, 
чем из крана. 
В перспективе 
на берегу 
появится парк
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КОММЕНТАРИИ

Мария Львова-Белова, 
Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка:
«Выражаю искренние соболезнования всем, кто сегодня пострадал из-

за нападения на школу в Ижевске. С первых минут, как появились сооб-

щения о трагедии, я на постоянной связи с органами власти региона, с 

региональным уполномоченным по правам ребенка. Команда детского 

омбудсмена работает на месте, выясняем, чем можем помочь постра-

давшим. Минздрав уже направил врачей. Содействие региону окажет 

министерство просвещения. Только что общалась с губернатором. Со 

стороны уполномоченного, из федерального центра, будет оказана вся 

необходимая помощь в полном объеме. Очень важно сейчас позабо-

титься о тех детях, которые были в школе и стали свидетелями трагедии.

Хочу обнять всех, кто сегодня потерял близких и чьи дети пострадали в 

ходе этого страшного, чудовищного события. Разделяю ваше горе всей 

душой.

Татьяна Москалькова, 
Уполномоченный по правам человека в РФ: 
«Утро началось с большой беды... В Ижевске в школе № 88 бывший ее 

выпускник в балаклаве и толстовке с нацистской символикой ворвался в 

класс и устроил стрельбу... К несчастью, это уже не первые подобные 

трагедии, и я неоднократно выступала с предложением об ужесточении 

правил оборота в стране гражданского оружия. Да, были приняты очень 

своевременные законы, максимально усложняющие его приобретение. 

Однако необходимо расширить и набор критериев, по которым лицо 

может купить оружие, включая и характеристику, и более широкий 

спектр врачебных заключений.  Право на гражданское оружие должно 

быть только у специально обученных, психически здоровых и добропо-

рядочных граждан. Отмечу, что эти трагедии в который уже раз ставят 

перед родителями, школой, СМИ, всем нашим обществом так до конца и 

не решенные вопросы воспитания и формирования законопослушного 

человека. Считаю необходимым установить более скрупулезный 

контроль за работой подразделений лицензионно-разрешительной ра-

боты Росгвардии: насколько полно и качественно выполняются возло-

женные на них задачи по контролю за оборотом гражданского оружия. 

Убеждена и в том, что школы должна охранять исключительно вневе-

домственная охрана Росгвардии, в каждом учебном заведении обязаны 

быть тревожные кнопки и стоять рамки металлоискателей.  

Вместе со всеми неравнодушными людьми еще раз выражаю свои са-

мые искренние соболезнования и скорблю с теми, кого эта беда косну-

лась своим черным крылом…

Подготовила Татьяна Владыкина, Елена Новоселова
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РАКУРС  

В Сети 
появился 
сервис для 
потребителей 
из Москвы

ПРАВИЛЬНЫЙ 
АДРЕСАТ
Сергей Жуков

Что делать, если с банковской 
карты по ошибке списались 
деньги за каршеринг? Или как 
вернуть купленный в магази-
не некачественный товар? В 
этом поможет новый онлайн-
сервис для потребителей — 
prav.mos.ru. 

Чтобы воспользоваться 
им, достаточно иметь учет-
ную запись на портале mos.
ru. Онлайн-ресурс, объясняют 
разработчики, не предлагает 
платных юридических услуг. И 
это его главная «фишка». Тут 
размещены тематические ста-
тьи, пошаговые инструкции 
и видеоролики, которые по-
могут разрешить конфликты 
между продавцами и покупа-
телями. Можно пройти и он-
лайн-курсы, чтобы повысить 
свою правовую грамотность. 
«Каждый день мы совершаем 
множество покупок в магази-
нах или заказываем товары и 
услуги онлайн. Новый портал 
поможет избежать ошибок в 
потребительском выборе, а 
если проблема все же возник-
ла, то решить ее максималь-
но быстро и конструктивно, — 
рассказал мэр Москвы Сергей 
Собянин. — Цифровой сервис 
пойдет на пользу и добросо-
вестным предпринимателям, 
так как затруднит работу их 
нечестных конкурентов». Сер-
вис поможет самостоятель-
но разобраться в конкретных 
ситуациях. К примеру, мож-
но узнать о правилах обмена 
и возврата детских игрушек, о 
нюансах покупки онлайн-би-
летов и использования элек-
тронных платежных систем. 
Еще тут подскажут, что делать, 
ели сосед сверху затопил вашу 
квартиру, и реально ли заме-
нить сотовый телефон, если в 
нем после покупки вскрылись 
неполадки. И, конечно, объяс-
нят, в каких случаях нужно об-
ращаться в Роспотребнадзор, 
а в каких — в суд.  

МЕДИЦИНА В столице построят 30 новых поликлиник

Прием на улице Уржумской
Любовь Проценко

Н
овая детско-взрослая по-
ликлиника на севере сто-
лицы откроется для 68 

тысяч пациентов района Сви-
блово в первом квартале 2023 
года. Как убедился во время 
осмотра стройки на улице Ур-
жумской мэр Москвы Сергей 
Собянин, ее здание на 90 про-
центов уже готово. 

«Мы строим новую поликли-
нику площадью 11 тысяч квад-
ратных метров, что в три-четы-
ре раза больше, чем те две поли-
клиники, которые сюда переез-
жают, — рассказал глава города. 
— И детское, и взрослое населе-
ние района будут обслуживать-
ся в самой современной кли-
нике по всем московским стан-
дартам. Возможности и с точки 
зрения диагностики, и лечения, 
и количества врачей, которые 
здесь будут вести прием, станут 
значительно лучше».

Строить эту поликлини-
ку начали в октябре 2020 года. 
Как доложил мэру руководи-
тель компании-подрядчика 
Юрий Кондуров, новострой-
ка уже близка к финишу, ведут-
ся пусконаладочные работы. 
«До конца года сдадим», — заве-
рил он.

Четырехэтажный корпус с 
подземным этажом поликлини-
ки будет состоять из двух бло-
ков на 750 посещений в смену. 
В одном из них разместится фи-
лиал № 1 городской поликли-
ники № 107 для взрослых, ко-
торый сейчас теснится в здании 
площадью три тысячи квадрат-
ных метров на улице Снежной. 

Когда он справит новоселье на 
Уржумской, в освободившееся 
здание переедут врачи из голов-
ной поликлиники и ее филиала 
№ 4, чтобы реконструкция при-
шла и в их здания. Детская по-
ликлиника № 11 пока продол-
жает работать на первом этаже 
жилого дома по улице Амундсе-
на. Условия и у нее крайне стес-

ненные, места не хватает ни для 
кабинетов многих специали-
стов, ни даже для дежурного вра-
ча и пункта выдачи справок и 
направлений. После переезда на 
улицу Уржумскую в обеих поли-
клиниках штат докторов будет 
полный. Во взрослой прием бу-
дут вести врачи общей практики, 
офтальмологи, отоларингологи, 

урологи, кардиологи, хирурги, 
эндокринологи, неврологи, фи-
зиотерапевты и другие специа-
листы. В детской поликлинике 
кроме педиатров, появятся дет-
ский хирург, врач ультразвуко-
вой диагностики, ортопед и дру-
гие врачи. Кабинеты всех специ-
алистов будут оснащены самым 
современным оборудованием. 
Пересекаться потоки двух лечеб-
ных учреждений не будут — для 
каждого из них предусмотрены 
отдельные входы. 

В старом здании детской по-
ликлиники для удобства мам ма-
лышей откроется молочно-раз-

даточный пункт, который сей-
час попал под снос вместе с пя-
тиэтажкой, включенной в про-
грамму реновации. Собянин на-
помнил, что до 2024 года в сто-
лице должны быть реконструи-
рованы более 200 поликлиник 
постройки 60-х годов прошлого 
века. Для того, чтобы привести 
их в соответствие с новыми мо-
сковскими стандартами «Моя 
поликлиника», во всех их здани-
ях полностью заменят инженер-
ные и коммунальные сети, сде-
лают перепланировку, а также 
проведут капитальный ремонт 
как внутри помещений, так и 
снаружи. Но в некоторых райо-
нах, как, например, в Свиблово, 
амбулаторное звено приходит-
ся создавать заново. «Есть поли-
клиники, которые не подлежат 
реконструкции — они находят-
ся либо в неприспособленных 
помещениях, либо настолько 
морально и физически устаре-
ли, что нет никакого смысла их 
ремонтировать. В таких случа-
ях мы строим новые поликли-
ники, — рассказал Собянин. — За 
четыре года предстоит возвести 
больше 30 новых поликлиник в 
старых районах и в районах но-
востроек».

Напомню, с 2011 года в 
Москве построено 120 го-
родских, федеральных и част-
ных объектов здравоохранения, 
в том числе 59 поликлиник. До 
2024 года правительство Моск-
вы намерено достроить еще 
свыше медицинских 50 объек-
тов, среди которых 14 больнич-
ных корпусов, 25 поликлиник и 
одна подстанция скорой меди-
цинской помощи.  

Сергей Собянин: Население района 
будет обслуживаться в самой 
современной клинике.
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Четырехэтажный корпус с подземным 
этажом поликлиники будет состоять 
из двух блоков на 750 посещений в смену
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КОНКУРС Кто станет 
лучшим учителем 
и воспитателем года

Урок 
на будущее

Мария Набиркина

Сегодня в Тюмени определятся 15 лауреатов самого 
значимого и масштабного конкурса педагогического 
профмастерства «Учитель года России-2022». Регион 
принимает гостей благодаря Екатерине Костылевой — 
учителю физики тюменской гимназии № 16: она  стала 
«Учителем года России» в 2021 году. 
В этом году среди 88 участников есть учителя из ЛНР, 
ДНР, а также победитель конкурса «Учитель года за-
граншколы МИД России» из Венгрии.

— Учитель — это главная профессия на земле, — обра-
тился к конкурсантам министр просвещения Сергей 
Кравцов. — Следующий год объявлен президентом Го-
дом педагога и наставника. Министерство просвеще-
ния продолжает сбор предложений, какие меропри-
ятия учителям кажется важным провести в течение 
года. Мы ждем предложений от вас.

Все учителя уже прошли первые испытания — про-
вели уроки и «внеурочки».

— Учителя в этом году удивляют разнообрази-
ем практик, которые они предлагают, — адаптивных, 
очень глубоких, — отметил сопредседатель группы 
межпредметного жюри, «Учитель года России-2017», 
директор Лицея 
имени А.М. Горча-
кова Одинцовско-
го филиала МГИМО 
Илья Демаков. — Мы 
также видим у кон-
курсантов очень 
большой воспита-
тельный компонент. 
Думаю, каждый год 
конкурс высвечи-
вает те аспекты, ко-
торые сегодня наи-
более важны и акту-
альны для ребенка. 
Поэтому хорошо и 
правильно, чтобы 
все участники помимо своего основного навыка обу-
чать, продемонстрировали еще и навык воспитывать.

Во втором туре «пятнашка» лауреатов проведет ма-
стер-классы, где покажет свои персональные профес-
сиональные техники. Затем им предстоит ответить на 
«Вопрос учителю года» — испытание в формате пресс-
конференции, где в роли журналистов в том числе вы-
ступят ученики и родители.

После этого будут объявлены пять призеров, кото-
рые отправятся в Москву и 3 октября примут участие 
в финальном испытании. На «Педагогическом совете» 
они обсудят с министром Сергеем Кравцовым акту-
альные задачи современного образования и предложат 
свои идеи по его развитию.

Имя победителя Всероссийского конкурса «Учи-
тель года России-2022» и обладателя главного при-
за, которым вот уже много лет является Большой 
Хрустальный пеликан, будет объявлено 5 октября в 
Москве.

А в Ярославле сегодня объявят пятерку финалистов 
конкурса «Воспитатель года России-2022». В конкурсе 
соревнуются лучшие работники детских садов со всей 
России. 83 воспитателя, причем в этом году все они 
— женщины, собрались в Ярославской области благо-
даря победе на прошлогоднем конкурсе Ольги Хитро-
вой — учителя-логопеда детского сада № 93 города Ры-
бинска.

— Воспитатель — первый взрослый, которому мы 
отдаем своих детей. Главные его качества — любовь к 
детям, ответственность и профессионализм, — отме-
тил директор Департамента подготовки, профессио-
нального развития и соцобеспечения педагогических 
работников минпросвещения Алексей Благинин. — Все 
конкурсные испытания позволяют увидеть каждого из 
участников комплексно, в разных ролях — воспитате-
ля-мастера, воспитателя-политика.

А Ольга Хитрова добавила:
— Современный воспитатель никогда не стоит на 

месте, всегда находится в поиске новых решений, раз-
вивается как профессионал и как личность. Ребенку с 
ним очень интересно. Воспитатель идет за ребенком, 
на каждом шагу создавая возможности для его всесто-
роннего развития.

Сама Ольга в своей практике использует эти прин-
ципы по максимуму. Как? Скажем, в ее группах можно 
рисовать красками на обоях или помадой на зеркале. 
Все это, считает педагог, помогает детям выразить себя 
и развивает. 

Заместитель председателя Общероссийского Проф-
союза образования Татьяна Куприянова обратила вни-
мание на изменения в конкурсе этого года – впервые 
за историю «Воспитателя года» будет объявлена «пя-
терка» финалистов, из которых по итогам финального 
испытания «Педагогические дебаты» и будет выбран 
победитель.

 — Важно, чтобы сами участники поняли, что могут 
быть не только профессионалами, но и публичными 
людьми, способными доносить свои идеи до широкой 
аудитории, — подчеркнула Куприянова.  — Мы все за-
интересованы в том, чтобы социальный статус и роль 
педагогических работников в обществе возрастали, 
чтобы к учителям и воспитателям возвращалось ува-
жение. 

Победитель  получит главный приз конкурса — 
«Хрустальную жемчужину», символ чистоты, совер-
шенства и зарождающейся жизни, защищенной тепло-
той и заботой воспитателя.  

ШКОЛА Рособрнадзор ответит 
на вопросы родителей 

ЕГЭ идет 
на встречу

Мария Агранович 

Руководитель Федеральной 
службы по надзору в сфере об-
разования и науки Анзор Му-
заев 19 октября 2022 года про-
ведет традиционную ежегод-
ную Всероссийскую встречу с 
родителями школьников.

Глава Рособрнадзора и спе-
циалисты ведомства ответят на 
вопросы об организации и про-
ведении Единого госэкзамена, 
о всероссийских проверочных 
работах, исследованиях каче-

ства образования, лицензиро-
вания и аккредитации образо-
вательных организаций.

Всероссийская встреча с ро-
дителями в этом году пройдет 
уже восьмой раз. В прошлом 
году в Рособрнадзор поступило 
несколько сотен вопросов и об-
ращений от родителей. 

Вопросы Анзору Музаеву 
можно задать уже сейчас — на 
странице Рособрнадзора в со-
циальной сети «ВКонтакте» и 
по электронной почте 
ege@obrnadzor.gov.ru.  

РАКУРС На Сахалине будут учить 
физику по-новому 

Возьмут на пробу

Олеся Салунова

С 2023 года в школах Южно-Са-
халинска стартует проект «Но-
вая физика» Московского педа-
гогического государственного 
университета (МПГУ) и Инсти-
тута проблем образовательной 
политики «Эврика». Презента-
ция проекта прошла на Южно-
Сахалинском образовательном 
форуме. Эксперты и педагоги 
обсудили, как можно изменить 
курс физики, чтобы школьни-
кам было увлекательно, что-
бы они не боялись, а, наоборот, 
стремились изучать физику.

— Физика часто воспринима-
ется детьми как наука прошлая, 
устарелая и непонятно зачем 
нужная, — считает завкафедрой 
общей и экспериментальной 
физики МПГУ Григорий Гольц-
ман. — В результате ЕГЭ по фи-
зике сдают все меньше и мень-
ше школьников. 

Слова эксперта подтвер-
ждаются нынешними экзаме-
нами. В этом году физика впер-
вые сдала позиции и вылетела 
из тройки самых популярных 

предметов ЕГЭ по выбору, усту-
пив информатике. 

Что делать? По мнению науч-
ного руководителя Института 
проблем образовательной по-
литики «Эврика» Александра 
Адамского, для развития в под-
ростковом возрасте нужны экс-
перимент, проба, исследование. 

В этом и состоит суть проек-
та «Новая физика»: никаких за-
готовок с заранее известными 
ответами. Все решения — только 
путем эксперимента.

— То, что делается сегодня на 
уроках физики в рамках лабо-
раторной работы, как правило, 
не является эксперименталь-
ной задачей, — говорит Адам-
ский. — Ребенок должен четко 
выполнить то, что предписано, 
а не искать свой способ реше-
ния. Эксперимент же не пред-
полагает готового решения, и в 
этом его плюс. 

Южносахалинским педаго-
гам предложили войти в проект 
уже в 2023 году и ближайшие 
два года посвятить пробам, 
преподавая физику по-новому, 
через эксперименты.  

Педагогические конкурсы — это не только сложные испыта-
ния, но и обмен опытом, и новые друзья. 

В эти дни проходят 
два основных 
педагогических 
конкурса страны — 
«Учитель года» 
и «Воспитатель 
года»

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Почему только половина 
российских школ может предложить продленку

Математика 
в тапочках

О
дна из хороших но-
востей этого учеб-
ного года: на школь-
н о й  п р о д л е н к е 
за детьми теперь 
будут  не  только 
присматривать, но 
и делать с ними до-
машние задания. 

Соответствующие поправки 
внесены в Закон «Об образова-
нии в РФ».

Решение об организации 
групп продленного дня в шко-
лах должны принимать роди-
тели. И кто бы спорил, инициа-
тива благая — ребенок будет не 
только занят, сыт, но еще и обу-
чен. А есть ли возможность в 
школах организовать продлен-
ку, где и как устроены занятия с 
детьми после уроков, выясняли 
корреспонденты «РГ».

Сегодня группы продленно-
го дня открыты только в поло-
вине школ страны. При этом си-
туация от города к городу очень 
разнится. Так, в Екатеринбур-
ге, например, есть даже отдель-
ные школы, где для учеников 
не только оборудовали места 
для полноценных занятий, но и 
установили кровати, чтобы они 
могли поспать после уроков. 
Внеурочные группы в началь-
ной школе созданы больше чем 
в половине школ города.

А вот в Тюмени продлен-
ки, можно сказать, нет вообще. 
Даже в крупных школах густо-
населенных районов не смогли 
выделить кабинеты для тех, кто 
хотел бы остаться в стенах учеб-
ного заведения, когда заканчи-
ваются занятия.

В департаменте образования 
города отмечают, что как часть 
образовательного процесса 
продленка в школах отсутству-
ет, но как допуслуга, именуе-
мая «группой социально-пе-
дагогического развития», в 
нескольких учебных заведени-
ях действует. Ежегодно област-
ной центр прирастает на тыся-
чи первоклашек, но строители 
Тюмени за рождаемостью пока 
угнаться не могут.

— Повсеместная продленка 
появится, когда будут свобод-

ные площади. И без нее в шко-
лах много обязательной внеу-
рочной деятельности, для ко-
торых тоже нужны кабинеты и 
люди, — отрезали в департамен-
те образования.

Проблема еще и в том, что 
сегодня четверть школ в стране 
работают в две смены. А значит, 
продленка для них дело прак-
тически неосуществимое при 
всем родительском желании. 
А то, что оно есть, вопросов не 
возникает.

Так,  в  самой большой и 
современной школе Петроза-
водска № 55, которую открыли 
год назад, запустили опрос сре-
ди родителей. Им сообщили, что 
ориентировочная стоимость 
одного дня продленки составит 
100 рублей, включая горячий 
обед. Ученики первых классов 
будут находиться в школе до 17 
часов, вторых — четвертых — до 
18 часов. 

— Мне кажется, просто за-
мечательно, — поделилась с 
«РГ» бабушка второклассни-
ка Максима. — Мы с дочерью 
вдвоем воспитываем ребенка. 
Обе на работе. А в школе за ним 
присмотрят, проверят, как он 
сделал уроки, и накормят. 

Платить посильную пла-
ту родители, конечно, готовы, 
но опять же далеко не во всех 
школах Петрозаводска могут 
открыть группы продленного 
дня. За родителями хоть и за-
крепили право решать, быть 
или не быть продленке, но по 
факту школы такой возмож-

ности не имеют — не хватает не 
только площадей, но и кадров. 
Ведь нужно не только кому-то 
присматривать за детьми, но и 
уроки с ними делать. В результа-
те больше чем в половине учеб-
ных учреждений родителям са-
мим приходится решать, как и 
чем будут заняты их дети после 
уроков. 

Подобная же ситуация в Во-
логодской, Ленинградской и 
Нижегородской областях, в 
Удмуртии. Скажем, нижего-
родским папам и мамам к 1 сен-
тября городские власти вроде и 
постарались сделать подарок: в 
городе появилась возможность 
функционирования групп про-
дленного дня в режимах 3-, 4-, 
5- и 6-часового пребывания ре-
бенка в школе. Раньше время 
ограничивалось только 5 часа-
ми. Но по факту удовольствие в 
виде продленки есть не во всех 
школах, поэтому говорить о по-
всеместном родительском сча-
стье пока рано.

В Подмосковье — о, чудо! — 
продленка пока бесплатная. Но 
ликовать по полной не получает-
ся: детей так много, что мест ка-
тастрофически не хватает. Так, 
в одной из школ подмосковного 
Королева на класс в 37 человек 
выделили только три места, ко-
торые достались ребятам из се-
мей льготных категорий — они 
всегда первые в очереди. И это, 
конечно, правильно. Но что де-
лать остальным? В школах со-
ставляются «листы ожидания», 
руководство обещает найти вы-

ход, а родители в срочном поряд-
ке учат детей самостоятельно-
сти или «выписывают» бабушек. 

Самыми продуманными в 
сложившейся ситуации ста-
ли предприниматели, открыв-
шие рядом со школами образо-
вательные и досуговые центры. 
Они есть практически в каж-
дом городе. Например, в Тюме-
ни у частников среди услуг — не 
только накормить и помочь с 
домашкой, но и встретить по-
сле уроков, проводить до места, 
словом, обеспечить полную без-
опасность. Ценник за частную 
продленку может достигать по-
лутора тысяч рублей в день.

Даже в столице продлен-
ка есть не во всех школах. Как 
рассказали «РГ» в департамен-
те образования и науки Моск-
вы, открывать или не открывать 
такие группы, школы решают 
сами, но во многом это зави-
сит от позиции родительского и 
управляющего советов школы. 
Но в любом случае бесплатных 
групп продленного дня, какие 
были еще лет пять назад, в горо-
де, увы, больше нет. 

«Средняя стоимость ше-
сти часов продленки в государ-
ственных школах столицы — от 
3 до 4,5 тысячи рублей в месяц, 
в частных школах дороже — до 
10—15 тысяч рублей», — расска-
зал «РГ» директор школы «Ма-
рьина Роща» Дмитрий Гуров. 

На цену влияют рейтинг и 
месторасположение школы. 
Чем популярнее заведение, тем 
выше цена. Например, на запа-
де столицы в школе № 2025 про-
дленка до 18.00 обходится роди-
телям в 3 тысячи рублей в ме-
сяц, а в школе № 97 — на 500 руб-
лей дешевле. Стоимость про-
дленки в школе № 1570 на севе-
ре столицы — 3,5 тысячи рублей, 
а в школе № 1409 на северо-за-
паде Москвы — 5 тысяч. В школе 
№ 57 в Хамовниках тариф еще 
выше — около 6 тысяч рублей. И 
это без питания. Хотите, чтобы 
вашего ребенка кормили обе-
дом и полдником — добавляйте 
еще 4—5 тысяч рублей. Льгот-
ным категориям — скидки.

В обязательной программе 
продленки — прогулки на све-
жем воздухе, свободные игры, 
спортивные разминки, рисова-
ние, наблюдение за природой. А 
с этого учебного года еще и до-
машка. Впрочем, как отмечают 
в департаменте образования 
и науки Москвы, многие шко-
лы и раньше помогали ребятам 
с домашними заданиями, ведь 
присматривают за детьми, как 
правило. учителя начальных 
классов или приглашенные пре-
подаватели кружков.    

Подготовили Светлана 
Цыганкова, Ирина Никитина, 
Ольга Медведева, 
Оксана Ильина, Мария 
Волкова, Ирина Огилько, Мария 
Агранович Петрозаводск — 

Тюмень  — Екатеринбург — 

Ижевск — Нижний Новгород— 

Москва — Королев  
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Официально

Федеральный закон «Об образовании в РФ», ст. 66, ч. 7.1:

«Решение об открытии группы продленного дня и о режиме пребы-

вания в ней детей принимается образовательной организацией, реа-

лизующей образовательные программы начального общего, основ-

ного общего и среднего общего образования, с учетом мнения роди-

телей (законных представителей) обучающихся в порядке, опреде-

ленном уставом образовательной организации. В группе продленно-

го дня осуществляются присмотр и уход за детьми, их воспитание и 

подготовка к учебным занятиям, а также могут проводиться физ-

культурно-оздоровительные и культурные мероприятия».

Между тем

Рособрнадзор подвел итоги дополнительного периода ЕГЭ-2022. Он 

прошел в штатном режиме, без сбоев. Те выпускники, которые не про-

шли государственную итоговую аттестацию в основной период и не по-

лучили аттестат, сдавали в дополнительные сроки экзамены по русско-

му языку и математике базового уровня. 

Экзамены прошли во всех регионах России, кроме Чукотского авто-

номного округа, а также в образовательных организациях за рубежом. 

ЕГЭ сдавали около 13 тысяч человек. За нарушения удалены с экзаме-

нов 40 человек, их результаты аннулированы. Для них теперь пересда-

ча только в следующем году.

СКОЛЬКО СТОИТ 
ПРОДЛЕНКА

Екатеринбург
— В зависимости от продолжитель-

ности и количества приемов пищи 

— от 2310 до 4120 рублей. Цена ме-

сячного абонемента частной про-

дленки — 9500 рублей в расчете на 

20 занятий. 

Петрозаводск
— 100 рублей в день, включая горя-

чий обед. 

Нижний Новгород 
— От 1615 до 3120 рублей в месяц 

в зависимости от времени пребы-

вания в группе. Питание оплачива-

ется дополнительно. 

Тюмень
— 3000 рублей в месяц с горячим 

обедом. Ценник за частную про-

дленку может достигать полутора 

тысяч рублей в день.

А К Ц Е Н Т

В некоторых классах даже есть кровати, 
чтобы ребята могли отдохнуть  
после уроков 

ПОДРОБНОСТИ 
В Международной олимпиаде 
по финбезопасности 
примут участие более 
100 иностранных студентов

Финансы 
дают балл

Евгения Добрынина

С 10 по 14 октября в «Сириусе» 
пройдет финальный этап Меж-
дународной олимпиады по фи-
нансовой безопасности. Впер-
вые она была организована в 
2021 году по поручению пре-
зидента России Владимира 
Путина.

— Олимпиада стала новым 
молодежным движением. В 
этом году география ее стран-у-
частников расширилась с 7 до 
12 государств, — отметил на за-
седании оргкомитета олимпиа-
ды вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. — В отборочном этапе 
приняли участие почти 40 ты-
сяч школьников и студентов из 
России, стран БРИКС и ШОС. В 
финал вышло около 500 чело-
век, причем более 100 из них — 
иностранные студенты.

В рамках финала молодые 
люди смогут пообщаться с экс-

пертами в области финансов 
и финансовой безопасности, 
встретиться с потенциальными 
работодателями, принять уча-
стие в «круглых столах», деба-
тах, семинарах, практикумах,  
мастер-классах.

Также командам школь-
ников и студентов предстоит 
проектная работа: имитация 
реального финансового рас-
следования, которое прово-
дится совместно с экспертами 
Росфинмониторинга.

Напомним, в прошлом году 
в Международной олимпиа-
де по финбезопасности при-
няли участие более 31 тыся-
чи школьников и студентов из 
России, Беларуси, Казахста-
на, Киргизии, Таджикистана, 
Туркменистана и Узбекиста-
на. В текущем году к участию 
в олимпиаде присоединились 
Армения, Бразилия, Индия, 
ЮАР и Китай.  

Олимпиадники примут участие в имитации финансового расследования.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Организационный комитет политической партии с пред-
полагаемым названием Политическая партия «МИР России» 
уведомляет граждан РФ о начале своей деятельности и под-
готовке к учредительному съезду партии. Соответствующие 
 документы представлены в Министерство юстиции РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С этого учебного года на продленке 
за детьми не только присматрива-
ют, но и делают с ними домашние 
задания.
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Комментарий

Дмитрий Рассохин, доктор философии, 
кандидат психологических наук, отец четырех сыновей:
— Нужна ли продленка в школах, или она только мешает развитию само-

стоятельности, порождает инфантилизм? В начальной школе, когда оба 

родителя работают, без продленки просто никак. В это время группы 

продленного дня выполняют своего рода функцию няни, ведь дети еще 

вчера ходили в детский сад, и им, безусловно, нужно помогать в пере-

ходный период. К тому же из школы в таком возрасте еще небезопасно 

возвращаться. 

Нужна продленка и в среднем школе. Причем важно не только то, что 

ребенку помогут сделать уроки, ценно и воспитание. В старшем звене 

можно заниматься в школе спортом, изучать языки. Я бы не ограничи-

вал возраст пребывания детей в школе, от класса к классу могут менять-

ся только формы занятий. 

Подготовила Елена Мационг, Екатеринбург
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ТЕМА С экономистом Александром Сафоновым 

Ждет ли нас всплеск 
безработицы?
Валерий Выжутович 

Б
езработица в  Рос-
сии не прогрессиру-
ет. Об этом говорят 
данные, приведенные 
вице-премьером Та-
тьяной Голиковой на 
недавнем заседании 
профильной межве-
домственной рабо-

чей группы. По ее словам, с 15 
августа по 5 сентября количе-
ство зарегистрированных без-
работных сократилось на 10,4 
тыс. человек и сейчас состав-
ляет 665 тыс. Точно так же было 
и в июле. Однако вскоре ситуа-
ция на рынке труда может ухуд-
шиться. По словам главы мин-
экономразвития Максима Ре-
шетникова, уже с началом осе-
ни число потерявших работу, 
скорее всего, возрастет. Особен-
но если иностранные компании 
продолжат уходить из России. 
Ждет ли нас всплеск безработи-
цы? Обсудим тему с доктором 
экономических наук, профессо-
ром Финансового университета 
при правительстве РФ Алексан-
дром Сафоновым.

Санкции и уход 
крупных брендов затронут 
8 миллионов человек

Министр труда и соцзащи-
ты Антон Котяков полага-
ет, что нынешней осенью об-
становка с безработицей ни-
чем не будет отличаться от 
2021 года. Глава минэконом-
развития Максим Решетни-
ков, напротив, именно осенью 
ожидает роста безработицы. 
Кто из них излишне оптими-
стичен, а кто излишне песси-
мистичен? 

 — Разница в прогнозных оцен-
ках между минтруда и минэко-
номразвития связана с разны-
ми методиками оценки состо-
яния рынка труда. Минтруд 
строит свою модель прогнози-
рования из данных служб заня-
тости о заявленных организа-
циями размерах предстоящих 
увольнений, динамики числен-
ности официально зарегистри-
рованных безработных. Это 
прямой счет. А минэкономраз-
вития исходит из ситуации, ко-
торая связана с падением ВВП, 
снижением объема потреби-
тельского спроса и разруше-
нием экономических связей. 
Это более сложный анализ, и 
у минэкономразвития данных 
больше. Кроме того, службы 
занятости не могут получить 
сведения о предстоящих уволь-
нениях, например, с малых 
предприятий. Они не обязаны, 
да и не имеют такой практики 
— планировать кадровую поли-
тику. Они действуют ситуатив-
но. А на малых и средних пред-
приятиях работают миллионы. 
Поэтому реально службы за-
нятости могут своим монито-
рингом охватывать не более 33 
млн человек из почти 72 млн. 
Главное изменение на рынке 
труда вызвано тем, что из Рос-
сии массово уходят иностран-
ные компании. Санкции и уход 
крупных брендов затронут 8 
млн человек. 

В таком случае возможен 
всплеск безработицы? 

— В конце июля, по данным Ро-
струда, на учете в службе за-
нятости населения состояли 

800 тыс. человек, из них ста-
тус безработного имели 700 
тыс. Но это верхушка айсбер-
га. Росстат фиксирует в рамках 
своих опросов 2,9 млн человек. 
В службу занятости реально 
приходит значительно мень-
ше граждан, чем общее количе-
ство ищущих работу. Но сюда 
надо добавить тех, кто находит-
ся под риском увольнения. А та-
ких только находящихся в про-
стое работников иностранных 
компаний насчитывается око-
ло 234 тыс. человек. Есть и рос-
сийские компании, вынужден-
ные из-за разрыва экономиче-
ских связей сокращать рабочий 
день либо использовать адми-
нистративные отпуска (отпус-
ка без оплаты). Формально они 
считаются занятыми, посколь-
ку с ними не расторгнуты тру-
довые договоры, но фактически 
они остались без работы. Таких 
даже в благоприятные периоды 
времени насчитывалось около 
170 тыс. человек в среднем за 
год. Таким образом, потенциал 
роста безработицы может со-
ставить не менее 500 тыс. чело-
век. Не следует забывать, что в 
нашей стране трудятся рабочие 
мигранты и их тоже не обходит 
стороной безработица, но они в 
статистику, как правило, не по-
падают. А еще есть лица, рабо-
тающие в теневом секторе, ко-
торый также подвергается дав-
лению и вынужден сокращать 
персонал. 

Сфера досуга — 
самая уязвимая 

Какие отрасли наиболее уяз-
вимы для безработицы в усло-
виях санкций?

— Самыми уязвимыми отрасля-
ми оказались отрасли, связан-
ные с досугом. На них повлия-
ли санкции (например, на ки-
нопрокат), а также реальное па-
дение доходов населения, кото-

рое начало экономить. Под оп-
тимизацию попадают расходы 
на фитнес, туризм, культурные 
мероприятия, к сожалению, и 
на дополнительное образова-
ние, общественное питание. 
Кроме того, отрасли, связанные 
с транспортными перевозка-
ми и логистикой, подвергают-
ся рискам из-за ограничений. 
Уже начали сокращения авиа-
компании, компании, занима-
ющиеся перевозками, автомо-
бильным транспортом. В обра-
батывающей промышленности 
оптимизацию будет вынужде-
но проводить в первую очередь 
производство автомобилей. Со-
кращение будет и в добываю-
щих отраслях в результате сни-

жения объема экспорта в недру-
жественные страны. Судить о 
напряженности в отдельных от-
раслях мы можем на основе дан-
ных статистики о средней фак-
тической продолжительности 
рабочего времени по отраслям. 
Например, самый низкий пока-
затель в первом полугодии фик-
сировался в деятельности воз-
душного и космического транс-
порта — средняя продолжитель-
ность рабочего дня составляла 
5,92 часа, в производстве авто-
транспортных средств, прице-
пов и полуприцепов — 6,02 часа, 
в деятельности гостиниц и пред-
приятий общественного пита-
ния — 6,83 часа, в производстве 
электрического оборудования — 
6,93 часа.

Безработица 
может возрасти 
с 2,9 до 3,3 млн человек

Вероятно, безработица ста-
нет расти пропорционально 
экономическому спаду. Каким 
может оказаться этот спад? 

— Безусловно, такая взаимо-
связь есть. Например, в 2014 
году возник кризис, отчасти 
похожий на текущий, посколь-
ку тоже был связан с санкция-
ми. Он вызвал снижение ВВП 
почти на 4%, а безработица, по 
официальным данным, вырос-
ла на 0,4%. По прогнозам мин-
экономразвития, спад ВВП мо-
жет составить в 2022 году 4,2%. 
Если пропорции 2014 года 
сохранятся, то в оптимистич-
ном сценарии это приведет к 
росту безработицы около 0,5%. 
То есть в абсолютных цифрах 
общая безработица может воз-
расти с 2,9 до 3,3 млн человек. 
Но сейчас важно, что и 2023 
год тоже, по прогнозам, будет 
связан с дальнейшим падением 
ВВП на 2,7%. А это означает, что 
не удастся «проскочить» рост 
безработицы за короткий пери-
од, как это было в 2008, 2014 и 
2020 годах (резкий прирост, а 
затем снижение). 

Эксперты отмечают, что 
заметно выросла конкурен-
ция среди «белых воротнич-
ков». Сейчас и «белые», и «си-
ние воротнички» примерно в 
одинаковом положении. Чем 
это объясняется? 

— Текущий кризис ударил по 
многим отраслям, и, естествен-
но, компании начали проводить 
процедуры оптимизации персо-
нала. Практика показывает, что 
в целях сокращения расходов на 
персонал работодатели снача-
ла сокращают административ-
ный персонал: работников кад-
ров, бухгалтерию, управленцев 
среднего звена. Они в зоне рис-
ка. Под ударом из-за санкций 
оказываются и работники фи-
нансовых организаций (банков, 
страховых компаний, инвести-
ционных фондов и т.п.). Они по-
падают в условия жесткой кон-
куренции на рынке труда. Так 
что всем сейчас непросто.

Работодатели сейчас 
с опаской строят 
планы на будущее

 В начале 2022 года работода-
тели продолжали конкуриро-
вать за сотрудника. После 24 
февраля количество вакансий 
упало. Какую роль на рынке 
труда сейчас играет фактор 
тревоги — как у работодате-
ля, так и у соискателя? 

— Работодатели сейчас с опаской 
строят планы на будущее. С мар-
та по июнь, по данным платфор-
мы HH, спрос на новую рабочую 
силу сократился на 45%. Причи-
на понятна: надо сначала оце-
нить последствия санкций для 
бизнеса, а затем уже строить 
планы. Поэтому у работода-
телей сейчас две задачи: удер-
жание наиболее важных сотруд-
ников и оптимизация расходов 
на зарплату. Последняя задача 
часто в условиях кризиса реша-
ется путем снижения зарпла-
ты (премий) или заменой высо-
кооплачиваемых специалистов 
специалистами, которые за тот 
же объем работы готовы полу-
чать меньше. Неопределенность 
в экономике превращается в кад-
ровой политике в приостановле-
ние новых наймов. А что касает-
ся работников, то и на них давит 
неопределенность. По опросам 
ВЦИОМ, доля граждан, сомнева-
ющихся в возможности быстро 
найти новое место работы, со-
ставляла 46%. При этом особое 
беспокойство высказывали бо-
лее старшие по возрасту работ-
ники — 63%. В августе, по опро-
сам Superjob, 38% работников 
из-за боязни лишиться своего 
рабочего места были готовы на 
сокращение заработной платы. 
В конечном счете нервозность на 
рынке труда сказывается и на ра-
ботодателях, и на работниках, и 
все это приводит к ожиданиям, а 
не к действиям.

Руководителей регионов 
оценивают по уровню 
безработицы

Последние два кризиса, 2008 и 
2014 годов, у нас протекали без 
резкого роста безработицы. 
Снижение ВВП сопровожда-
лось лишь снижением доходов. 
Почему в современной России 
не бывает массовых безра-
ботиц? 

— Не совсем так. В 2008 году 
уровень безработицы составил 
8,3%, что было на 2,1% выше, 
чем в докризисный 2007 год 
(6,2%). Безработица снизилась 
до значения 2007 года только 
в 2010 году. А вот кризис 2014 
года действительно увеличил 
уровень безработицы, по дан-
ным Росстата, всего на 0,4%, и 
возврат к прежним позициям 
занял чуть больше года. 

Почему даже при очень 
больших спадах ВВП мы не ви-
дим массовой безработицы? 

— На разных этапах действова-
ли разные факторы. Во-первых, 
это российское «ноу-хау» — по-
явившиеся в начале 90-х сокра-
щение заработной платы, за-
держка выплаты зарплаты, вве-
дение отпусков без содержания, 
сокращение рабочего дня или 
недели вместо прямого уволь-
нения работников. Работодате-
ли понимают, что в некоторых 
отраслях и регионах отпусти 
рабочую силу — и вернуть ее бу-
дет крайне трудно: уедут в дру-
гие города и веси в поисках луч-
ших условий труда. Во-вторых, 
это административный ресурс. 
Руководителей регионов оцени-
вают по уровню безработицы и 
численности населения, поэто-
му допустить массовые уволь-
нения и отток кадров из субъек-
та — очень рисковая для карье-
ры задача. В-третьих, это сокра-
щение численности лиц трудо-
способного возраста, особенно 
молодых, что ослабляло давле-
ние спроса на рабочие места. 
В-четвертых, это широкое ис-
пользование трудовых мигран-
тов. Любое их сокращение не от-
ражается на официальной ста-
тистике. Возьмем для примера 
локдаун в 2020 году. Из России 
выехало несколько миллионов 
трудовых мигрантов, что сни-
зило напряженность на рынке 
труда, и даже в некоторых от-
раслях — строительство, сель-
ское хозяйство — это оказалось 
критичным. В-пятых, имеется 
дефицит квалифицированных 
работников (инженеров, синих 
воротничков), работодатели 
помнят историю крупных со-
кращений в 90-х, после которых 
возвратить на производство мо-
лодежь и лиц среднего возраста 
оказалось очень трудно. Неко-
торые предприятия в ВПК при-
глашали вернуться к станкам 
пенсионеров. 

Чтобы не потерять персо-
нал, предприятия будут со-
кращать время работы, зар-
платы, уменьшать длитель-
ность трудового дня или неде-
ли, периодически отправлять 
своих работников в неопла-
чиваемые отпуска. Это не 
что иное, как скрытая без-
работица. Каковы сейчас ее 
масштабы? 

— Эта тенденция (рост скрытой 
безработицы) носит долговре-
менный характер. Например, в 
2006 году средняя продолжи-
тельность рабочей недели в ча-
сах составляла 38,4 на челове-
ка, а в 2019-м — уже 37,8. Вре-
менно отсутствующих в те же 
годы среди занятых Росстат 
фиксировал в 2006 году 2,4% 
от общего числа занятых, а в 
2019-м (докризисный период) — 
3,5%. За этот же период проис-
ходило сокращение числа от-
работанных часов на услови-

ях совместительства. В первом 
полугодии 2022 года Росстат 
зафиксировал среднюю про-
должительность рабочего дня в 
7,33 часа, то есть средняя про-
должительность рабочей неде-
ли составила 36,65 часа. Таким 
образом по отношению к 2019 
году произошло сокращение от-
работанного времени на 3,1%. 
А это, в определенной степени, 
и есть потенциал скрытой без-
работицы. Кроме того, разни-
ца между выбытием работни-
ков (2 млн 856,6 тыс.) и прие-
мом (2 млн 372,3 тыс.) состави-
ла 483,8 тысячи работников, но 
они не были зафиксированы как 
безработные. Вряд ли это люди, 
которые не ищут работу. Объ-
яснить это тем, что сокращали 
совместителей, не получается, 
поскольку статистика говорит, 
что снижение из 1,5 млн совме-
стителей и работавших по до-
говорам подрядам составило 
всего 0,3% (4,5 тыс.). В целом 
потенциал скрытой безработи-
цы можно оценить в диапазоне 
2,4 — 2,8 млн человек.

Нынешняя ситуация 
на рынке труда отлична 
от 2020—2021 годов

Очевидно, замедление эконо-
мики и снижение покупатель-
ной способности населения 
будет продолжаться. Не спро-
воцирует ли это вторую вол-
ну кризиса на рынке труда, 
вызванную уже внутренними 
факторами, а не внешними?

—  Этого и опасается минэко-
номразвития, когда говорит о 
возможных сложностях на рын-
ке труда в текущем году. Уже 
сейчас надо принимать этот 
риск как данность и понимать, 
что ситуация на рынке труда от-
лична от 2020—2021 годов. Кри-
зис растянется на два года, и это 
основание подумать, что делать 
с политикой занятости.

Какие факторы, на ваш вз-
гляд, могут смягчить безра-
ботицу?

— Главный фактор — это, конечно 
же, роль государства в поддерж-
ке отраслей. Формы могут быть 
разные. Например, инструмент, 
который мы успешно использо-
вали в 90-х, — субсидии на опла-
ту труда в обмен на сохране-
ние занятости на промышлен-
ных предприятиях, которые 
являются основой экономики. 
Во-вторых, это развитие строи-
тельства. Государство должно 
активнее заниматься реноваци-
ей аварийного и ветхого жилья, 
реконструкцией инфраструкту-
ры ЖКХ, строительством дорог. 
Здесь все с импортозамещени-
ем более или менее в порядке, 
а значит, отдачу получить мож-
но быстро. Но это и получение 
вторичных эффектов: рост эко-
номии потребления энерго-, во-
доресурсов, увеличение потен-
циала потребительского спроса 
и создание условий для закреп-
ления трудовых ресурсов в тер-
риториях, где они в дефиците. 
Во втором эшелоне мер должна 
быть поддержка рынка автомо-
бильной и сельскохозяйствен-
ной техники. Эти отрасли важ-
ны и с точки зрения занятости, 
и с точки зрения создания усло-
вий для экспортных возможно-
стей.  

На учете в службе занятости 
населения в конце июля состояли 
800 тысяч человек.

А К Ц Е Н Т

Главное изменение на рынке труда 
вызвано тем, что из России 
массово уходят иностранные компании

Визитная карточка

Александр Сафонов — доктор экономических наук, профессор Финан-

сового университета при правительстве РФ. В 1985 году окончил эконо-

мический факультет МГУ. С 1990 по 1992 год — ведущий, главный специ-

алист управления уровня жизни и демографии Министерства труда и 

социальных вопросов СССР. С 1992 по 1996 год — заместитель началь-

ника управления политики занятости и народонаселения Министерства 

труда РФ. В 2004 году — руководитель департамента политики доходов, 

оплаты труда и социального страхования Министерства труда и соци-

ального развития РФ. С 2004 по 2007 год — директор департамента тру-

довых отношений и государственной гражданской службы Министер-

ства здравоохранения и социального развития РФ. В 2007 году назна-

чен заместителем министра здравоохранения и социального развития 

РФ. С 2012 года — проректор Академии труда и социальных отношений. 

Действительный государственный советник 1-го класса. Награжден ме-

далью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени. Автор более 

120 работ.

Решения Верховного Суда
Определением Апелляционной коллегии Верховного Суда Россий-

ской Федерации от 1 сентября 2022 г. принято решение, которым при-
знан не действующим с 1 сентября 2022 г. подпункт «д» пункта 34 Правил 
предоставления коммунальных услуг собственникам и пользователям 
помещений в многоквартирных домах и жилых домов, утвержденных 
постановлением Правительства Российской Федерации от 6 мая 2011 г. 
№ 354, в части, предусматривающей обязанность потребителя комму-
нальных услуг направлять исполнителю коммунальных услуг копию сви-
детельства о поверке или иного документа, удостоверяющего результа-
ты поверки прибора учета, осуществленной в соответствии с положени-
ями законодательства Российской Федерации об обеспечении единства 
измерений.

Решением Верховного Суда Российской Федерации от 23 мая 
2022 г. признан не действующим со дня вступления настоящего реше-
ния в законную силу пункт 41 Административного регламента предостав-
ления Министерством юстиции Российской Федерации государственной 
услуги по принятию решения о государственной регистрации некоммер-
ческих организаций, утвержденного приказом Министерства юстиции 
Российской Федерации от 30 декабря 2011 г. № 455, в той мере, в какой 
данный пункт позволяет распространить на перечень документов, пред-
ставляемых для государственной регистрации общественной организа-
ции, требование о представлении всех документов (кроме документов, 
представляемых в электронной форме, и учредительных документов) 
на государственную регистрацию в двух экземплярах, один из которых 
должен быть подлинником.

Решение суда вступило в законную силу 1 сентября 2022 г.

ФИНАНСЫ Мосбиржа 
запустила торги 
углеродными единицами

Дали зеленым 
свет

Любовь Маврина

На Мосбирже стартовала торговля углеродными еди-
ницами. Первая сделка показала готовность инфра-
структуры для их проведения. Теперь торги будут про-
ходить по мере выхода на рынок углеродных единиц от 
реализации климатических проектов.

В ходе первой торговой сессии продано два пакета 
углеродных единиц.  «Закончились первые аукционы 
по продаже углеродных единиц. На них был выставлен 
объем 20 углеродных единиц, заключено две сделки 
— по 10 углеродных единиц. Цена стартовая была 900 
рублей за единицу, а финальная цена, соответствен-
но, тысяча рублей за единицу. Сейчас 20 единиц были 
успешно проданы на наших торгах», — рассказал ди-
ректор Национальной товарной биржи (входит в Груп-
пу «Московская биржа») Никита Захаров в ходе старта 
торгов. 

Перед запуском торгов компании-участники реги-
стрируются в соответствующем реестре. «Климати-
ческие проекты должны пройти валидацию и верифи-
кацию для подтверждения, что по ним действитель-
но происходит поглощение углерода. После чего нуж-
но пройти регистрацию в реестр и получить допуск 
к торгам», — рассказала генеральный директор АО 
«Контур» (выступает оператором реестра углеродных 
единиц) Оксана Гогунская. 

Углеродная единица соответствует одной тонне 
парниковых газов, поглощенных в ходе реализации 
климатического проекта. Теперь компании, кото-
рые производят углеродные единицы, смогут продать 
свои излишки тем, у кого их недостаточно или нет со-
всем. Ожидается, что рынок углеродных единиц станет 
стимулом для реализации климатических проектов 
(проектов, в которых парниковые газы поглощаются 
или улавливаются), снижения выбросов.

Условия договоров и текущая цена углеродных еди-
ниц отражаются на сайте Мосбиржи.  

Извещение  
о проведении конкурсного отбора 

специализированной организации по номинации 
«Брокерская и депозитарная деятельность»
Государственная корпорация «Агентство по страхованию 

вкладов» (далее — Агентство) в соответствии с решением Прав-
ления Агентства от 22 сентября 2022 г. (протокол № 84) про-
водит конкурсный отбор специализированной организации 
на право заключения с Агентством договора о взаимодействии 
при ликвидации финансовых организаций и предупреждении 
банкротства банков в целях аккредитации при Агентстве по но-
минации «Брокерская и депозитарная деятельность» (далее — 
конкурсный отбор). 

Условия проведения аккредитации размещены на офици-
альном сайте Агентства в информационно-телекоммуникаци-
онной сети «Интернет»: www.asv.org.ru (в разделе «Аккредита-
ция и привлечение организаций»).

Разъяснения по организационным вопросам проведения   
отбора предоставляются по телефону: 8 (495) 725-31-15 (доб. 
20-53), e-mail: vorontsovaak@asv.org.ru, nikiforovana@asv.org.ru.

Разъяснения о соответствии специализированной ор-
ганизации обязательным требованиям предоставляются 
по телефону: 8 (495) 725-31-27 (доб. 35-28), 8 (916) 814-87-37 
(контактное лицо — Хацевич Сергей Николаевич),  
e-mail: hatsevichsn@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются 
по адресу Агентства: 125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, 
д. 5, стр. 1, в запечатанном конверте с пометкой «Номинация: 
Брокерская и депозитарная деятельность», а также с указанием 
почтового адреса и наименования специализированной органи-
зации —  отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается 
с рабочего дня, следующего за днем опубликования в «Россий-
ской газете» извещения о начале поведения конкурсного отбора, 
и завершается по истечении 45-дневного срока.

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном от-
боре будет произведено на первом (с даты окончания приема 
заявок) заседании конкурсной комиссии по адресу Агентства: 
125040, г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1. 

Рассмотрение таких заявок и подведение итогов конкурсно-
го отбора будут проведены не позднее 30 рабочих дней со дня 
вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 125040, 
г. Москва, 5-я ул. Ямского Поля, д. 5, стр. 1.

Информация об итогах аккредитации будет размещена 
на официальном сайте Агентства в информационно-телеком-
муникационной сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Квалификационная коллегия судей  
г. Москвы объявляет об открытии 

вакантных должностей председателей 
районных судов, мировых судей  

г. Москвы:
Басманный районный суд:

— председатель суда — 1 должность;
Хорошевский районный суд: 

— председатель суда — 1 должность;
Тушинский районный суд:

— мировых судей — 1 должность.
Заявления и соответствующие документы кан-

дидатов на вакантные должности председате-
лей районных судов города Москвы принимаются 
по 07.10.2022 г., на вакантные должности мировых 
 судей города  Москвы до 17.10.2022 г. Квалификаци-
онной коллегии  судей  города Москвы без предвари-
тельной записи с понедельника по четверг с 09 часов 00 
минут до 17 часов 00 минут, в пятницу с 09 часов 00 ми-
нут до 16 часов 00 минут по адресу: г. Москва, Богород-
ский Вал, д. 8, кабинет 642, 6-й этаж основного здания.
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ПРОЕКТ Звезды кино — 
в сериале о людях 
элегантного возраста

Не дождетесь

Сусанна Альперина

Иногда сериалы «выращивают в лаборатории». Кроме 
шуток. Съемки сериала «Не дождетесь» начала Лабо-
ратория социальных коммуникаций «Третий Сектор» 
при поддержке Института развития интернета. 

Если вы вспомнили героя анекдота, который на во-
прос: «Как здоровье?» отвечал: «Не дождетесь!», — вы 
на верном пути: сериал о связи поколений. В ролях — 
звезды  Эммануил Виторган, Светлана Немоляева, Ев-
гения Симонова, Марина Шиманская, Александр Ма-
рин, Евдокия Германова, Юрий Нифонтов, Тамара Се-
мина, Светлана Тома и другие. 

По сюжету молодой мошенник Виталик попадает 
на работу в дом престарелых, чтобы спрятаться от пре-
следователей. Но вскоре он понимает: постояльцами 
дома престарелых являются настоящие старики-раз-
бойники. Как нетрудно догадаться, жизнь его изменит-
ся, как, по замыслу создателей сериала, и стереотипы 
по отношению к людям элегантного возраста. Мошен-
ника Виталия играет молодой актер Владислав Кунеев-
ский. Режиссер и автор сценария — Ольга Арлаускас. 
Генеральный продюсер — Никита Тихонов-Рау. 

Партнер проекта — Фонд «Артист». Сериал выйдет 
эксклюзивно на PREMIER весной 2023 года.  

ТЕАТР В РАМТе поставили 
средневековое фэнтези 
по роману Лилли Таль

Мимо Мима

Ольга Штраус

Книга немецкого историка-медиевиста Лилли Таль о 
шуте по имени Мим стала подростковым бестселлером: 
родители выхватывают ее из рук детей и читают взахлеб. 
Можно понять: роман воспитания на фоне средневе-
ковых битв двух воюющих держав полон приключени-
ями, неожиданными поворотами сюжета и прочим эк-
шеном.

Молодой режиссер Филипп Шкаев решился уложить 
500-страничный роман в полуторачасовое действо, вы-
ступив в роли и инсценировщика, и художника. Предва-
ряя премьеру, обещал: «Мы сознательно шли по пути на-
родного театра: от грубого балагана и легкого гиньоля до 
стендапа и рэпа, чтобы сделать эту пышную литературу 
ближе и понятнее современному подростку». 

Что же в итоге? Достаточно драматичное действо. 
Много драк, унижений, коварных подстав и нарочито 
грубо сработанного реквизита. Нет только смеха. За все 
время спектакля публика не смеется ни разу, что в исто-
рии о ремесле шута, согласитесь, странно.

Шут в менталитете Средневековья вообще не чело-
век, а нечто среднее между игрушкой и животным. Ан-
тону Савватимову в этой роли досталась трудная зада-
ча. Он должен показать, как за маской кривляющего-
ся уродца, кому на выучку отдан принц побежденно-
го королевства Флорин (Андрей Лаптев), скрывается 
единственный порядочный во всей этой истории чело-
век. Кривляния тут много. Но суть героя выявляет не 
столько актерская 
игра, сколько пери-
петии сюжета.

Роман Лилли 
Таль много выигры-
вает от замечатель-
ного перевода Свя-
тослава Городецко-
го. И шуточки Мима 
прекрасно переданы 
по-русски. Все эти 
замечания мимохо-
дом: «Лучше хме-
леть на пиру, чем пировать с похмелья», «Лучше носить 
воротник, чем воротить нос», «Лучше предать злодея, 
чем злиться на предательство» — запоминаются с ходу. 
Но в спектакле посмаковать каламбуры не удается — на 
слух они воспринимаются хуже да и выглядят несколько 
натянутыми. Видимо, перевод прозы на язык театра ока-
зался труднее.

Мим берет в ученики нежного и балованного Флори-
на, чтобы спасти его от неминучей казни. Но уроки жиз-
ни, которые тот извлекает из обучения, очевидные в ро-
мане, совсем неочевидны в спектакле.

Здесь юному принцу ломают ноги, гнут позвоночник, 
морят голодом... Однако он остается человеком — друга, 
то бишь шута Мима, не предает. А шут в ответ спасает его 
отца, захваченного в плен короля Филиппа (если кто по-
настоящему и обаятелен в спектакле, так именно Тарас 
Епифанцев в этой роли). Правда, ценой ответного обе-
щания — не уничтожать коварного короля Теодо (Иван 
Забелин).

Кстати, по-настоящему живой и захватывающей в 
спектакле получилась разве что сцена демонстрации же-
стокого урока «профессора» Мима юному Флорину.

— Для нашей команды этот роман представился зам-
кнутым кругом жестокости, в котором уже никто не по-
мнит, как все началось и за что все убивают друг друга. 
И только Мим оказывается способным разорвать этот 
круг, — говорит режиссер Филипп Шкаев.

Автора романа Лилли Таль рецензенты единодушно 
хвалят за умение достоверно описать мир Средневеко-
вья в жанре почти что фэнтези, только без магов и демо-
нов. Воплотить этот мир на сцене оказалось сложнее. По-
становщики явно старались показать трансформацию 
средневекового менталитета в гуманность нового вре-
мени. Получилось ли — вопрос спорный.  

КИНО Алексей Федорченко: Что общего у русского писателя 
со страной Малави, в которой он не бывал?

Как найти Шукшина

Елена Боброва

В 
Гатчине под Петер-
бургом в 28-й раз 
п р о ш ел  м е ж д у н а-
родный кинофести-
валь «Литература и 
кино». Победителем 
стал документальный 
фильм Алексея Фе-
дорченко («Первые 

на Луне», «Овсянки», «Война 
Анны») «Монета страны Мала-
ви», посвященная алтайскому 
«культу Василия Шукшина». 
Мы встретились после фести-
валя и расспросили режиссера 
Федорченко: что общего у авто-
ра «Калины красной» и южно-
африканской страны, в которой 
Шукшин никогда не бывал?

Классные люди Алтая
Как случился этот фильм про 
«культ Шукшина»?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Он придумал-
ся в 2014 году, когда отмечали 
85-летие Василия Макаровича, и 
я попал на Шукшинские чтения 
со своей картиной. Мне тогда все 
казалось заформализованным, 
фальшивым. Но как кинемато-
графисту мне это понравилось, 
и я решил дождаться 90-летия 
писателя, когда, как мне дума-
лось, должен был случиться апо-
феоз этого бюрократического 
культа Шукшина. Но оказалось 
все иначе — сменились и губер-
натор края, и министр культу-
ры. Новый губернатор Виктор 
Томенко знает «Евгения Онеги-
на» наизусть, а министр культу-
ры Елена Безрукова — сама бард 
и поэт прекрасный. Она, кстати, 
снялась в нашем фильме. Сни-
мать я начал, как задумал, но по-
степенно погрузился в жизнь Ал-
тайского края и увидел живущих 
там людей, настоящих героев 
Шукшина.

Получился такой портрет 
народа, очень талантливого…

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Очень. На Ал-
тае в самом деле, благодаря и 
Шукшину в том числе, сложи-
лась общность творческих лю-
дей. Что интересно — я героев 
для картины не отбирал. Я про-
сто шел по дороге, а мне говори-
ли: «Вот в этом доме живет му-
жик, он виноград разводит». Я 
заходил и снимал этого челове-
ка. Николай Фадденков оказал-
ся не просто селекционером-
самоучкой, но и настоящим 
философом, поэтом. Или Саня 
Ларин, замечательный музы-
кант-гармонист, который не 
знает нотной грамоты, но созда-
ет инструменты, вплоть до тех, 
что «карманных» размеров. 
Или Виктор Романов, который 
делает фантастические произ-
ведения из бересты, лучшие в 
стране. 

Меня покорила пара стари-
ков, которых вы повстреча-
ли в буквальном смысле на 
дороге. 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Да, когда мы 
пошли в их дом, оказалось, что 
бабушка — поэт, пишет трога-
тельные стихи о стране, а ее 
муж, у которого работает толь-
ко одна рука, — художник-при-
митивист, расписывающий 
камни. Они все такие классные! 
Поэтому и  родилась  идея 
рассказать о них, прежде всего в 
них мы и нашли Шукшина. 

Почему Малави? Эта моне-
та существует? От вас после 
псевдодокументального филь-
ма «Первые на Луне» можно 
ждать любой подвох.

А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О :  Докумен-
тальные фильмы я снимаю как 
документальные, а вот некото-
рые игровые, вроде «Первых на 
Луне», позволяю себе стилизо-
вать под документалистику. Мо-
нета действительно существу-
ет, наберите в интернете «50 
квач», и вы убедитесь в этом. 

Я ее случайно обнаружил, уже 
когда снимал фильм. Она ред-
кая, но ее можно купить, мне 
удалось в Новосибирске. 

Что общего между Шук-
шиным и страной на юге 
Африки?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: В принципе, 
ничего. Просто это сувенир-
ная монета. Многие маленькие 
страны живут выпуском суве-
нирной продукции: марок, мо-
нет. Они выполняют заказы дру-
гих банков. В Того, например, 
вы можете заказать выпуск ма-
рок с собственным портретом. 

Так что история с Шукшиным 
на малавийской монете ориги-
нальная, но обычная.

Вы человек книжный, но пока 
не сняли фильма по классике. 
Почему?

А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О : Я экрани-
зирую то, что мне нравится, 
а классика это или нет — ка-
кая разница. Но у меня есть 
хороший сценарий по «Зави-
сти» Юрия Олеши, называется 
«Преступления Николая Кава-
лерова». Я его писал, еще учась 
во ВГИКе 23 года назад. Недав-
но перечитал и понял, что он 
не устарел, как, собственно, и 
произведение Олеши. Но если 
оригинальная «Зависть» о том, 
как ХХ век борется с XIX, то сей-
час — о том, как XXI с XX.

Теория относительности
У вас много проектов «выдер-
живается», как 
вино. По-

мнится, «Война Анны» не 
один год была лишь в планах…

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: У меня есть 
список — «мегагениальные ис-
тории», куда я уже 25 лет запи-
сываю интересные идеи. Там у 
меня десятков шесть пунктов, 
которые я переставляю то в 
список «в работе», то в список 
«сделано», то в список «не бу-
дет сделано», потому что я по-
терял интерес к этой идее. Од-
ной из таких историй была «де-
вочка в камине». Когда я нашел 
на главную роль Марту Коз-
лову и придумал финал, что в 
войне победила эта девочка, 

я сел писать сценарий, из ко-
торого вырос фильм «Война 
Анны». Или тема «Кызымское 
восстание» — восстание шама-
нов против советской власти. 
Крутая тема, мог ли я пройти 
мимо нее? 

И что у вас сейчас в работе? 
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Запустился с 
большим проектом, «Енотовый 
город» называется. Съемки бу-
дут в Колумбии и в Германии. 

Это как-то связано с истори-
ей нацизма?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Скажем так, 
это фильм о том, как цивилиза-
ция изживает из себя фашизм. 
«Енотовый город» станет за-
ключительным в моей трилогии 
мокьюментари — после картин 
«Первые на Луне» и «Большие 
змеи Улли-Кале».

Геринг, как главный лесничий 
Третьего рейха, привез в Гер-
манию енотов, и теперь они 
в буквальном смысле терро-
ризируют немецкие города, 
за что их там и стали назы-
вать «нацистами».

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Любопытно. 
Здорово, что такие вещи всплы-
вают и наполняют фильмы но-
выми смыслами, как та же мо-
нета страны Малави. 

Еще я параллельно сни-
маю документальный фильм 
«Смерти нет» о Митрофании 
Аксенове. Это человек, кото-
рый предвосхитил теорию от-
носительности. За 15 лет до 
Эйнштейна Аксенов выпустил 
несколько книг, где сформули-
ровал принципы времени как 
четвертого измерения. Мне 
удалось найти трех человек — в 
Москве, Арзамасе и Баку, кото-
рые не просто знакомы с теори-
ей Аксенова, но уверены, что 
она даже более верна, чем тео-
рия Эйнштейна. 

Как вы на него вышли?
АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Совершенно 
случайно — купил на аукционе 
его книгу, стал изучать и понял, 
что это гений, незаслуженно за-
бытый. В течение полутора лет 
мы занимались его биографией, 
собирая ее по крупицам. 

Вам не обидно, что об Эйн-
штейне знают все, а о Мит-
рофании Аксенове — единицы?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Обида не дви-
гатель, это всегда зло. Я про-
сто хочу, чтобы это имя вошло 
в научный и не только научный 
обиход.

Отчего уровень падает
Вы собираете книги репрес-
сированных авторов. Могло 
бы быть полифоническое по-
лотно, задумай вы снимать 
кино?

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Пока о кино 
в этом смысле не думаю. Но 
мы с Лидией Канашовой ста-
ли сочинять рассказы, точнее, 

«сказки» о репрессирован-
ных ученых. Мы не 

знаем их имен, а 

их тысячи — имен людей, кото-
рые исчезли в сталинской мясо-
рубке. И, конечно, вернуть их — 
это тоже одна из моих миссий.

Занимаясь их судьбами, вы все 
время находитесь в состоянии 
переживания боли. Это же не-
вероятно тяжело. 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Вы знаете, 
здесь все сложнее. Вот передо 
мной одна книга, и я знаю био-
графию ее автора, знаю, кому 
адресован автограф на ней, и я 
понимаю уровень потери. Что 
мы, сегодня живущие, теряли, 
какой генофонд уничтожили. 
Но когда таких книг уже деся-
ток — пафос немного снижается. 
А когда шкаф, и тем более два-
дцать шкафов — это превраща-
ется в статистику. Самое слож-
ное для меня — не потерять ощу-
щение ужаса потери. Сейчас 
же спорят: 3 миллиона человек 
было расстреляно или 800 ты-
сяч. Но для самих погибших или 
их близких какая разница? Я за 
ценность каждой жизни. И мне 
бы хотелось через судьбу одно-
го человека передать масштаб 
трагедии. 

Когда-то Мейерхольд поста-
вил спектакль, посвященный 
Красной армии, где два бойца 
перед смертью написали сво-
ей кровью на стене: 150 мил-
лионов минус два — и цифра, 
по сути, не изменилась. Посыл 
Мейерхольда был понятен. Но 
прошло несколько лет, и он 
сам стал «статистикой».

А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О :  Я  в ы в о -
жу за скобки отношения лю-
дей к произошедшему тогда. 
Мейерхольд был продуктом 
своего времени и нормально 
существовал бы и дальше, любя 
и славославя Сталина. Я счи-
таю, что делить убитых на пра-
вых и неправых — неправильно. 
И уж тем более мстить непра-
вым. Мне это неинтересно. У 
меня более продуктивная рабо-
та. Я просто хочу донести до лю-
дей ужас случившегося, горечь 
утраты. 

Общее место — разговоры ки-
нематографистов о сценар-
ном кризисе. Но это же абсурд, 
учитывая историю нашей ис-
тории. Она настолько бога-
та на события и интересные 
биографии...

А Л Е К С Е Й  Ф Е Д О Р Ч Е Н К О :  Абсолют-
но согласен с вами. Проблема в 
том, что некоторые темы пере-
шли в попсу. Этнографические 
фильмы, революционные, во-
енные — в каждом фильме «на 
тему» примерно один и тот же 
сюжет и примерно одни и те же 
кадры. По сути, можно делать 
конструктор из разных филь-
мов. Вам нужна картина о вой-
не? Раз — кадр из этого фильма, 
из того, третьего.

Другое дело, когда начи-
наешь заниматься историей, 
например, авангарда. И тем бо-
лее авангардистов, которые от-
правились насаждать советские 
идеи ханты-мансийцам. А ведь 
их было четыре сотни, и изучив 
биографии этих людей, понима-
ешь, что можно сделать не мень-
ше трех десятков картин, кото-
рые будут отличаться по исто-
рии, фактуре, смыслу. Но по-
чему-то этого не происходит. С 
одной стороны, в этом винова-
та лень, а с другой — на телевиде-
нии просят все упрощать.

Надо снимать то, что уже 
апробировано зрителем. И все 
время уровень понижается…

И как в анекдоте — «скоро до 
мышей дойдем». Но вам уда-
лось не попасть в эту ловушку. 

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Я не снимаю 
ничего заказного и снимаю 
только то, что мне интересно.  

Алексей Федорченко: Я не снимаю 
ничего заказного и снимаю только 
то, что я хочу и что мне интересно.

А К Ц Е Н Т

Я героев для своей картины не отбирал. 
Просто шел по дороге, а мне говорили: 
«Вот в этом доме живет мужик, 
он виноград разводит». 
Я заходил и снимал этого человека

Воплотить мир 500-страничного романа Лилли Таль «Мим» 
на сцене оказалось сложно.

Мы шли по пути 
народного театра: 
от грубого балага-
на и гиньоля  до 
стендапа и рэпа
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КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Банально напоминать о многонациональности 
нашей страны. Но из кинематографистов, по-
жалуй, никто не транслирует это так, как вы. 
Не случайно же вас называют «этнографом».

АЛЕКСЕЙ ФЕДОРЧЕНКО: Ну, это все глупости, никакой я не 

этнограф. Скорее можно говорить о том, что я подхо-

жу к кино, как к научной работе. Вот сейчас мы сняли 

«Большие змеи Улли-Кале» о взаимоотношениях Рос-

сии и Кавказа. Обычно те, кто снимает о Кавказе, опи-

рается на Толстого, Лермонтова, Пушкина. А мы зани-

мались книгами, написанными исследователями Кав-

каза и замечательными суфийскими мудрецами. 

Так же я когда-то вообще ничего не знал про марий-

цев. Пока не прочитал книгу Дениса Осокина «Небес-

ные жены луговых мари». А ведь они живут рядом — в 

400 километрах от Москвы. И в 200 километрах от 

моего Екатеринбурга. Но только когда я стал работать 

над фильмом, столкнулся с древнейшей культурой, 

религией, которая намного старше христианства. Я 

глубоко зарылся в эту тему,  одно время был настоя-

щим специалистом. По большому счету, каждый раз, 

садясь за сценарий, я меняю тему исследования. Де-

лал «Первые на Луне» — погружался в космос, «Овсян-

ки» — занимался финно-угорской культурой. Очень се-

рьезно занимался 1930-и годами, когда задумал 

фильм «Ангелы революции». Это вообще моя основ-

ная тема, поскольку собираю большую коллекцию 

книг репрессированных авторов. А работая над 

сценарием по Стругацким, год очень серьезно зани-

мался паразитологией, поскольку решил, что герой — 

паразитолог. Я невероятно увлекся этой наукой, в 

итоге — моя дочка учится на паразитолога, а я завидую 

ей со страшной силой.

Мне нравится не зацикливаться на чем-то одном. И, 

кстати, вообще могу не заниматься кино, потому что 

есть много интересных вещей кроме кинематографа. 

Вот театром занялся. Давно об этом подумывал и 

вместе с моим соавтором последних фильмов Лиди-

ей Канашовой написал несколько пьес. Наконец, в 

прошлом году в Екатеринбургском центре современ-

ной драматургии поставил одну из них. Эта деятель-

ность, новая для меня, тоже мне очень интересна.

Эта сувенир-
ная монета 

с портретом 
Шукшина выпущена 

в стране Малави. 
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Названы 
лауреаты 
«Casta Diva»

ПОБЕДА 
ПЛАМЕННЫХ 
СЕРДЕЦ
Мария Бабалова

На Новой сцене Большого те-
атра состоялось чествование 
победителей и гала-концерт 
лауреатов премии «Casta Diva» 
разных лет. В нынешнем году 
«Casta Diva», одна из самых 
уважаемых наград в мире опе-
ры, отмечает 25-летие. В этот 
вечер звучала, французская, 
итальянская и, конечно, рус-
ская музыка. За дирижерским 
пультом оркестра Большого те-
атра был Антон Гришанин.

«Casta Diva» — знаменитая 
ария заглавной героини опе-
ры Беллини «Норма» и символ 
абсолютной красоты. И имен-
но эта молитва «Укроти, Боги-
ня, сдержи дерзкий порыв пла-
менных сердец, посей на Зем-
ле мир, что тобой установлен 
на Небе…» стала и названием 
премии, и камертоном всего ве-
чера, на котором победителям 
вручали бронзовую статуэтку 
Богини работы скульптора Па-
аты Мерабишвили.

В почетной номинации «Ка-
валер Оперы» награды был удо-
стоен профессор Дмитрий Вдо-
вин, художественный руково-
дитель Молодежной оперной 
программы Большого театра, 
уникальный педагог, воспитав-
ший великолепное множество 
певцов. Своего наставника по-
здравила самая юная участ-
ница Молодежной программы 
Лилит Давтян, очаровательно 
исполнив вальс Джульетты «Je 
veux vivre» («Я жить хочу…») 
из оперы «Ромео и Джульетта» 
Гуно. Кстати, в номинации «Вз-
лет» победила воспитанница 
Дмитрия Вдовина — меццо-со-
прано Василиса Бержанская.

Василиса Бержанская, к со-
жалению, как и обладатели не-
которых других наград — со-
листка Мариинского театра 
Екатерина Семенчук и солист 
Михайловского театра Борис 
Пинхасович (в номинации «Пе-
вица / певец года») не смогли 
присутствовать на церемонии 
по приятной причине огром-
ной профессиональной востре-
бованности. Как и латышская 
певица Элина Гаранча и немец 
Йонас Кауфман, ставшие луч-
шими зарубежными исполни-
телями за 2021 год.

«Европейским событием» 
были названы спектакли зна-
менитого австралийского ре-
жиссера Барри Коски. «Ансам-
блем года» по версии премии 
стала команда (Владислав Су-
лимский, Ольга Перетятько, 
Оксана Волкова и Дмитрий 
Ульянов), представившая кон-
цертное исполнение оперы 
Чайковского «Мазепа» в Бер-
линской филармонии под руко-
водством Кирилла Петренко.

«Событием года» в России 
стал международный фести-
валь Московской филармо-
нии «Гендель. Мир горний и 
мир дольний», а «Спектаклем 
года» — «Саломея» Большого 
театра (совместная постанов-
ка с нью-йоркской Метропо-
литен-опера, дирижер — Туган 
Сохиев, режиссер — Клаус Гут, в 
заглавной партии — Асмик Гри-
горян).

Оксана Волкова, Татьяна 
Сержан (лауреат премии 2016 
года), Владислав Сулимский, 
Нажмиддин Мавлянов (лауре-
ат премии 2020 года), а также 
Иван Гынгазов, Сергей Кузь-
мин и Алексей Тихомиров пред-
ставили роскошную концерт-
ную программу. Алексей Тихо-
миров исполнил монолог царя 
Бориса «Достиг я высшей» вла-
сти» из «Бориса Годунова», а 
Владислав Сулимский арию 
боярина Шакловитого «Спит 
стрелецкое гнездо» из «Хован-
щины». Во французской и ита-
льянской музыке смешались 
и революционные порывы, и 
любовные страсти, рожденные 
мифологией и мистикой.

Вечер произвел очень кра-
сивое и сильное впечатление: 
оперное искусство говорит о 
вечности, в которой отражает-
ся современность.  

В нынешнем году премия «CASTA 
DIVA» отмечает свое 25-летие.
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БИТВА Лучший нападающий хоккейной Суперсерии-1972, развеявшей миф о непобедимости канадцев, 
ни разу за полвека не пересматривал легендарные матчи

Александр Якушев. ЯК-15

Владимир Нордвик

О запчастях и машине
— Осталось за полвека хоть 
что-нибудь, чего еще не расска-
зали про Суперсерию, Алек-
сандр Сергеевич?

— Честно? Мне кажется, давно 
уже всё разобрали на запчасти, 
раскрутили по винтику и сложи-
ли заново. Обсудили детали, ко-
сточки обсосали, вспомнив даже 
то, чего не было в действитель-
ности.

— Так и рождаются легенды.
— Превращаясь в мифы. Древней 
Греции…

А если серьезно, за прошед-
шие пятьдесят лет основное дав-
но сказано-пересказано. Навер-
ное, были упущены какие-то ме-
лочи, но самые незначительные.

Главное — счет на табло. Его 
никто не может оспорить или из-
менить.

Да, каждый участник Супер-
серии волен излагать собствен-
ную версию событий, делясь 
воспоминаниями, которые, воз-
можно, в нюансах отличаются 
друг от друга.

— Говорят, будто после пораже-
ния в решающей восьмой игре 
главный тренер нашей сборной 
Всеволод Бобров зашел в разде-
валку со словами: «Ну и чудаки 
вы, мужики! Только что каж-
дый из вас проиграл по машине 
«Волга».

— Это как раз пример деталей, ко-
торые неожиданно всплывают 
через полвека.

Около месяца назад четверых 
участников Суперсерии-72 при-
гласили на канал «Матч ТВ», что-
бы записать передачу к юбилею. 
Пришли Борис Михайлов, Юрий 
Ляпкин, Вячеслав Анисин и я.

Сидим, значит, в студии, вспо-
минаем. И вдруг Боря заговорил 
о машинах, которые должны 
были подарить нам в случае по-
беды в серии. Будто бы Всеволод 
Михайлович заявил тогда всей 
команде.

Я этих слов не слышал. Вот 
честно! Может, Бобров и произ-
нес нечто подобное, но после 
того матча ни о каких «Волгах» 
я думать не мог. Чувствовал 
себя убитым. Как и остальные 
ребята.

Сидели совершенно опусто-
шенные. Разве можно было про-
пустить шайбу на последней ми-
нуте? Да еще на глазах своих бо-
лельщиков… Завершись матч со 
счетом 5:5, был бы идеальный 
расклад. Каждая команда одер-
жала бы в Суперсерии по три по-
беды, две игры закончились бы 
вничью.

Разошлись бы миром, никому 
не обидно, все довольны.

Но спорт и справедливость — 
не синонимы. Неправда, что все-
гда везет сильнейшему. Еще нуж-
на удача. Она улыбнулась энхаэ-
ловцам.

О разгроме и выходных
— Первая игра в Монреале, за-
кончившаяся нашей победой 

7:3, препарирована по ато-
мам, став хрестоматией, но 
я обязан попросить вас повто-
рить рассказ на бис. Как непо-
средственного участника ис-
торического события.

— Матч проходил в переполнен-
ном «Форуме». Канадцы вышли 
вперед через тридцать секунд 
после вбрасывания в центре пло-
щадки. Отличился Фил Эспози-
то. Через семь минут Пол Хен-
дерсон удвоил счет.

Такой напор нас несколько 
обескуражил, но тренеры тре-
бовали не отказываться от пер-
воначального плана и продол-
жать играть в комбинационный 
хоккей. На двенадцатой мину-
те Слава Анисин отыграл с моей 
передачи шайбу, потом Боря Ми-
хайлов с Володей Петровым убе-
жали в меньшинстве в быструю 
контратаку.

Во втором периоде дважды 
забросил Валера Харламов. Ас-
систировал ему Саша Мальцев. 
Тут, похоже, поплыли уже канад-
цы. Правда, за двенадцать минут 
до финальной сирены они со-
кратили отставание, но вскоре 
счет в нашу пользу увеличил Ми-
хайлов, затем вторую свою шай-
бу забил Анисин, а я на 58-й ми-
нуте подвел черту под разгромом 
хозяев.

Кстати, после игры повели 
они себя не слишком профессио-
нально, отказавшись пожать нам 
руки и сразу уехав с площадки.  
Болельщики недовольно загу-
дели им вослед, а нас проводили 
аплодисментами.

— Известно, что перед мо-
сковской частью Суперсе-
рии-72 Всеволод Бобров дал вам 
несколько выходных. Настоль-
ко был уверен в конечной победе?

— Там какая ситуация возникла? 
Матч в Ванкувере, который мы 
выиграли 5:3, состоялся 8 сен-
тября, а первую встречу в Моск-
ве назначили на 22-е. Пауза в две 
недели. В то время мы летали 
только самолетами «Аэрофло-
та», валюту на билеты загранич-
ной авиакомпании никто не поз-
волил бы тратить.

Рейсы выполнялись лишь из 
Монреаля и раз в неделю. Бли-
жайший был запланирован на 11 
сентября.

Вот мы три дня и ждали… 
А у ребят какие-то друзья-прия-
тели в Монреале, там советское 
консульство, торгпредство... 
Каждый считал за честь принять 
победителей  канадцев.

Устоять перед всеобщей эй-
форией было трудно. В общем, 
сами понимаете... 

Потом еще длинный перелет 
через океан… Словом, вернулись 
в Москву, и тренеры дали нам по 
два дня отдыха.

О перстнях и матрешках
— Понимаю, вопрос дурацкий, 
но все же спрошу: вы ревновали 
когда-нибудь Харламова к его 
славе? В той же Суперсерии-72 
вас четырежды признавали 
лучшим игроком матча в со-
ветской команде, но в народ-
ной памяти главной легендой 
остался номер 17.

— Нет. Абсолютно нет! Я к Вале-
ре очень хорошо отношусь. Не-
льзя сказать, что мы дружили, 
все-таки он играл за ЦСКА, я — за 
«Спартак». Хотя в то время у нас 
не было никакого антагонизма. 
Не то что сейчас.

Мы приятельствовали, не раз 
вместе с армейской тройкой — 
Михайлов, Петров, Харламов — 
ездили на шашлыки, ходили в 
рестораны. И нормально. Ва-
лерка — выдающийся хоккеист, 
это признано во всем мире.

— Кто же спорит? Но спорт 
— занятие для честолюби-
вых. Хочется быть лучшим, 
первым.

— Если говорить о Суперсерии 
1972 года, статистика — штука 
упрямая. По системе «гол + пас» 
я набрал одиннадцать очков, по-
лучил четыре перстня. В этом 
плане все ровно…

— Где они, кстати?
— Перстни? Один вот ношу уже 
полвека, не снимаю. Хороший, 
скромный такой.

— Это за какую игру?
— За первую в московской части 
серии. И, как потом оказалось, 
нашу последнюю победную...

— А с остальными тремя 
перстнями что сделали?

— Ничего. В банке лежат. Там на-
дежнее. И мне спокойнее.

Они же все одинаковые, не от-
личишь.

Договоренность какая была? 
Представители канадской прес-
сы после каждого матча опреде-
ляли лучших среди наших хок-
кеистов, а советские журнали-
сты — среди игроков НХЛ. Нам 
вручали специально отлитые к 
Суперсерии золотые перстни, а 
канадцам в ответ дарили матре-
шек. Традиционный русский су-
венир.

— Не очень равноценный обмен. 
Мягко говоря.

— Такое решение приняли. В кон-
це концов, не всё ведь измеряет-
ся деньгами.

— Вас же канадцы после Супер-
серии соблазнять пытались?

— Многим ребятам предлага-
ли контракты. И суммы назы-
вали космические, чуть ли не 
по миллиону долларов. Прав-
да, не уточняя, за сезон или за 
несколько. Нам рассказывали, 
что в 1972 году самый высо-
кий заработок имел Фил Эспо-
зито, получал 350 тысяч долла-
ров в год.

Приблизительно столько 
же платили Бобби Халлу в ВХА. 

У остальных зарплаты были 
ниже.

Дать миллион русскому? 
Возможно. Для поднятия пре-
стижа и еще большего пиара 
Лиги. В НХЛ сидели деловые 
люди, выгоду просчитывать 
умели.

Кроме того, вариант выгля-
дел беспроигрышным: канадцы 
понимали, что никто из нас не 
согласится, это даже не рассмат-
ривалось всерьез.

— Неужели не хотелось по-
играть за океаном?

— Тут не вопрос желания. Нас 
воспитывали иначе.

Сейчас совсем молодые ре-
бята мечтают об НХЛ, сами ро-
дители их туда гонят: езжай в 
юниорскую лигу, поступишь 
бесплатно в университет, по-
том, может, в профессионалы 
пробьешься.

В наше время такого не было. 
Учтите и то, что многие хоккеи-
сты выросли в рабочих семьях. 
Кого ни возьми — Харламов, Ми-
хайлов, Петров, Старшинов, 
Мальцев… Все, как говорится, 
из простых.

Мой отец тридцать лет оттру-
бил в мартеновском цехе завода 
«Серп и молот», металл разли-
вал ковшом.

Мы получили закваску на 
всю жизнь. Поэтому не уехал бы 
я в Канаду ни за какие коврижки.

О встречах и расставаниях
— Канадцы называли вас Яки. 
В честь первого советского ре-
активного истребителя Як-15. 
Видели его где-нибудь вживую?

— Конечно! Когда мне исполни-
лось семьдесят лет, его макет в 
натуральную величину устано-
вили здесь, у входа в Музей хок-
кейной славы.

Сильный самолет!

— С кем-то из бывших соперни-
ков у вас человеческие отноше-
ния сложились?

— Пожалуй, с Филом Эспози-
то. Он и предисловие написал 
к моим мемуарам «Всё начи-
стоту».

Но нормальные связи меж-
ду нами установились не сразу. 
В 1972-м, по сути, не было ника-
ких контактов. Лишь через пят-
надцать лет, когда нас пригласи-
ли на три игры, приуроченные 
к первой Суперсерии, стали об-
щаться по-людски.

— Как сыграли?
— Проиграли мы. После того тур-
не Владик Третьяк сказал: «Все, 
больше в ворота не стану». Ино-
гда как защитник выходит в поле, 
но не вратарем...

— После 1987 года продолжали 
встречаться?

— Когда возможность была. На 
сорокалетие Суперсерии канад-
цы приезжали к нам. И перед 
пандемией тоже. Утром приле-
тели в Москву, а оттуда — сразу в 
Сочи. Нас принял президент Пу-
тин, вместе посмотрели люби-
тельскую игру, Владимир Влади-
мирович сам провел экскурсию 
по Олимпийской деревне, пока-
зал катки, школу «Сириус». Теп-
лый вечер получился. В конце го-
стям вручили подарки.

— Матрешки?
— Нет-нет. Медали памятные 
плюс перстни.

— Справедливость, значит, вос-
торжествовала. А кто был из 
канадцев?

— Все, кто смог прилететь. Эспо-
зито, Савар, Стэплтон...

— Полувековой юбилей думали 
отмечать? Понятно, сейчас не 
та международная обстанов-
ка, но, скажем, год назад что-
то планировали?

— Были мысли, однако теперь это 
утратило актуальность. К сожа-
лению. Нас в Канаде не примут, 
их поездку в Москву тоже навер-
няка зарубят. Даже не мы, а там, 
за океаном. 

— В 1972-м вы вряд ли думали, 
что станете вспоминать те 
матчи через пятьдесят лет. 
А, видите, приходится.

— Безусловно, тогда никто не мог 
вообразить ничего подобного. 
Сказал же Есенин, что большое 
видится на расстоянии. Третьяк 
как-то сравнил Суперсерию-72 с 
полетом Гагарина. Может, образ 
и слишком сильный, но хоккей-
ный мир наши восемь игр  пере-
вернули, это факт.

На НТВ Плюс был канал 
«Спорт Классика». Как-то нат-
кнулся на нем на повтор монре-
альского матча. Начал смотреть 
и… залип, не смог оторваться 
до финальной сирены. Словно в 
прошлое вернулся.

— У вас ведь наверняка есть все 
записи?

— Да, дома лежат диски. Но ни 
разу их не включал, никогда 
не пересматривал. Ни одного 
поединка.

— Почему?
— Хоть вы и говорите про возвра-
щение в прошлое, его нельзя из-
менить. А все, что было, и так по-
мню. Это навсегда со мной.  

Полный текст интервью читайте 
в октябрьском номере «Родины».

Суперсерия 1972 года. Неудержимый Александр Якушев.

Суперсерия-1972 переезжает в Москву: четыре аншлаговых матча.

А К Ц Е Н Т

Теперь же премьер Канады Джастин Трюдо в первых рядах 
наших грубых оппонентов. А его отец Пьер, тоже премьер, 
а заодно умница, шутник и даже барабанщик, в 1972 году вбра-
сывал шайбу, когда канадцы и русские сошлись на площадке

ЕСЛИ ЗАВТРА СУПЕРСЕРИЯ РОССИЯ — КАНАДА-2022

Николай Долгополов

Полвека назад сыграли. Впервые в мире наши 
хоккеисты боролись с теми, кого в советских 
газетах с подковыркой называли «хвалеными 
канадскими профи». Нечего было подковыри-
вать. НХЛ была и остается самой грубой и высоко 
оплачиваемой, населенной сильнейшими игрока-
ми мира и живущей по своим законам профес-
сиональной лигой.
Как ни странно, но в 1972-м о встречах на уровне 
сборных договорились относительно легко. 
Холодная война, всегдашняя неприязнь канадцев 
к советским, а к соглашению пришли как-то само 
собой, обойдя опасения членов Политбюро 
ЦК КПСС «а вдруг проиграем» и протесты канад-
ских русофобов. В то время была популярна 
«пинг-понговая дипломатия»: в 1971—1972 годах 
американцы установили пусть хрупкие, но отно-
шения с Китаем, заслав туда впервые с 1949-го 
свои первые делегации — хилых игроков настоль-
ного тенниса. Вообще у наших оппонентов хвата-
ло ума не только на забрасывание камней 
в социалистический огород, но и на переговоры, 
которые госсекретарь США Генри Киссинджер 
вел с гибкостью, столь не свойственной его 
нынешнему коллеге Энтони Блинкену.
Да, мы доказали, что можем играть на равных 

с «хвалеными» профессионалами, проиграв 
серию из восьми матчей с минимальным счетом. 
Но в ходе игр было выработано еще одно доказа-
тельство. Если у обоих сторон есть желание 
встретиться, схлестнуться в споре, но спортив-
ном, то это вполне осуществимо. Суперсерия про-
рубила хоккейное окно в Канаду, которое 
не закрывалось долгие годы.
Да, не по нашей вине не смогли приехать к нам 
на солидный юбилей Суперсерии канадские 
ветераны, хотя раньше по накатанной дороге туда 
и обратно колее привычно отправлялись и наши 
постаревшие бойцы, и канадские. Пышного, как 
любят у нас и в Канаде, праздника не получилось. 
В Канаде, в Северной Америке хоккеем, если бы 
только им, рулят совсем другие люди с каменны-
ми сердцами и низким IQ. Они не склонны к ком-
промиссам. Переговорщики — это никак не о них. 
Любой неприятный с их точки зрения политиче-
ский эпизод или действительно важное событие 
раздувается так, что еще немного и может лоп-
нуть с опасным (между прочим, для обеих сто-
рон) выхлопом. Заговори мы, что было бы как 
нельзя кстати 50 лет спустя, о повторении 
Суперсерии, и в нас полетели бы те самые камни.
Однако и сейчас не окно, а маленькая форточка 
еще не до конца захлопнулась. Канадские ветера-
ны, лишенные возможности приехать в Москву, 
прислали нашим видеоприветствие. Приятно! 
Когда твердолобые человечки из Чехии на днях 
отказали русским хоккеистам, играющим в клу-
бах НХЛ, в визах на выставочные матчи, канадцы 
пригрозили, что тогда в Прагу не приедет вообще 
никто, и визы были послушно выданы. Наконец, 
россияне в немалых количествах по-прежнему 
выступают в НХЛ, и никто там не собирается 
накладывать на них бессовестные запретные 
санкции, которые с подачи президента МОК герра 
Баха ввели против «этих русских» многие между-
народные федерации.
И тут снова вспоминается Суперсерия. Как здоро-
во  тогда справились, разрешили разногласия. 
Теперь же премьер Канады Джастин Трюдо в пер-
вых рядах наших грубых оппонентов. А его отец 
Пьер, тоже премьер, а заодно умница, шутник и 
даже барабанщик, в 1972 году вбрасывал шайбу, 
когда канадцы и русские сошлись на площадке.
Так что с новой Суперсерией придется подождать.

Суперсерия — 1972. Незабываемые мгновения.
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Золотой перстень Александра Якушева — 
память о звездных матчах.
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ХОККЕЙ «Магнитка» вновь 
добилась успеха в КХЛ

Не устали 
побеждать

Михаил Щербань

В регулярном чемпионате Континентальной хоккей-
ной лиги продолжаются поединки в Западной и Вос-
точной конференциях. В центральном матче дня ЦСКА 
встречался со «Спартаком». На момент подписания 
номера «РГ» в печать результат матча не был известен.

А вот магнитогорский «Металлург» добыл седьмую 
победу подряд, обыграв на своем льду минское «Дина-
мо» — 4:1.

В составе «Магнитки» отличились Филипп Майе, 
Никита Коростелев, Андрей Чибисов и Егор Коробкин. 
У «Динамо» точный «выстрел» на счету Райана Спуне-
ра. Отметим также, что в первом периоде форвард мин-
чан Денис Мосалев не реализовал буллит. 

В другой встрече «Автомобилист» на своем льду 
уверенно переиграл «Куньлунь» — 6:1 благодаря 
шайбам Брукса Мэйсека, Ника Эберта, Георгия Бело-
усова, Кертиса Волка и дублю Сергея Широкова. 

Кроме того, КХЛ назвала лауреатов по итогам чет-
вертой игровой недели. 

Лучшим вратарем в пятый раз в карьере признан 
Эдвард Паскуале («Металлург»). Отметим, что гол-
кипер трижды признавался лучшим вратарем неде-
ли в составе «Барыса» и еще один раз в составе «Локо-
мотива».

Среди защитников отличился Кристиан Ярош 
(«Авангард»). Лучшим нападающим впервые в карье-
ре признан Александр Шаров («Сибирь»), набравший 
семь (5+2) очков в трех матчах недели. Наконец, сре-
ди новичков отмечен Степан Никулин («Локомотив»), 
набравший четыре (1+3) очка в трех матчах недели.  

БАСКЕТБОЛ 
Суперкубок Единой лиги 
предвещает 
увлекательный сезон

Корзина интриг

Илья Соболев

Действующий чемпион Единой лиги ВТБ, питерский 
«Зенит» стал победителем Суперкубка лиги. В финале 
команда Хави Паскуаля обыграла столичный ЦСКА — 
71:70 и завоевала Кубок имени Александра Гомель-
ского. Победу питерцам принес точный бросок амери-
канского новобранца Томаса Уимбуша за две секунды 
до конца основного времени матча.

Если организаторы турнира рассчитывали, что 
Суперкубок должен послужить рекламой предстояще-
му сезону, то совершенно не прогадали. Увертюра по-
лучилась что надо.

Во-первых, речь о победе «Зенита». За последние 
годы мы как-то привыкли, что ЦСКА в решающих мат-
чах буквально да-
вил соперников 
своей чемпионской 
харизмой. Комплек-
са ЦСКА в свое вре-
мя не смогли избе-
жать ни УНИКС, 
ни «Химки», ни тот 
же «Зенит». Но те-
перь, кажется, дух 
победителей ста-
новится фирмен-
ной чертой и пи-
терской команды. 
С учетом плей-офф 
прошлого сезона, 
Кубка Кондрашина 
и Белова (пусть это 
всего лишь пред-
сезонный турнир), 
финал Суперкубка 
уже третий финал кряду, в котором «Зенит» оказыва-
ется сильнее многолетнего гегемона отечественного 
баскетбола. 

«С «Зенитом» будет очень сложно. Мы видели, как 
они играют, они фавориты. У них классная команда, с 
сильным подбором игроков. Но мы ЦСКА и будем ве-
сти борьбу, чтобы вернуть чемпионство», — еще перед 
стартом Суперкубка говорил новый главный тренер 
армейцев Эмил Райкович.

Второй момент. «Зенит» действительно провел 
очень впечатляющее межсезонье даже на фоне ЦСКА, 
взявшего курс на работу с российскими игроками. Но 
ожидать, что питерцы будут так же доминировать в 
Единой лиге, как это много лет удавалось армейцам, не 
стоит. Уже первый матч зенитовцев на Суперкубке, в 
котором подопечные Хави Паскуаля уступили красно-
дарскому «Локомотиву-Кубани», сделавшему ставку 
на молодежь, показал — конкуренция в предстоящем 
сезоне будет очень серьезная.

Что еще интересно отметить. Одним из гостей 
Суперкубка был белградский «Партизан», участник 
предстоящего сезона Евролиги, да еще руководимый 
титулованнейшим тренером Европы Желько Обрадо-
вичем. Так вот на турнире «партизаны» сумели совла-
дать только с «Локомотивом-Кубанью», а вот «Зени-
ту» и УНИКСу уступили без особых вариантов. Понят-
но, что речь о «предсезонке», но вывод о том, что даже 
в условиях санкций российские клубы сохранили вы-
сокий уровень, напрашивается сам собой. 

Теперь осталось лишь дождаться начала сезо-
на, который стартует 2 октября матчем «Зенита» и 
УНИКСа.  

СОБЫТИЕ Чем порадовали наши фигуристы на контрольных прокатах в Москве

Красивое скольжение
Анна Козина

К
онтрольные, или предсе-
зонные прокаты фигури-
стов поменяли формат и 

превратились в полноценный 
старт сезона. Когда выходишь 
на лед по красной ковровой до-
рожке и выступаешь перед пол-
ными трибунами, показать хо-
чется свой максимум. За ме-
сяц до первого этапа Гран-
при России это, конечно, не 
100 процентов готовности, но 
новые программы, образы и на-
бор элементов сейчас вовсю об-
суждают и болельщики, и спе-
циалисты. 

Своими впечатлениями с 
«РГ» поделился Александра Жу-
лин, тренер чемпионов мира, 
серебряных призеров Олимпи-
ады в Пекине в танцах на льду 
Виктории Синициной и Ники-
ты Кацалапова. Лидеры сбор-
ной пропускали прокаты, так 
как взяли паузу на первую поло-
вину сезона, в том числе чтобы 
подготовиться к свадьбе. Жулин 
же выводил на лед два новых ду-
эта: Софью Тютюнину и Андрея 
Багина, Елизавету Шанаеву и 
Павла Дрозда.

Каково начинать сезон без 
Вики с Никитой?

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: Тяжело. Я уже 
привык к ребятам. Что касается 
двух других дуэтов, то посколь-
ку они встали в пары достаточ-
но поздно по сезону, уровень 
их подготовки оставляет же-
лать лучшего. Но это естествен-
но. А в целом музыкальным со-
провождением и постановками 
я удовлетворен. Теперь нужно 
много-много работать, чтобы 
довести программы до лоска. Из-
за отсутствия Синициной — Ка-
цалапова у меня было немножко 
ощущение пустоты. Но я безум-
но рад, что на трибуны пришло 
столько зрителей. Замечательно 
все было организовано.

А ведь не так давно прокаты 
проходили в закрытом режи-

ме, спортсмены 
могли катать толь-
ко макеты программ в 
тренировочной форме…

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: Но Федерация 
фигурного катания приняла 
абсолютно правильное реше-
ние, сделав прокаты откры-
тыми. Во-первых, все рань-
ше готовятся. Во-вторых, 
обкатывают новые костю-
мы. И, конечно, создают 
праздник для людей. Кро-
ме того, добавление еще 
одного старта всегда идет 
на пользу. На старт спорт-
смены всегда здорово 
прибавляют, посколь-
ку количество адреналина 
увеличивается. Чем больше 
стартов, тем лучше форма. Это 
закон. Поэтому я доволен, как 
все идет. Надеюсь, так продол-
жим и в будущем. 

Календарь турниров уже 
представлен. Есть место и 
серьезным соревнованиям, и 
шоу. Полноценный сезон фигу-
ристам обеспечен?

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: Я считаю, 
что руководство феде-
рации и министерство 

спорта делают все, чтобы спорт-
смены не чувствовали себя бро-
шенными, чтобы видели смысл 
кататься и бороться на самом 
высоком уровне.

Александр, знаю о вашей сим-
патии к Камиле Валиевой. 
Что скажете о ее програм-
мах, особенно о произволь-
ной, посвященной событиям 
на Олимпиаде? С одной сто-
роны, она трогает за душу, 

с другой — это большое испы-
тание для спортсмен-

ки, переживать ту историю 
заново.

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: Я так глубоко 
не копал. Я понял, о чем про-
грамма, это некий месседж, 
будем так говорить, «туда». 
Но мне и без этого програм-
ма понравилась. Даже если 
бы не было этого послания, 
даже если бы идея была более 
лайтовая, программа все рав-
но стрельнула бы. Замечатель-
но Камила катается. Прыгает 
пока только тройные. Но, ду-
маю, потеряв  пару-тройку ки-
лограммов, она все четверные 
восстановит. Вообще девчонка 
супер. Не только я ее люблю, а 
практически 100 процентов 
населения нашей страны. По-
лагаю, даже за рубежом ее 
любят.

Жалко, что травмирова-
лась Саша Трусова и снялась 
с произвольной программы. 
Жалко, что не было Майи Хро-
мых также из-за травмы. Но 
очень сильны и другие девочки 
— вчерашние юниорки. В юни-
орском возрасте тоже много по-
трясающих детей. За наш тыл в 
женском одиночном катании я 
лично абсолютно спокоен. 

Кого еще отметили бы по 
итогам прокатов?

АЛЕКСАНДР ЖУЛИН: Мне очень по-
нравился Дима Алиев. Про-
грамма ему идет. На отличном 
уровне, качественно он испол-
нил три четверных. Он такой 

пластичный и, я бы ска-
зал, западный фи-

гурист.  Я был 
удивлен.  Он 
м н е  в с е г д а 

н р а в и л с я ,  н о 
п р о ш л ы й  с е з о н 

провел неудачно. Я всегда пере-
живаю за талантливых людей, 
которые по какой-то причине 
проваливаются. А сейчас, как 
мне кажется, он возрождается 
как феникс из пепла.  

ФУТБОЛ Сборная Франции проиграла Дании и провалилась в Лиге наций

«Мушкетеры» уже не те 
Артур Нанян 

Ч
емпионы мира фран-
цузы провалились в 
Лиге наций. В мат-
че последнего тура 
г р у п п о в о й  с т а -
дии «трехцветные» 
проиграли датча-
нам (0:2) и лиши-
лись всяких шансов 

даже на второе место в своем 
квартете. 

О кризисе во французской 
команде говорят еще с прошло-
го года, когда подопечные Дидье 
Дешама неудачно выступили на 
первенстве Европы. Уже тогда 
поползли слухи о возможной 
отставке Дешама, но этого не 
случилось. Однако сейчас мож-
но с уверенностью говорить о 
том, что «синие» серьезно сба-
вили. И это не может не трево-
жить болельщиков. 

Франция завершила выступ-
ления в Лиге наций на третьей 
строчке в своей группе, набрав 
всего пять очков из 18 возмож-
ных. Одержана всего одна побе-
да — дома над худшей командой 
квартета 1 Лиги «А» австрий-
цами (2:0). В целом же францу-
зы потерпели три поражения за 
год в официальных матчах, что 
является повторением худше-
го результата в истории «трех-
цветных». 

Несмотря на удручающие 
результаты и волну критики, 
Дешам не считает ситуацию ка-
тастрофичной, хоть и признает, 
что проблемы есть.

— Катастрофы нет. У нас было 
много моментов в игре c Дани-
ей, но мы их не реализовали, а 
также допускали ошибки, выхо-
дя из обороны. Это напомина-
ние о том, что нас ждет в Катаре. 
Сейчас мы далеки от самого вы-
сокого уровня. Я не ищу оправ-
даний. Важно восстановить все 
наши силы в ближайшие два ме-
сяца, — уверен Дешам. 

По словам Дешама, он очень 
ждет возвращения нескольких 
лидеров, которые сейчас на-
ходятся на больничном. Речь, 
прежде всего, о Кариме Бензема 
и Поле Погба.

— У нас много молодежи, у 
которой нет опыта игры на та-
ком уровне. Дело тут не в такти-
ке. Просто нам пойдет на поль-
зу возвращение футболистов 
с международной практикой. 
Беспокоиться не нужно. Я вче-
ра смотрел кое-какие матчи, и 
у некоторых других сильных 
команд тоже были проблемы, — 
подытожил Дешам. 

Кажется, ответами Дешама 
остались недовольны во Фран-
ции. Его оправдания не нахо-

дят понимания ни у болельщи-
ков, ни у журналистов с экспер-
тами. И если раньше футболи-
сты предпочитали не говорить 
на такие темы, то теперь неко-
торые из них не собираются 
молчать.

— Тренер хочет видеть в ко-
манде новых ребят, а мы пыта-
емся найти решения. Мне ка-
жется, речь идет о менталитете. 
Мы должны выигрывать дуэли. 
С Данией наша сборная робела 
впереди, не показывала своих 
лучших качеств. Одно раду-
ет — все это происходит с нами 
перед чемпионатом мира. Есть 
время исправиться, проанали-
зировать ошибки и попытаться 

исправить их, — заявил форвард 
«трехцветных» Антуан Гриз-
манн. 

Жестче высказался полуза-
щитник мадридского «Реала» 
Орельен Тчуамени: «Такой игре 
нет оправдания. Да, мы пыта-
лись что-то изменить, но у нас 
ничего не получилось. Честно — 
не знаю, что нужно сделать, что-
бы исправить все. Этот вопрос 
нужно адресовать тренерскому 
штабу», — считает Тчуамени.

Ну а датчане, даже несмот-
ря на победу, не смогли выйти 
в финальный турнир Лиги на-
ций, в котором принимают уча-
стие четыре сильнейшие сбор-
ные Лиги «А». Скандинавы за-

вершили групповой этап на вто-
ром месте, а первое заняла Хо-
рватия, обыгравшая в гостях 
Австрию со счетом 3:1. Один 
из мячей за «шашечных» забил 
37-летний Лука Модрич, став-
ший автором самого возрастно-
го гола в истории своей нацио-
нальной команды.

— Матч получился тяжелым, 
нам пришлось приложить не-
мало усилий. Австрия достави-
ла нам проблем, но в итоге мы 
одержали заслуженную победу. 
Очень рад, что Хорватия оказа-
лась в четверке лучших, — ска-
зал Модрич. 

В финальный турнир Лиги 
наций вместе с Хорватией вы-
шли также Нидерланды. «Оран-
жевые» одолели дома вторую 
сборную мира в рейтинге ФИФА 
Бельгию — 1:0. Набрав 16 оч-
ков, команда Луи Ван Гала стала 
недосягаемой как для «красных 
дьяволов» (10 очков), так и для 
поляков (7) и валлийцев (1). 

Удивительно, как Нидер-
ланды прибавили при Ван Гале. 

В августе прошлого года этот 
специалист возглавил «оран-
жевых» в третий раз в карье-
ре. При Ван Гале голландцы ни-
кому не проигрывают уже в 15 
матчах подряд — 11 побед при 
четырех ничьих. 

— Дело сделано. Ван Гал вы-
вел нас на новый уровень, и 
мы ему благодарны. Против 
Бельгии было тяжело, не так-
то просто сохранить ворота на 
замке, когда против тебя игра-
ют такие звезды, — отметил ав-
тор единственного гола в этой 
встрече Вирджил ван Дейк.

Напоследок добавим, что 
накануне в Лиге наций состо-

ялись очередные матчи, ре-
зультаты которых стали из-
вестны после подписания но-
мера «РГ» в печать. Речь о сле-
дующих играх: Англия — Герма-
ния, Сан-Марино — Эстония, 
Венгрия — Италия, Черногория 
— Финляндия, Северная Маке-
дония — Болгария, Румыния — 
Босния и Герцеговина, Гибрал-
тар — Грузия.  

Французы заняли третье место 
в группе в Лиге наций, 
дважды уступив датчанам.

А К Ц Е Н Т

Три поражения за год в официальных 
матчах — повторение худшего результата 
в истории «трехцветных»

Форвард «Зенита» Томас Уимбуш (в светлом) был признан 
самым ценным игроком Суперкубка Единой лиги.

Дух победителей 
становится фир-
менной чертой 
«Зенита», который 
выиграл у ЦСКА 
в финале прошло-
го сезона, а теперь 
повторил успех 
и в Суперкубке

— За матчами Лиги наций 
следите на сайте
rg.ru/sujet/6716
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Горячкина 
и Лагно 
лидируют 
в Астане

КОМФОРТНО 
У ДОСКИ
Анна Бекетова

Россиянки Александра Горяч-
кина и Екатерина Лагно воз-
главляют турнирную таблицу 
первого этапа серии Гран-при 
ФИДЕ в Астане.

В восьмом туре Горячкина и 
Лагно играли белыми фигура-
ми и одержали победы над ки-
таянкой Чжу Цзиньэр и немкой 
Элизабет Петц.

Еще две наши шахматистки 
12-я чемпионка мира Алексан-
дра Костенюк и Полина Шува-
лова встретились за одной дос-
кой. Шувалова одна из самых 
юных участниц Гран-при. Ей — 
21, меньше только Чжу Цзинь-
эр — 19. И, надо сказать, что 
турнир для Полины не задался: 
уже четыре поражения. 

— Мне постоянно не везет. 
Я борюсь в каждой партии, но 
принимаю неверные решения, 
ошибаюсь, — сказала Шувало-
ва в интервью пресс-службе 
соревнований и выразила на-
дежду, что после дня отдыха 24 
сентября ситуация поменяет-
ся. Так и вышло. В седьмом туре 
Шувалова сыграла вничью, а 
вчера белыми обыграла Ко-
стенюк. 

В других партиях восьмо-
го тура немка Динара Вагнер и 
китаянка Тань Чжунъи черны-
ми фигурами победили Алину 
Кашлинскую из Польши и Би-
бисару Асаубаеву из Казахста-
на соответственно. Еще одна 
представительница Казахстана 
Жансаи Абдумалик и Рамеш-
бабу Вайшали из Индии разо-
шлись миром. 

Горячкина и Лагно делят ли-
дерство (по 6 очков). Костенюк 
идет пятой (4), Шувалова рас-
полагается на предпоследнем, 
11-м месте (2,5).  
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Между тем 

Московский «Спартак» назначил британца Пола Эшуорта на пост спор-

тивного директора клуба, сообщается на официальном сайте «красно-

белых». В сезоне 2004/05 Эшуорт занимал аналогичную должность 

в «Ростове». В прошедшем сезоне Пол работал техническим директо-

ром в команде высшей лиги английского чемпионата «Брайтоне». Отме-

чается, что он знает русский язык. 

СТАТИСТИКА

Сколько квадов исполнили на прокатах
У девушек единственный чистый четверной прыжок (тулуп) удался 15-лет-

ней Аделии Петросян. С четверного риттбергера спортсменка упала. Ее 

ровесницы, вчерашние юниорки Софья Акатьева и Софья Самоделкина 

также заходили на квады, но неудачно. Зато Акатьева приземлила аксель в 

3,5 оборота, а Самоделкина сделала фирменный каскад олимпийских чем-

пионок Алины Загитовой и Анны Щербаковой — лутц — риттбергер. Он 

считается самым сложным женским каскадом из тройных прыжков. 

Самая возрастная одиночница сборной, 25-летняя Елизавета Туктамы-

шева показала два добротных тройных акселя — в короткой и произ-

вольной программах. 

Камила Валиева, напомним, выступала без ультра-си элементов. Из-за 

травмы ей нельзя рисковать и падать. «Королева четверных» Александра 

Трусова не так давно повредила спину, поэтому снялась со второго дня 

прокатов. 

У мужчин лидерами по количеству четверных в произвольной программе 

стали чемпион Европы-2020 Дмитрий Алиев, Макар Игнатов и Петр Гумен-

ник. У Алиева получились четверной тулуп и сальхов, каскад «четверной ту-

луп — тройной тулуп», а также два тройных акселя (один в каскаде). На сче-

ту Игнатова и Гуменника также по три квада, в том числе риттбергер.

Но, как сказал Андрей Мозалев, которому удалось чисто приземлить два 

квада, этого мало: «Чтобы выигрывать, нужно минимум четыре».
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Камила Валиева 
продолжает

восхищать своим 
катанием. Даже 

без ультра-си
элементов.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Москва +6...+13, дождь

Санкт-Петербург +8...+12, дождь

Анадырь -1...+3, осадки

Архангельск +1...+10, солнечно

Астрахань +12...+23, облачно

Благовещенск  +3...+18, облачно

Владивосток +13...+20, солнечно

Волгоград +11...+19, дождь

Воронеж +8...+15, дождь

Екатеринбург -6...+3, дождь

Иркутск +1...+5, снег

Казань +8...+12, дождь

Калининград +10...+17, дождь

Краснодар +12...+26, облачно

Магнитогорск -2...+3, осадки

Мурманск +4...+10, солнечно

Нижний Новгород +6...+11, дождь

Новосибирск -2...+5, облачно

Омск -3...+2, снег

Орел +9...+10, дождь

Оренбург +5...+14, дождь

Пермь -3...+5, облачно

Ростов-на-Дону +13...+23, облачно

Севастополь +14...+25, облачно

Симферополь +14...+25, облачно

Сочи +15...+25, облачно

Тамбов +6...+13, дождь

Тюмень -3...+5, облачно

Уфа +2...+10, солнечно

Хабаровск +6...+17, солнечно

Челябинск -6...+5, облачно

Чита +2...+12, облачно

Элиста +12...+23, облачно

Южно-Сахалинск +8...+18, солнечно

Якутск 0...+5, осадки

Ярославль +7...+10, дождь

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ВТОРНИК
На улице ожидается пе-
ременная облачность. 
Возможен небольшой 
дождь.

СРЕДА
Погода будет облачной, 
местами возможны 
осадки.

ЧЕТВЕРГ
Синоптики обещают 
пасмурный день с до-
ждем.
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При обмене иностранных 
прав на российские 
стаж сохраняется
Владимир Баршев  •  rg.ru/art/2399857
При обмене иностранного водительского удостоверения на 
российское стаж управления транспортным средством со-
храняется. 
С одной стороны, хорошо, что этот вопрос теперь оконча-
тельно решен, — человеку, который несколько лет водит ав-
томобиль, не придется более бегать по разным инстанци-
ям, пытаясь восполнить свой стаж на бумаге. К тому же не 
стоит забывать и про денежную сторону вопроса, ведь во-
дительский опыт является одним из параметров, от кото-
рого зависит ценность автогражданки. Начинающие води-
тели не имеют практического опыта вождения, и, согласно 
статистике, именно они по большей части становятся 
участниками дорожно-транспортных происшествий. Если 
сравнить водителя с безаварийным стажем более десяти 
лет и автолюбителя без опыта, который попал в аварию в 
первый же год, то стоимость страхового полиса професси-
онального водителя будет в несколько раз меньше, чем у 
новичка.
Однако, если говорить об иностранных гражданах, есть и 
другая сторона медали. В каждой стране действуют свои 
Правила дорожного движения, которые водитель обязан 
тщательно изучить перед тем, как выехать на дорогу и стать 

участником движения. О печальных последствиях незна-
ния ПДД мы часто читаем в новостях. В связи с этим было 
бы разумно прописывать в удостоверении водительский 
стаж, накопленный в предыдущей стране проживания, но 
при этом устраивать экзамен для переехавших в Россию 
иностранных водителей. Это вопрос элементарной безопа-
сности. 

Ирина

Верховный суд отказал 
в праве на наследство 
сыну, забывшему про отца
Наталья Козлова  • rg.ru/art/2398466
Очень поучительное решение Верховного суда, и правильно, 
что подобные дела публикуются в газете. Люди воспитаны 
по-разному: кто-то считает своим долгом заботиться о роди-
телях; другие не рассматривают жизнь через призму морали 
и гуманности. Безусловно, ситуация неоднозначная, в семье 
были проблемы — сын узнал о смерти отца лишь через 8 ме-
сяцев, но потом со своей же матерью начал ругаться за квар-
тиру умершего. Обычному человеку непросто восприни-
мать подобные статьи с юридической точки зрения, ведь с 
человеческой ситуация совершенно неприятна. Однако хо-
рошо, что теперь подобным поступкам и последствиям дана 
и правовая оценка.

Галина Арабец

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: WWW.RG.RU
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Завершилась Миланская неделя моды весна — лето-2023. Состоялось около 
210 различных мероприятий, посвященных женскому прет-а-порте грядущего 
сезона, против 170 в феврале. Из них 68 дефиле (только 7 из них в цифровом 
формате), 111 презентаций и еще три десятка мероприятий. Кроме «официаль-

ных» показов, были события и вне расписания. Как подчеркнул мэр города 
Джузеппе Сала, «эта Неделя моды — настоящий глоток воздуха для Милана и, 
безусловно, центральное событие сентября».
Разумеется, не обошлось без главных звезд. Fendi и Roberto Cavalli дефилиро-

вали в среду, Max Mara, Prada и Moschino были в четверг, Tod’s и Versace — 
в пятницу, Dolce&Gabbana и Trussardi — в субботу, а закрыл высокий сезон 
в воскресенье маэстро Giorgio Armani.
Вот он аплодирует во время своего показа.

Государственная Дума РФ соби-
рает отзывы на законопроект, 
лишающий права на оружие 
тех, кто нарушил КоАП. Об 
этом «Российская газета» пи-
шет на 9-й полосе. Есть у ини-
циативы и некоторые уточне-
ния: под новые нормы попада-
ют и те, кто превышает ско-
рость, употребляет наркотики 
или садится за руль в пьяном 
виде. 

Так вот то, что за выезд на 
встречку или банальное повы-
шение скорости можно ока-
заться без лицензии на оружие, 
считаю не вполне правомер-
ным. У меня была пара знако-
мых в свое время, которые ли-
шились прав за выезд на 
встречную при том, что баналь-
но им не было видно из-под сне-

га сплошную белую раздели-
тельную полосу.

Бывают и экстренные слу-
чаи, когда человек выезжает на-
встречу движению, теряя со-
знание. Он делает это, естест-
венно, неумышленно. И какое 
тогда отношение имеет нару-
шение правил, совершенное по 
ошибке, по незнанию, к право-
нарушению, связанному с ору-
жием?

Сам я оружия дома не держу, 
я не охотник, но знаю массу лю-
дей, для которых охота — это 
хобби, стиль жизни, они охо-
тятся в специально отведенных 
для этого местах, при этом они 
остаются прекрасными людьми 
и законопослушными гражда-
нами. 

Для тех же, кто вышел и 
стреляет в городе, для тех, кто 
сотворил такое безумие, как в 
школе в Ижевске, где погибло 
множество невинных людей, 
учителей, детей, есть Уголов-
ный кодекс, полиция и другие 
структуры, которые должны 
быть начеку, работать слажен-
но и внимательнее отслеживать 
по базе каждого человека, кото-
рый вызывает вопросы или сто-
ит на учете в своем районе.

Также хочу отметить, что та-
кие чудовищные вещи все рав-
но случаются, они имеют место 
быть во всех странах мира, вне 
зависимости от того, богатая, 
цивилизованная страна или 
нет. К сожалению, есть люди, 
которые живут по своим нор-
мам, для которых закон не пи-
сан, которые нуждаются в сво-
евременном лечении. 

Например, мы знаем бога-
тейшую Норвегию и помним 
человека, не хочу называть его 
по имени, который начал стре-
лять по людям. Он был с хоро-
шим образованием и из при-
личной семьи. С такими людь-
ми надо заниматься отдельно, 
у них стоит изымать лицензию 
на оружие, вне зависимости от 
возраста, и, скорее всего, эта 
работа должна проводиться в 
семье и школе. И, повторю, 
должен ответственно работать 
участковый по месту житель-
ства, который обязан не 
просто так галочки расстав-
лять в уголовных делах, а дей-
ствительно знать и представ-
лять, что происходит у него в 
«околотке», работать отдель-
но с гражданами, которые 
склонны к каким-то неожидан-

ным и очень некрасивым по-
ступкам. 

Поэтому, зная нюансы пра-
вонарушений на дороге, я не 
уверен, что правильно будет 
ужесточать наказание для всех. 
Понимаете, есть категория лю-
дей, их немного, в пределах од-
ного процента, которые всегда 
будут нарушать общественный 
порядок и совершать зверские 
преступления. Я смотрел цифры 
по Германии, уж казалось бы, 
богатая, обеспеченная и законо-
послушная страна, но и они го-
ворят, что у них встречаются 
шутеры, просто любители по-
стрелять в воздух в черте города 
или категория людей, которые 
заслуживают отдельного внима-
ния, отдельной с ними работы. 

Я считаю, что под них писать 
правила и новые законы не сто-
ит, все-таки законы пишутся 
для людей, которые эти законы 
понимают и готовы выполнять. 
Мне кажется, законопорядок 
должен быть выстроен так, что-
бы с определенной категорией 
наших людей занимались пси-
хологи, начиная со школьной 
скамьи.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Игорь Моржаретто,
автоэксперт
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